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 श्री  पन्नालाल
 दक्षिण )

 i  पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गोस्वामी राजा  सहदेव  (
 बालकृष्णन  एस०  सी ०

 माल
 )

 अनुसूचित
 शालिग्राम राम  चन्द्र

 एस०

 art  भीखा  श्री

 दाहर--रक्षित--अनुसूचित
 रक्षित--अ्नुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 सी
 ०  आर०  (ZAR)

 श्री  गिरधारी

 श्री  रामप्पा  गिरी--रक्षित  जातिया ं)

 श्री  जगन्नाथ राव  कृष्णराव
 बीरबल  श्री  जौनपूर

 श्री  सनक  )

 श्री  एस०  एन०  म

 उत्तर

 कान्त
 डा०  पशुपति

 _

 अनुसूचित  जातियां श्री  ato  )

 श्री  यू०  झ्र  .  सरदार  सुरजीत  सिंह

 दक्षिण )



 डा०  एडवर्ड  पाल  )  श्री  मथुरा  प्रस  नद  (

 श्री  श्रीनिवास  यह  पश्चिम  )
 श्री  ललित  नारायण  व

 भागलपुर )
 श्री  गाम

 प्रो०  श्याम  नन्दन

 रक्षित--अ्रनुसूुचित
 श्री  सरजू  प्रसाद

 कुमारी  आनी
 )

 मसूरिया  श्री  इलाहाबाद
 पंडित  सुरेश  चन्द्र  (  मुंगेर--उत्तर-पूर्वे  )

 पूर्व  जौनपुर--पश्चिम

 रक्षित--अनुसूचित
 fast,  श्री  भूपेन्द्र  नाथ

 श्री  अनूप  लाल  व  पुरनिया )

 श्री  जसवन्त  राज  पंडित  लिंगराज  )

 श्री  बलवन्त  राय  गोपाल  जी  श्री  लोकनाथ

 )
 श्री  विभूति  व  चम्पा रन )

 श्री  बलवन्त  सिह  श्री  वीरवार

 श्री  हरे कृष्ण  )  श्री  वीरेन्द्र  नाथ(कलकत्ता-उत्तर-पूर्वे  )

 श्री
 मज़हरी

 दक्षिण  व  श्री  श्यामा  प्रसाद

 घालभूम
 ) थि  के

 श्री  शिव नारायणसिंह  श्री  wo

 रक्षित--श्रनुसूचित  afer  जातियां )  अनुसूचित  जातियां

 महेन्द्र नाथ  श्री

 श्री  बैजनाथ
 श्री  सी  ०

 रामास्वामी  )

 मुरली  श्री  बलिया--पूरे  )
 श्री  राम  चन्द्र

 श्री  राधेश्याम  रामकुमार
 अ्रनुसुचित  आदिम

 नगर-सुंझुनू  ) won
 श्री  चेतन  व

 भूम--रक्षित--श्रनुसूचित
 afar

 श्री  किराई  व

 जातियां
 )

 रक्षित--झनुसूचित  जातियां )

 श्री
 सी०  पी०

 )  श्री  गुरुमुख  सिंह

 मुहम्मद  श्री  ) श्रीमती  इन्दिरा  ए०

 श्री  केशव  देव  गोंडा--पूर्वे
 मुहम्मद खुदा  श्री  )

 व  जिला  मुहम्मद  सईद  मौलाना

 तथा  काश्मीर )
 श्री  मोतीलाल

 रक्षित  --
 अनुसूचित  श्री  बी०  एस०

 जातिया ं)  श्री  के
 ०  To  दामोदर  )

 श्री  भगुनन्दु

 रक्षित--श्रनुसूचित

 प्रो ०  सी०  पी०  )

 पंडित  लक्ष्मी  कान्त

 पंडित  चतुर  नारायण  श्री  बंकर  शान्ता राम

 श्री  जी०  वी०
 )  श्री  कण  एल ०  व

 श्री  रघुवर
 दयाल  रक्षित  जातिया ं)



 x  राय  श्रीमती  जयश्री

 श्री  कोटा  श्री  द

 रघुनाथ  श्री  बनारस-मध्य )  भ्रनुसुचित

 रघुबीर  चौंधरी  आगरा-पूर्व )  श्री  कार्यालय  गोपाल

 श्री  सेयदऊलला  खां  दीवान  राघवेन्द्र  ( SeHTATaTE )

 रणजीत  श्री  श्री  पेंड्याल  राघव

 रणदमन  श्री  श्री  पी०  सुब्बा

 अनुसूचित जातियां  )  श्री  बी०  शिवा

 श्री  भोला  व  श्री  कनेटी  मोहन

 रक्षित  जातिया ं)  भ्रनुसुचित  जातियां  )

 श्री  प्रिशुपति  बैंक  (  श्रोंगोल  श्री  बी०  राजगोपाल  )

 श्री  Fo  एस०  चौधरी  बी०  रामा

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल श्री
 एन०

 जातियां
 )

 श्री  रायासम  दोष गिरि  )

 श्री  बिशप  जोन

 अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप ) श्री  पी०  एन
 ०

 अनुसूचित  जातियां  रियो  श्री

 श्री
 अनु  सुचित--श्रीम  जातिया ं)

 श्री  शिवराम  रागो
 रूप  श्री  मिर्जापुर व  जिला

 श्री  डोरा स्वामी  पिल्ले  (  वेल्लोर

 नगीना  श्री
 बनारस--परिचिम--रक्षित
 जातियां

 )
 जिला

 बलिया--दक्षिण  पश्चिम )  श्री  रवि  नारायण  )
 रामनारायण  बाबू  बाग--पश्चिम

 श्री  बाई  ईश्वर
 ग्राम  श्री  एन०  )

 श्री  हलहूर्वी  सीताराम  )
 श्री  एम०  डी०  )  श्री Ho  दनादन

 श्री  एस०  वी०
 श्री

 ब  इम  येल ला
 श्री  पी  ०  (  श्री  सी०  माधव

 अनुसूचित  जातियां  )
 श्री  बी०  रामचन्द्र

 ग्राम  श्री
 श्री  टी०  एन०  विश्वनाथ

 भ्रनुसुचित

 शंकर  श्री  बस्ती--मध्यपूर्व

 व  जिला  गोरखपुर--पश्चिम )

 प्रो  ०  लंका  डा०

 ग्राम  gat  डा०  श्री  एन०  एम०
 )

 लल्लन  श्री  फ़ैजाबाद  wat श्री

 भ्रनुसूचित

 श्री  विश्वनाथ  देवरिया--पश्चिम  श्री  पेडी

 डा०  सत्यवान  सरदार



 (a)

 प्रो०  निवारण  चन्द्र  श्री  खुशीराम  मेरठ--पश्चिम

 पहाड़ियां-रक्षित--भ्नुसुचित  पंडित  कृष्णचन्द्र

 लेस  राम  जोगेश्वर  श्री  प्रो०  दीवान  चन्द  (etary)

 पंडित  बालकृष्ण

 लोटन  श्री  जालौन  व  जिला  दक्षिण  व  जिला  इटावा

 इटावा--पश्चिम  व  पंडित  ser  राय  झ्राज्मगढ़

 उत्तर--रक्षित--श्नुसूचित  पुर्व  व  जिला

 स्वामी  रामानन्द  उन्नाव
 q

 व  जिला  राय  बरेली--पश्चिम--जिला

 श्री  बुलाकी  राम

 सुचित

 हरदोई--दक्षिण
 व

 जिला  फ़रुखाबाद--पूर्व व

 शाहजहांपुर  श्री  हरिहर  नाथ

 अनुसूचित  जातियां  )  मध्य )

 श्री  बी ०
 बी०

 श्री  राम  जी  श्री  राय चन्द  भाई
 )

 श्री  क्०  एम०  (gznteg)

 श्री  नारायण  राव
 गढ़वाल--पश्चिम व  ज़िला

 श्री  अमरनाथ  गढ़वाल  व  ज़िला  बिजनौर -

 श्री  ज०  एन०  मिर्जापुर
 व

 बनारस--पश़्चिम )  श्री  चिमनलाल

 areas

 विश्वानाथ  श्री  st  एम०  के०  फ

 पर्चिस--रक्षित--श्रनुसुचित  डा०  एम०  वी०  गंगाधर

 रक्षित
 भ्रनुसूचित

 पंडित  भगवतीचरण

 बकटारमन् ् श्री श्री
 कार

 )  शोभा  श्री

 श्री  सर  .  a  स

 franc  रक्षित--अनुसूचित  श्री  टी०  (  रायगढ़

 श्री  मूल दास  भू घर दास
 अनुसूचित  आदिम  जातिया ं)

 रक्षित--झ्नुसूचित
 टी०  सी०

 श्री  हनुमान  राव  गणेश  राव
 अनुसूचित  जातियां  )

 श्री  Fo  जी०

 श्री  राधेलाल  श्री  मोहनलाल  लखनऊ  की

 बाराबंकी )
 दा

 श्री  एन०

 शंकर  एम०  क  डा०  वीरेन्द्र  कुमार

 रक्षित--भ्रनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  राधा  चरण  सतीश  श्री  (frat  बरेली--दक्षिण

 श्री  नन्द  )
 श्री  देवेश्वर
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 सरदार  अमर  सिंह  )  wa  श्री

 श्री  रघुवीर  एटा--उत्तर-पूर्व  भ्रनुसूचित  जातियां

 व  जिला  श्री  राज  चन्द्र  )

 पहा  श्री  इयामनन्दन  (  मुज्फ्फरपुर--मध्य  )  श्री  फणी  गोपाल  )

 श्री  सतीश  चन्द्र  )  श्रीमती  सुषमा  ))'
 श्री  मेघनाद  पश्चिम  श्री  to  कार

 श्री  भागवत  सैय्यद  श्री

 श्री  रामेश्वर  (  मुज़फ़्फ़रपुर  व  सैय्यद  डा०
 )

 रक्षित--अनुसूचित  श्री  खूब  चन्द

 श्री  श्रीचन्द  श्रलीगढ़)|  श्री  एन०  (HT)

 श्री  जी०
 डी०

 श्री  एच०
 श्री  पाल  जुझार  व  सन् थाल

 श्री  अनिरुद्ध

 जातिया ं)

 श्री  नरदेव  (  जिला  weil  (९:

 श्री  नागेश्वर
 प्रसाद  रक्षित--अ्रनुसूचित

 १2  ८६

 श्री  एन०  कार  एम०
 श्री  एस०

 )  श्री  शिवमूत्ति  ) डा०  सत्यनारायण

 स्वामी  श्रीमती  जम्मू  «

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  ह

 व  हजारीबाग व  रांची  )

 श्री  झूलन  हर  प्रसाद  श्री  गाजीपुर--

 श्रीमती
 तारकेश्वर

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सदर  व

 रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां

 हरिशंकर  श्री

 श्री  सत्येन्द्र नारायण

 श्री  चन्द्रशेखर  नारायण  प्रसाद  श्री  एम०

 बाद--मध्य )
 श्री  सहारनपुर--पर्चिम

 हुक्म  सरदार
 )'- q  जिला

 श्री एच
 ०  सी०

 रक्षित--अनुसूचित

 श्री  लाल  परगना  व
 श्री  कांडा ला

 श्री  टेकर  हजारीबाग--रक्षित--अनुसूचित
 आदिम

 ७  डा०  जातियां
 )

 श्री  मुहम्मद awa  (  जम्म  तथा  श्री

 हैदर  चौधरी  गोंडा

 eee



 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 पी  जी०  वी०  मावलंकर

 उपाध्यक्ष

 श्री  एम०  अनन्त  च्  अयू यं गार

 सभापतियों  की  सुची

 पण्डित  ठाकुर  दास  भागने

 श्रीमती  अ्रम्मू  स्वामी  नाथन

 श्री  हरि  विनायक  पाटनकर

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 सचिव

 श्री  एम०  एन०  कौल  बैरिस्टर  Te-at

 सचिव  के  सहायक

 श्री  एस०  एल०  राष्ट्र

 श्री  एन०  सी ०  नन्दी

 श्री  डी०  एन०  मजुमदार

 श्री  बाबू  मल

 श्री  ई०  एण्ड्रयूस

 पण्डित  ठाकुर  दास

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  असीम  कृष्ण  दत्त

 Sto  ato  पी०  मैथ्यू

 लेखा  PEXI-KZ

 श्री  बी०  दास

 पण्डित  मुनी स्वर दत्त  उपाध्याय

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
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 श्री  रणबीर  सिंह  चौधरी

 ए  श्री  मन्ता रायण  ग्रग्रवा ल

 डा०  मन  मोहन दास

 पण्डित कुष्ठ  चन्द्र  शर्मा

 श्री  उमा चरण  पटनायक

 श्री  बी०  पो०  नायर

 श्री  बी०  रामचन्द्र रेड्डी

 श्री  जी०  डी०  सोमानी

 श्री  Fo  एम०  बल् लात रास

 आंक  समिति  १९५२-५३

 श्री  एम०  अनन्त  भ्  भ्रय्यंगार  (staat) )

 श्री  बी०  शिव  राव

 श्री  यू०  श्रीनिवास  मिलाया

 पण्डित  ठाकुर  दास

 श्री  बलवन्त  राय  गोपाल  जी  महता

 श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना

 श्री  प्राण  वेंकटरमन

 श्री  बाली  राम  भगत

 श्री  चन्द्र गुहा

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पण्डित  बालकृष्ण  शर्मा

 डा०  सुरेश  चन्द्र

 श्री  शिव  राम  रंगाराने

 श्री  राधेलाल  व्यास

 श्री  देवेंदर  सरमा

 डा०  लंका  सुन्दरम

 श्री  जयपाल  fag

 श्री  शंकर  शान्ता  राम  मोरे

 श्री  केड्याला  गोपाल  राव

 श्री  ato  मुनि स्वामी  भ्रमण  तिरुकुरलार

 सरदार  लाल  सिंह

 श्री  गिरराज सरन  सिंह

 श्री  सारंग घर  दास

 कार्यक्रम  मन्त्रणा  समिति

 श्री  जी०  वी०  मावलंकर  (sett)

 श्री  एम०  अनन्त  शबनम  श्रृंगार



 श्री  सत्य  सिन्हा

 श्री  नरहर  विष्णु  गाडगिल

 श्री  देव  कान्त  बस्रा

 श्री  हरि  विनायक  पाटनकर

 पी०  alo  चाको

 कर्नल  बी०  एच०  जैदी

 श्रीमती  ae  स्वामी  नाथन

 श्री  पी०  टी०  ८५

 श्री  हुक्म  सिह

 डा०  लंका  पूनम

 विशेषाधिकार  समिति

 डा०  कैलाश  नाथ  काटजू  )

 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 श्री  ए०  के०  गोपालन

 डा०  प्रसाद  मुखर्जी

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 श्री  सारंधर  दास

 श्री  बी०  शिवा  राव

 श्री  कार  बेंकटरमन

 सैयद  महमूद

 श्री  राधेलाल  व्यास

 नियम  समिति

 श्री  जी०  वी०  मावलंकर

 श्री  एम०  अ्रनन्त  स  आयंगार

 पण्डित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  सत्य  नारायण सिन्हा

 हैदर  हुसैन

 श्री  प्रो ०  वी०  अलगे शन

 पण्डित  aa  राय  शास्त्री

 श्री  To  Fo  बसु

 श्री  कार  जी०  दुबे

 डा०  एन०  एम०  जिसमें

 श्री  के  ०  केलप्पन



 श्री  एन०  सी०  चिट्ठी

 एच०  एम०  महाराज  राजेन्द्र नारायण  सिंह  देव

 श्री  क  सुब्रहमण्यम

 सदन  समिति

 श्री  qo  श्रीनिवास  मिलाया  (set)

 श्री  त्रिभुवन  नारायण  fag

 श्री  उपेन्द्रनाथ  बमन

 श्री  अ्वधेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 श्री  हल  eat  सीता  राम  रेड्डी

 श्रीमती  अम्मू  स्वामी  नाथन

 era  बी०  एच०  ने

 श्री  तुलसीदास  किलाचन्द

 श्री  वीरेन्द्र  ताथ  मुकर्जी

 श्री  के०  ए०  दामोदर  मैनन

 श्री  गुरुमुख  सिह  मुसाफिर

 न्



 भारत  सरकार

 मंत्रिमण्डल के  सदस्य

 श्रधानमन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  सस् त्रि मंडल की
 कोटि

 के
 मन्त्री

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 जो  मंत्रिमंडल  के  सदस्य
 नहीं

 संसद  कार्य  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  व  वैज्ञानिक

 अनुसन्धान  मंत्री--मौलाना  च्  कलाम  पुनर्वास  मंत्री--श्री श्रजित  प्रसाद  जैन

 अजाद  राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री--श्री महावीर  त्यागी

 सुचना
 तथा  प्रसारण  मंत्री--डा  बी०  वी

 ०-

 संचरण  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम  कसकर

 स्वास्थ्य  राजकुमारी  अमर  कौर  वाणिज्य  मंत्री--श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 रक्षा  मंत्री--श्री  एन०  गोपाल  स्वामी  भ्रय्यंगार  कृषि  मंत्री--अदा  पंजाब  राव  एस०  देशमुख

 वित्त  मंत्री-श्री  चिन्तामणि  द्वारका  नाथ  उपमंत्री

 देशमुख
 निर्माण  गुरु-व्यवस्था

 तथा  रसद

 श्री  एस०  एन०  बुरागोहिन योजना  तथा  सिंचाई  व
 विद्युत  मंत्री--श्री

 संचरण  उपमंत्री--श्री  राज  बहादुर
 गुलजारी  लाल  नन्दा

 गुह-काय ८  तथा  राज्य  मंत्री--डा ०  कैलाश  नाथ  उपमंत्री--श्री  Fo  डी०  मालवीय

 काटजू  रक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  सिह

 गृह-कार्य  उपमंत्री-बलवन्त  नागेश  दातार
 खाद्य  तथा  कृषिमंत्री--श्री  रफ़ी  ६21  किदवई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री टी०  fo
 श्रम  उपमंत्री--श्री  आबिद  wer

 वित्त  उपमंत्री--श्री  मणिलाल  चतुरभाई  शाह
 कृष्णमाचारी

 पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  जगन्नाथ  राव

 विधि तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री-श्री  सी  ०  कृष्ण राव  भोंसले

 सी०  बिस्वास  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री--श्री  को  वी  Or

 श्रलगेशन
 रेल  तथा  यातायात  मन्त्री-श्री  लाल  बहादुर  स्वास्थ्य  उपमंत्री--श्रीमती  एम०  चन्द्रशेखर

 शास्त्री
 ए वैदेशिक- काय  उपमंत्री--श्री  afar  कुमार

 गृह-व्यवस्था  रसद

 सरदार  स्वरण  fag
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  एम०  बी०

 क़ृष्णप्पा
 श्रम  मंत्री--श्री  वी०  वी०  गिरि  1  '

 उत्पादन  मंत्री--श्री  Fo  सी०  रेडडी

 सिचाई  तथा  विद्युत  sage

 लाल  हाथी

 पक  गान



 संसदीय  वाद  विवाद

 (at
 tome

 धर  eR)

 $$...

 aa २  प्रथम  संसद्  के
 दतिया  सब

 का  प्रथम
 दिवस —

 संख्या  १

 र

 क्या  सरकार  ने  विदेश  सेवा
 लोक-सभा

 खਂ  के  बनाने  की  मंजरी  दे  दी  है  ?

 ५  १९५२

 यरलडिलडटडल  लिलटटटटलडडलट
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 चन्दा  )  पांच  ॥

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत
 भारत  सरकार  ने  भारतीय  विदेश

 हुई  ।
 सेवा  की  श्रेणी '  खਂ  के  निर्माण को  सिद्धान्त

 [  अध्यक्ष  जी०  वी०  रूप  में  मान  लिया  है  ।
 इस  विस्तृत

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 बातों  को  तैयार  किया  जा  रहा  है

 ।

 सरदार  हुक्म  सिह
 :  क्या  सारी

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण
 भर्ती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  खुली

 श्री  चोइथराम  परताबराय  गिडवानी  प्रतियोगिता  से  की  गई  या  कोई

 ।  रंगरूट  सीधे  भी  भर्ती  किये  गये  थे  ?

 श्री  खंडूभाई  कासनजी  देसाई  |  श्री  अनिल  के०  Brat: इसके  नियम

 डा०  जयन्ती लाल  पारिख  अन्तिम  रूप  से  प्रारूपित  नहीं  किये  गये
 bat

 ।
 q  विचाराधीन  हें  ।

 सरदार हुक्म  fag  :  cet  के  पहिले

 भाग  का  उत्तर  पाच  दिया  गया  था  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  उन  पांचों को  लोक  सेवा  भ्रायोग द्वारा

 भारतीय  fad  सेवा
 खुली  प्रतियोगिता से  लिया  गया  अथवा

 aya  भर्ती  किया  गया  था  ?

 *Q  सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  प्रधान

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  q
 ~

 पांचों
 मन्त्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 भारतीय  विदेश  सेवा  श्रेणी  के  लिये

 सन्  REYXQ  में  अब  तक  भारतीय  गये  |  |  hal  सभी  को

 विदेश  सेवा  में  कितने  उम्मीदवार  भर्ती  किये  नं
 ~

 चना

 गये  कौर
 था  |

 7  PSD



 दे  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर ५  नवम्बर  PEKR

 सरदार  हुक्म  क्या  में  यह  जान  बेटी  पृथक्करण

 सकता  हूं  कि  इस  समय  भारतीय  विदेश
 ध्  सरदार  हुक्म  सिह  क्या

 सेवा  में  कुल  कितने  पदाधिकारी  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 श्री  अनिल  के  चन्दा  :  मझे इस  विषय  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  में  बेटी

 qa  सूचना  मिलनी  चाहिये  |  कारकों  के  निर्माण  के  लिये  कोई  कारखाने
 ~

 श्री  बी  एस०  मत्ती  :  में यह  जान  सकता
 ह

 ?

 के  इन  पांच  में  से  कितने  भारतीय  प्र

 सेवा  में  से  लिये  गये  थे
 ?  )  यदि  तो  कहां  स्थित

 हें  और  १९५१-५२  में  उन  में  कितना

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  विषय  म  उत्पादन gat  था  ?

 मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं है  ।  ie

 पुच  ना  aes ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टी'०  कृष्णमाचारी  )  :  तथा  |

 श्री  बयान  म  यह  जान  सकता  हू  देहरादून  ak
 में

 तीन
 fe  क्या  विशेष  भर्ती  ae  जो  कि  कतिपय  यंत्रचालित  कारखाने  ए  उन  में  १९५१-५२

 विदेश  सेवा  के  पदों  के  उम्मीदवार  म  लगभग  १८  लाख  का  उत्पादन  gal

 ~

 चलता  था  भी  विद्यमान  है  या  समाप्त  कर  था  |

 दिया  गया  है
 ?

 सरदार  हुक्म  सिह  जब

 श्री  अनिल  के०  ये  नियुक्तियां  खाने
 पुरा  उत्पादन  तो  इन  कुल

 संघ  लोक  सेवा  अपयोग  द्वारा  की  गई  हैं  ।
 उत्पादन  सामने  कितना  होगा

 ?

 श्री  नाना दास  में यह  जान  सकता  श्री  टी०  zo  कृष्णमाचारी  इन

 तीन  कारखानों  का  कल  उत्पादन  सामना हूं कि  PEE  में  विदेश  सेवा

 के  लिये  कितने  श्रनसूचित  जातियों  के
 २००  लाख  समझा  जाता  ह  |

 उम्मीदवार भर्ती  किये  गये
 ?  यदि  कोई  नहीं

 भर्ती  किया  तो  इस  का  क्या  कारण  सरदार  हुक्म  हमारे  देश  की

 at ?
 कुल  आवश्यकता कितनी  है  ?

 श्री  टी०  at
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |

 कृष्णमाचारी

 जो  अ्रनूज्ञप्तियां जारी  की  गई  थी  उन  के  प्राकार
 में इस  प्रश्न  को  की  ara  नहीं

 पर  यह  प्रति  वर्ष  बदलती  रही  fee
 देता  |

 PENI FT मं  इस  वष के  उत्तरार्ध में  समाप्त

 होने  वाली  waste  देने  की  अवधि  में  लगभग

 के०  के०  ag:  में  यह  जान  सकता  २९०  लाख  के  लिये  श्रनुज्ञप्तियां दी  गई  थीं
 हूं  कि  क्या  ये  पांचों  उम्मीदवार

 a  हमें  यह  ज्ञात  नहीं  कि  उन  श्रनुज्ञप्तियों  में  से
 स्थायी  से  गयें  ह  या  feat =r का  प्रयोग किया  गया  था  किन्तु
 ठेके पर  ?  १९५२  के  पूर्वार्ध  के  लिये  लगभग  साढ़े  सात

 at  अनिल  के०  चन्दा '  स्थायी  लाख  के  लिये  अ्रनज्ञप्तियां दी  गई  थीं  ।

 रूप से  सरदार  हुक्म  क्यों  इन  कारखानों



 &  मौखिक  उत्तर  ५  नवम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  द

 श्रम  मंत्रालय  केन्द्रों  में

 कोई  विदेशी  पूंजी  भी  लगी  हुई  है  ?  ग्रस्त  PEAR  के  ग्रस्त  तक  ११,११०

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया
 श्री  टो०  टी  कृष्णमाचारी  मेरे

 गया  था  ।  इस  के  श्रम  मंत्रालय  की
 पास  इन  तीनों  कारखानों के  नाम  हें  --

 उन  से  तो  यही  पता  चलता  है  कि  यह  भारतीय

 निजी  प्रौद्योगिक  प्रतिष्ठानों  के  साथ  शिशिर

 प्रशिक्षण  की  योजना  से  ४,०१४  विस्थापित

 किन्तु  मुझे  इस  विषय  में  बिल्कुल पक्का  व्यक्तियों को  प्रशिक्षित किया  गया  था

 पता  नहीं  है  कि  में  उन  का  स्वामी  कौन

 है
 |  सरदार  हुक्म  सिंह  :  सरकार

 के  पास  इस  सम्बन्ध में  कोई  gins  हैं
 at  बो०  एस०  मति  :

 में  यह XQ  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  विशेष
 कि इन  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  में  से  कितने  काम

 में  या  उपयोगी  काम  में  लग  गये  थे  ?

 रूप  से  इस  विषय  में  विदेशी  पूंजी  के  बारे

 में
 मंगवा  देंगे  ?

 को lo  पो०  जन  हमारे  पास  यह

 श्री  टो०
 mis नहीं  हैं  । टी०  कृष्ण माचा रों  :  यदि

 कोई
 प्रश्न  पूछा  जायेगा  तो  में  उसका  उत्तर

 देने  का  प्रयत्न करूंगा  ।
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  इन  में  से

 किसी  को  सरकार  ने  अरपना  काम  या  व्यवसाय

 श्री  के०  के०  क्या हम  इस  प्रकार  ग्रासरूट  करने  के  कोई  सहायता दी

 के  पृथक् कारकों  का  आयात  करते  हैं  ?  थी  |

 ~
 टी ०  टी ०  कृष्ण माचा रों  मुझ A)  श्री  ए०  पी०  जेन :  जी  उन

 ऐसा ही  बताया  गया है  ।
 में  से  बहुतों को

 विस्थापित  व्यक्तयों  का  प्रशिक्षण  सरदार  हुक्म  में  यह  जान  सकता

 हूं  कि  उन्हें कुल  कितनी  राशि  गई
 *३.  सरदार  हुक्म  सिह :  क्या

 थी ?
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  श्रम  मंत्रालय के  देश  श्री  ए०  पी०  जन  अन्य  व्यक्तियों
 भर  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  समान  इन  व्यक्तियों को  भी  ऋण  fae

 के  व्यवसायिक  तथा  कामों  में  विशेष
 सकता है  श्र  वस्तुतः  इन्हें  प्रधानता  दी

 प्रशिक्षण की  योजना  एक  ak  वर्ष  के  लिये  गई  थी  ।  इनके  कोई  gat  ३  नहीं

 मंजूर कर  दी  गई  है  ?  रखे  के  न  ही  इन  आंकड़ों  को  इकट्ठा

 इन  केन्द्रो ंमें
 wade  करना  सम्भव  है  |

 श्री  ए०  एस०  गुहा
 :

 में  यह  ॒  जान है  ।

 कि  रग्वी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 पुनर्वास  मंत्री  (ait  ए०  पी०  :  के  लिये  इस  प्रकार  के  कितनेਂ  केन्द्र  उपलब्ध

 PEUR-KY  के  अन्त  और  उन  भें  कितने  प्रशिक्षार्थी प्रशिक्षण हां

 तक  |  पा  रहेहें  ?
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 श्री  ए०  पी०  पूर्वी  बंगाल  के

 जिन  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  १९५२
 के  लिये  कि  उन्हें  प्रशिक्षित  किया  गया  था

 के  अन्त  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है
 अर  उन  में  से

 कितने  बेकार  हें
 ?

 उनकी  संख्या  निम्न  प्रकार  हैं  श्री  ए०  पी०  हम  ने  उसी  काम

 प्रशिक्षण  २,१४९  को  जारी  रखने  की  एक  योजना  बनाई  थी

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण न  नरेन |  शर  प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी को  दस  काड  दिये V3¥

 थे  |  दुर्भाग्य  से  बहुत  कम  ने  इस  के  प्रति

 QAR
 उत्सुकता  दिखाई  ate  हमारे  पास  इसके

 कोई

 ्  नहीं
 कि

 कितने  व्यक्ति  वास्तव  में

 निजी  समवायों  के  साथ
 उसी  कार्य  को  कर  रहे  हैं  fa  में

 दीदी  प्रशिक्षण  CY  उन्हें  प्रशिक्षित किया  गया  था  |

 कुल
 ४  o3¥  लाला  अचिन्त  राम  :  माननीय

 ee  ee  मंत्री  जी  कृपा  करके  बतायेंगे  कि  सरकार

 का

 (  प्रशिक्षा )  aa  विद्यार्थियों को  दी  जाती जो  व्यक्ति  PEXL-UR  में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  कर  रहे  हें  उन  के  इस  प्रकार
 हैं  क्या  वह  उनके  लिये  पांवों  पर  खड़े

 होकर  रोटी  कमाने  के  लिये  काफ़ी है  ?

 श्री  ए  पो०  यह  तो
 औद्योगिक  प्रशिक्षण  EAC

 जो  «४
 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  KE

 थियों  के  ऊपर  भी  मुनहस्सिर ।

 विद्यार्थी होते  हैं  वे  ट्रेनिंग  पा  ax  aaa  पैरों
 शिक्षा  प्रशिक्षण  Vos

 पर  खड़े  हो  सकते  ह  ।

 g, YoY

 ee ae  Se  a  ee
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  यह  तो

 अपनी  अपनी  सम्मति  का  विषय  इस  पर
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  हम  ने  समाचार

 गे  श्र  कुछ  न  पुछा  जाये  ।

 पत्रों  में  पढ़ा  था  केन्द्रीय  सरकार  का  पूर्वी

 बंगाल  के  शरणार्थियों  के  भारत  अमरीका  सहायता  करार

 नये  पुनर्वास  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ।  में
 *¥.  डा०  राम  सुभग  कया  प्रधान

 जान  सकती  हूं  कि  कया  ये  व्यवसायिक  प्रशिक्षण

 केन्द्रो ंमें  a  जाते हें  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  गए  पो०  जेन  इस  ध्यान  भारत-अमरीकी  सहायता  करार  के

 का  सम्बन्ध  श्रम  मंत्रालय  के  व्यवसायिक  झन्तगंत  संयुक्त  राज्य  अ्रमरोका  से  श्री  तक

 तथा  alee  केन्द्रों  से  है  कौर  वे  पुनर्वास  कुछ  छकाता
 की  चीजें  त्र  चुकी  ate

 केन्द्र इस  में  नहीं  जाते  |

 क्या  वह
 करार  समाप्त हो  चू  ह

 ऐसे  व्यक्तियों  की  ठीक  ठीक  सख्या  बतला

 सकते  हें  जिन्होंने  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के
 है  भ्रमणा  उसे  फिर  से  नया  कर  दिया  गया
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 वेदेदिक-कार्य  उप मंत्रों  अनिल  के ०
 तौर  में  सरकारो  वन  विभाग  क  मुख्यालय

 &  १९५१ के  भारत  पर  घाव

 भ्रम रिकी  करार  के  अधीन  ३०  १९४२  *
 ५.  डा०  राम  सुलग  fag

 तक  लगभग  BEA  REY  या  क्या  प्रवान  मन्त्र  यह  बतलाने  की  कृपा  क  ग

 NRG  रुपये  के  मूल्य  की  चीजें  प्राप्त
 यह  सत्य  है  कि  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त

 हुई  थीं
 ।  अभिकरण  प्रशासन  ने  बर्मा  की  सरकार  से

 के  उस  गिरोह  का  पता  लगाते  FT करार  को  मल  अ्रवाघध  ३०

 जन  ZEUR  को  समाप्त  हो  गई  थी  ।  परन्तु
 प्रार्थना  की  है  जिन्होंने  कि  तोर  1  में  अ्रभिकरण

 इसे  तब  तक  के  लिये  वैध  कर  fam  गया  के  वन  विभाग  के  yeast  पर  धावा  किया

 था ? तक कि  करार  नहीं  कर  लिया

 जाता  जो  विचाराधीन है  ।  )
 ate  तो  कया  सरकार  कें पास  इस  सम्बन्ध  में  सूचना हू ंहूँ कि

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  इन  चीज़ों  को
 बर्मा  सरकार  ने  क्या  इस  विषय  कोई

 इस  देश  में  भेजने  में  व्यक्त  राज्य  अमेरीका
 पग  उठाये हैं  ?

 की  सरकार  ने  क्या  सहायता  दी  थी  ?

 वांशिक-काय  उपना  अनिल

 थ्रो  अनिल  के०  चन्दा  q  वस्तुत  के०  चन्दा )  उतर-पूर्णा  सोमवार

 व्यक्त  राज्य  अमेरिका  को  सरकार  द्वारा  अभिकरण  से  एक  रिपोर्टे  प्राप्त  होने  पर

 नहीं  दी  जाती  हें  किन्तु  निजी  अभिकरणों  द्वारा
 हमारे  रंगन  स्थित  दूतावास  के  द्वारा  सरकार  पे

 दी  जाती हे  ।
 डाकुओं  का  पता  लगाने  कौर  लूटी  हुई  सम्पत्ति

 डा०  राम  सुलग  सिह  क्या  उच्  न  को  प्राप्त  करने  की  प्रा  गई

 इन  चीज़ों  को  इस  देना  में  भेजने  में  कोई  सहायता  बर्मा  सकार  दारा  wat

 at  थी  ?
 जांच  को  ree  जिसे  के  परिणाम  को  तो  ता

 श्री  अनिल  कठ  चन्दा  मुझे  खेद  है  है  कौर  वह  यथासमय  सदन  पटल  पर  रव

 कि  मेरे  पास  इस  विषय  में  कोई  सूचना  नहों  दिया  जायेगा  |
 a

 |  |
 ह  |  |  डा०  राम  सुलग  क्या  मं

 ी डा०  राम  सिंह  इस  देश  को  लूटी  गई  सम्पत्ति  का  मूल्य  जान  सकता  हूं  ?

 विदेशों  से  सहायता  प्राप्त  होती  है  श्री  अनिल  चन्दा  लटी  गई  सम्पत्ति

 उसके  वितरण  के  लिये  व्या  व्यवस्था  की  गई
 के  बारे  में  हमारे  पात  कोई  ठीक  ठोक  जानकारों

 है
 f

 नहीं हैं  ।
 sata  मंत्री  जवाहरलाल  डा०  राम  सुभग  सिह  :  में  यह  जान

 मुख्यतया  स्वास्थ्य  मंत्रालय या  रेड  क्रास  यह
 सकता  हूं  कि  ag  धावा  कब  किया  गया  था

 काम  करता  है  ।
 शर  क्या  यह  इस  प्रकार  का  यात्रा

 at  ato  एस०  मति  में  यह  जान  था  |

 सकता  हुं  कि  क्या  इस  करार का  HAE
 श्री  अनिल  के०  हमें  प्रिये  झ्रासाम

 योजना  से  कोई  सम्बन्ध है  ?
 स्थित  श्रादिम  जातियों  के  मंत्रणाकार  से

 जवाहर  श्रीमान  २६  को  .  यह  सूचना  मिलो  थी  आर  यह

 कोई  नहीं  |
 डाका  १४  तुलाई  को  पड़ा  था  ।
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 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  सीमान्त
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 खेद  है  कि  मेरे  पास  यह  जानकारी अभिकरण  के  राजनैतिक  पदाधिकारी

 को  बर्मा  सरकार  के  निकटवर्ती  क्षेत्र  के  अपने
 है  ।

 बराबर  के  अ्रधिकारी  से  सम्पक  स्थापित  श्री  बो०  एस०  afa  aq

 करनें  और  धावे  के  बारे  में  विस्तृत  विवरण
 खानों  में  अब  तक  कुल  कितनी  राशि

 पता  लगाने  का  अनुदेश  दिया  था
 ?

 जित  की  गई  है  ?

 श्री  अनिल  के०  हम  ने  55...

 श्री टी  ०  टी०  मंत्रालय
 बर्मा  स्थित  दूतावास  को  बर्मा  सरकार  से

 सम्पकं  स्थापित  करने  का  अनुदेश  दिया  के
 पास  विनियोजित पूंजी  के  सम्बन्ध  में

 था
 wins  नहीं हैं  ।

 श्रीमती  खोंगमन  :  क्या यह  सत्य  नहीं  श्री  Yo  सी०  क्या  ये  करखानें

 है  कि  उस  धावे  में  हमारा  पदाधिकारी  पूर्णतया  सुसज्जित  हैं  भ्रथवा  ये  थोड़ा  या

 बुरी  तरह  घायल  gat  था  ?
 बहुत कुटी  राज्यों  के  पैमाने

 पर  हें
 ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  श्रीमान ,
 श्री  टी०  टी०  क़ृष्णमाचारों  जी

 हमारे  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  नहीं
 ये  कारखाने  पूर्णतया  सुसज्जित

 a  ।
 a

 मालिनी  औजारों  के  कारखाने

 श्री  एस०  सी०  में  यह  जान
 *६.  Sto  राम  पु भग  fag:

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  सकता  हूं  क्या
 इन

 सोलह  में  राज्य
 के  मशीनों

 |
 के  कारखाने भी  सम्मिलित हैं  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  में  इस  समय  कोई

 पूर्ण  रूप  से  सुसज्जित मशीनी
 औजारों  का

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 कारखाना  विद्यमान  है  ?
 श्रीमान्  |

 यदि  तो  इस
 प्रकार  के  कितने

 कारखाने  हें  ?  श्री  ato  पी०  यह  सत्य

 वे  कहां  कहां  स्थित  हैं  ?  है  कि  भारतीय  तटकर  बोर्ड  ने  इस  बात  का

 अध्ययन  करके  यह  सिफारिश  की  थी  कि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०

 मशीनी  औजारों  के  पर  मूल्यानुपातेन
 टी ०  कृष्णमाचारी  )

 :
 जी  हां  ।

 {  पच्चीस  प्रतिशत  शुल्क  लगाया  जाये  |

 १६  ।

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी
 ५  कलकत्ता  क्षेत्र  मे ं;

 ६  बम्बई  क्षेत्र  में  ;
 सत्य है  ।

 ३  दिल्ली  क्षेत्र  में  ;
 श्री  ato

 पी०
 यह  सत्य

 १  हैदराबाद  क्षेत्र  है  कि  तटकर  ats  ने  यह  बतलाया  था  कि
 १  मसूर क्षेत्र में  ।  १९४७ में  १८६  कारखानों में  से  पांच के

 डा०  राम  gun  सिंह  :  क्या  में  इन  पास  अच्छा  उपकरण  ग्रौर  बरच्छा  प्रबन्ध

 कारखानों  में  विदेशी  पूजी  का  ser  जान
 था  कौर  क्या  सरकार  ने  इस  उद्योग  को  अधिक

 सकता हूं  ?;  aoa  बनाने  के
 लिये  कुछ  किया
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 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  मुझे  श्री  अनिल  के०  चन्दा  दोनों  सरकारों

 बेद  है  कि  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  के  मध्य  बात  चीत  चल  रही  है  प्रौर  उन  बातों

 रकार  इन  बहुत  से  कारखानों  को  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  देना  जन  हित  में

 बनाने  के  लिये  बहुत  कुछ  कर  रही  हैं  |  उचित  नहीं  होगा  ।

 श्री  त्री ०  पी०  एक  भर  ।
 श्री  ato  ut °  क्या  भारतीय

 पोत  उद्योग  की  जो  कि  इस  समय  भारत  की

 अध्यक्ष  महोदय :  अब  कोई  प्रश्न
 पोत  श्रावस्यकताओं के  एक  भ्रंश  को  भी  पूरा

 पूछा  जा  सकता
 |  हम  अनुमान  लगाने

 नहीं  कर  सकता इस  सन्धि  के  aha  afar

 लगे  हें  ।
 पोत  प्राप्त  करने  में  सहायता  की  जायेगी ?

 at  अनिल  के  ०  चन्दा  यह

 भारत  wala  वाणिज्य  तथा  इस  प्रश्न  से  नहीं  उठता  |

 नौपरिवहन  को  सीधी  अध्यक्ष  महोदय :  वहू

 गलती  से  कुछ  समझ  बैठे  हैं  यह
 कै  ७.  श्री  क्या  प्रधान  कैसे  उठता  है  ?

 मंत्री १२  Pex Al TS Ta को  पूछे  गये  तारांकित  श्री  बो०  एस०  मत्ती

 प्रदान  संख्या  ७३७  को  निर्देश  करके यह  बतलाने
 वहन से  ।

 की  कृपा  करेंगे  ४  भारत-झ्रमरीकी वाणिज्य

 तथा  नौर्पारवहन  की  सन्धि  को  सम्पन्न  करने  जापान  को  कपास  का  निर्यात

 की  बात  चीत  में  कहां  तक  प्रगति  हुई
 ?

 *८.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय
 id

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 सन्धि पर  कब  तक  हस्ताक्षर  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य कि

 होने की  तराशा है  ?  जापान  द्वारा  हमारी  कपास  का  क्रय  काफ़ी  बढ़

 गया  है  कौर  यदि  तो  किस  हद  तक
 ?

 वेदेदशिक-कायं  उपमंत्री  अनिल
 जापान  ने  हाल  के  महीनों में

 के०  तथा  इस

 विषय  में  दोनों  सरकारों  के  मध्य  अब  भी
 भारत  से  कितनी  रुई  खरीदी  है  ?

 क्या  हम  जापान  की  सारी  मांग
 चर्चा  चल  रही  है  भर  यह  बतलाना  सम्भव

 नहीं है  कि  यह  कब  समाप्त होगी  ।
 को  पूरा  कर  रहे  हें  या  हमारे  सम्बन्धी

 प्रतिबन्ध इस  में  बाघक  हैं  ?

 डा०  लंका  में  यह  जान
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  ato

 सकता  हूं  कि  क्या ऐसा  कोई  सुझाव  दिया
 गया  दी ०  :  जी  हां  ।  एक

 है  कि  भारत  तथा  संयुक्त  राज्य  अमेरिका में  विवरण  जिस में  १९४९,  १९४५०  तथा  ae G4

 में  और  १  जनवरी  १९४५२  से  २२  सितम्बर

 सन्धि  होनी  वाणिज्य  सम्बन्धी  सन्धि
 १९४५२  तक  भारतीय कपास  के  निर्यात  दिये

 नहीं  क्योंकि जी०  ए०  टी ०  टी
 ०

 तथा
 हुए  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  :

 तटकर  सम्बन्धी  सामान्य  तथा  अन्य

 सन्धियाँ  जैसे  अन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  के  साधन  (a)  चालू  वर्ष  में  जापान  ने  श्रमी

 पहिले  ही  विद्यमान हैं  ।  १,८७,६१७  गांठें  खरीदी  हें  ।
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 जी  att  हम  उस  को  मांग  हो  जो  कि  माननीय सदस्य  के  मन  में  है
 ।

 पूरी कर  रहे  हें  ।  किन्तु  हम  इस  समय  यह  नहीं  समझते  कि  इस

 रुई को  जापान  भेज  देने  से  हमें  कोई

 हानि
 पहुंचती

 है  । विवरण

 —  श्री  गाडगिल  क्या  भारत  सरकार

 इस  प्रकार  की  रुई  का  भारत  में  ही  प्रयोग  करने

 OS  ि  व  के  लिये  कोई  प्रयत्न  करं  रही  हूं
 !

 १९४९  ६१,६९८  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारों  इस

 १६४५०  4%, PVR  की  कुछ  मात्रा  का  प्रयोग  रहा

 ae  SS  3१६
 परन्तु  सारी  का  नहीं  ।

 १९५२  (२२-६-१९५२  2,519,  R29
 श्री  दयानन्द  माननीय

 ह  आ  अ  य  ae  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस

 देश  में  जो  कपड़े  की  कमी  उस  कमी

 पंडित  मुनेश्वर  दत  के  ऊपर  उस  की  कीमत  पर  इंस  जापान

 बया  में  महायुद्ध  से  पूर्व  निर्यात  की  गई  मात्रा  के  ऐक्स पोट (  )  की  क्यो

 जान  सकता  हूं
 ?  पड़ेगा  ?

 श्री  टी०  टी ०  रो  मझे  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  श्रीमान

 छेद  है  कि  इस  विषय  में  मुझे  पूर्वसूचना  मांगनी  माननीय  सदस्य  का  yet  इतना  जटिल

 होगा  rt  प्रतीत होता  है  कि  में  इस  का  तात्पर्य नहीं

 पंडित  मुनेश्वर  दत  चालू
 समझ  सका  |

 द  में  निर्यात  के  लिये  कुल  arr  अध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय  सदस्य

 निश्चित की  गई  है  ?  अरपना  प्रश्न  दुहराने  की  कपा  करेंगे
 ?

 श्री  ato  ठी ०  कृष्णमाचारी  श्री  इयामनन्दन  सहाय  मन  यहं

 ३,४२,०००  गांठें  ।
 कहा  था  कि  इस  का  कीमत  पर  असर

 पंडित  म  नश्वर  दत्त  उपाध्याय  क्या  पड़ेगा ?

 ae  सत्य  नहीं  हैे  कि  जापान  हज़ारों  सूती  अध्यक्ष  महोदय  यह  तो  अपनी  तपनी

 वस्त्रों में  प्रतिवादी  और  क्या  जापान  को  रुई  सम्मति की  बात  हैं  ।

 के  निर्यात  से  उसे  इस  में  भारत

 पंडित  अलग राय  मे ंयह  जानना से  प्रतिद्वन्द्विता करने  में  सरलता  नहीं  होगी
 ?

 चाहता  था  कि  इस  तरह  की  कितनी  रुई श्री  टी०  टो०  किष्णमाचारो  :  जिस
 हिन्दुस्तान में  काम  में  लाई  जाती  है  शर

 प्रकार  की  रुई का  हम  निर्यात करने  की

 दे  रह ेहें  वह  ऐसी  रुई  है  जिसे  हम  यहां
 कितनी  जापान  को  मेजी  जाती  हैं  कौर  दोनों

 का  अनुपात क्या  है  ।
 प्रयोग नहीं  कर  सकते  ।  शर  यदि  जापान

 किसी  तरीक़े से  उस  रुई  को  सूत  बनाने  के  लिये  अध्यक्ष  महोदय :  भारत  में  कितनी

 प्रयोग में  ला  रहा  तो  हो  सकता है  कि  वह  रुई  काम  में  लाई  जाती  है  ae  कितनी  जापान

 उस  प्रतिद्वंदिता  में
 को  भेजी  जाती  है

 ?
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 श्री  टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारों  ad  सम्बद्ध  पर्याप्त  कर्मचारी  इस  संघटन  के

 समय  इस  प्रदान  का  उत्तर  देना  कुछ  संचालक  की  सहायता  करेंगे
 |

 कठिन  है  किन्तु  में  भ्र पने  माननीय  मित्र
 को

 इस  संघटन  पर  जिस  के  लिये

 यह  जानकारी दे  सकता  हूं  कि
 मिलों  में  पहिले  १९५५  तक  मंजूरी  दी  गई

 कितनी रुई  कम  में  लाई  जाती  है
 ।

 हमारे  पास  है  लगभग  १५  लाख  रुपये  व्यय  होने का
 इस  सम्बन्ध में  कोई  जानकारी नहीं  है  कि  भ्रनमान है । ष्झ है
 न्य  उद्योगों  में  या  अन्य  प्रयोजनों  सरकार  तथा  फोर्ड

 के  लिये
 कितनी

 में लाई
 फाउन्डेशन  के  मध्य  हुए  एक  करार  के  प्रधान

 जाती  है  सन्  PEXQ  ५२  में
 भारतीय

 कार्यक्रम  पर्याकन  संघटन  का  व्यय  फाउन्डेशन

 मिलों में  रुई  की  लगभग  Yo 90,000  गांठें
 द्वारा दिया  जायेंगी

 काम में  लाई गई  थीं  इस  के  विपरीत  हम  ने

 जी  हां  ।
 जापान  को  इस  वर्ष  २२.  सितम्बर  तक

 श्री  एस०  एन०  में  यह

 १,८७,६१७  गांठें  भेजी  रख  भ्तुपात
 जान  सकता  हूं  कि  कया  यह  संघटन  एक

 निकाला जा  सकता  है  ।  ~
 स्: तत्र  इकाई  के  रूप  म  करेगा

 अथवा  यह  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन सामुदायिक  परियोजनाओं
 के  लिये

 कार्यक्रम  पर्याप्त  संगठन  के  प्रद्यासनात्मक नियंत्रण  में  होगा  ?

 के  ९.  श्री  एस०  एन०  दास  श्री  नन्दा
 :

 श्रीमान् ।  यह

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  के  नियंत्रण

 में  कार्य  नहं  करेगा  |  यह  योजना .  भ्रायोग
 fe  क्या  साथ  दायिक  परियोजनाओं की  प्रगति

 तथा  फल  को  आंकने  के  लिये  सरकार  ने  की  सामान्य  देख  रेख  तथा  पथ  प्रदर्शन  में

 स्वतंत्र रूप  से  कायें  करेगा : कार्यक्रम  पर्याप्त  संघटन  स्थापित  कर  दिया

 है  या  त  करने  का  विचार है  ?  श्री  एस०  एन०  श्रीमान

 यदि  तो  इस  संघटन  की  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  संघटन

 बनावट  कैसी  हूँ  ?  का  इन  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कार्य  पर

 कोई  वित्तीय  नियंत्रण रहेगा  ? इस  पर  कुल  कितना  व्यय

 होगा ?
 श्री  नन्दा  :  श्रीमान  ।  यह  इस

 यह  व्यय  कैसे  पूरा  किया
 कार्य  के  लिये  नहीं  है

 ।

 जायेगा  ?  श्री  एस०  एन०  में

 यह  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  संघटन ने  अब
 क्या  संघटन  ने  काम  करना

 आरम्भ  कर  दिया  है  ?
 तक  विभिन्न  केन्द्रों

 के
 परियोजना  प्राक्कलनों

 की  परीक्षा  या  छानबीन  कर  ली  है  ?

 सिंचाई  तथा  विद्युत  संभा  श्री  नन्दा  यह  इस  का  काम  नहीं
 :

 जी  हां
 ।

 है  ।

 कार्यक्रम  पर्याप्त  संघटन  योजना  शो  एस०  एन०  दास  मान

 झ्रायोग के  भ्रमित  स्वतंत्र  रूप  से  सामुदायिक  में
 यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  विभिन्न  केन्द्र

 परियोजनाश्रों  तथा  प्रकृष्ट  क्षेत्र  विकास  में  वित्तीय  नियंत्रण
 तथा  लेखे  की  जांच  के

 योजनाओं  की  प्रगति  के  पर्याप्त  के  लिये  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  सावधानियां  कर  दी

 स्थापित  किया  गया  है  ।  परियोजनाओं  से
 गई  हें

 ?
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 श्री  नन्दा  :  श्री  दामोदर  मेनन  :  में  जान
 श्रीमान् ।

 श्री  एच०  एन०
 सकता हूं  कि  क्या  इस  संघटन  में  अमेरिकन

 में  यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  कार्यक्रम

 पर्याकन  संघटन  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  श्री  नन्दा  :  इस  में  इस  प्रकार  के

 कोई  विशेषज्ञ  नहीं  हैं
 ।

 में  भ्रन्तिम  निश्चय  करने  से  पुर्व  सरकार

 के  लिये  प्रौद्योगिक  सहायता के  अमेरिकन

 संचालक  की  स्वीकृति  श्राव्य  रेदाम का आयात का  आयात

 *१०.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी =

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने श्री  श्रीमान्  ऐसा  करना

 झ्रावस्यक  नहीं  है  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXR  में  सितम्बर  के  झ्र्न्त

 तक  इटली  तथा  जापान  से  कितने  रेशम  का
 श्री  Udo  एन०  मखर्जो च्  श्रीमान्

 आयात किया  गया  है  ?

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  तब  तो  सभी

 क्रम  सम्बन्धी  सिफारिशों के  बारे  में  प्रमेरिकन  इस  का  स्वदेशी  रेशमी  वस्तुओं

 संचालक  की  स्वीकृति  सम्बन्धी  के  मूल्यों पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा है  ?

 भारत  अमरीकी  प्रौद्योगिक  सहायता  करार  सरकार  ने  रेशमी  कपड़े

 के  उपबन्ध का  इस  में  पालन  नहीं  किया  तथा  कोटरों  के  मूल्य  स्थिर  करने  के  लिये  क्या

 गया ?  कार्यवाही की  है  ?

 at  नन्दा  यह  औद्योगिक  सहायता  वाणिज्य  तथा  उद्योग  wat

 करार  में  नहीं  माता ।  टी०  टी ०
 :

 जापान
 at  एच०  एन०  मुखर्जी  :

 ~  २.३ १,३ ४७  पौंड  कच्चे  रेशम  का
 तो  में  बया  सरकार  से  विषय  में

 किया  गया  था  ।  इटली  से  कोई  नहीं
 स्पष्ट  रूप  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  जहां

 किया  गया  ।
 तक  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  के

 कार्यक्रम  पर्याकन  संघटन  का  सम्बन्ध  है  कच्चे  रेशम  के  grat  का

 स्वदेशी कपड़े  के  मूल्यों पर  कोई इस  पर  भारत  अमरीकी  शभ्रौद्योगिक  सहायता

 करार  के  उपबन्ध  बिल्कुल  भी  लागू  नहीं  होते  ?

 श्री  नन्दा  श्रीमान  1,  यही  कच्चे  रेशम  के  तथा

 स्थिति  है  ।  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग के  संरक्षण

 के  सम्बन्ध में  सरकार  की  नीतियों  का  उद्देश्य एक  माननीय  सदस्य :  में

 यह  जान  सकता  हूं  कि  कया  a  संघटन  तथा  कच्चे  रेशम  के  उत्पादकों  को

 विभिन्न  परियोजनाओं के  को  उस
 संगत  तथा  उचित  मूल्य  दिलाना  है  ।

 स्थान  पर  जा  कर  झांकेगा  या  राज्य  सरकारों  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  श्रीमान

 के  वृत्तान्तों पर निर्भर पर  निर्भर  रहेगा या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  देश

 श्री  :
 इस  प्रयोजन  के  लिये  चुने  में  रेशम  की  झ  मांग  को  झांका  है  ?

 हुए  विभिन्न  क्षेत्रों  में  इस  के  अपने  कर्मचारी  श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  तटकर

 रहेंगे  यह  राज्यों  तथा  wea  साधनों से  बोर्ड
 ने  भ्रनुमान  लगाया  है  मांग

 ४०
 लाख

 भी  सूचना  प्राप्त करेगा  ।
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 ह जो  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामो :  श्नोमन्  थों  में  यह  जान  सकता  हूं

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  देश  में  कूल  कितने  कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  मैसूर  राज्य

 धागे  पर  कोटरों  का  उत्पादन  होता  है  ।  के  रोशन  उद्योग  में  इस  संकट  के  कारण  बहुत  से

 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी :  यदि  मजदूर  बेकार  हो  गये  हें  ?

 माननीय  सदस्य  कच्चे  रेशम  का  उ-पादन  att  टो०  टो०  कृष्ण माचा रों  :  यह

 जानना  तो  में  उन्हें  रोकने  बतला  सकता  कारी  मुझे  माननीय  सदस्य  से  ज्ञात  हुई  है  ।

 परन्तु  ७.  के  सम्बन्ध  में  नहों  बतला
 सच  बस्तियों  के  साथ  सो  मा  शुल्क  का

 एक  करण

 सकता  |  मेरे  पास  YEWR—Yo  तथा
 FRR  st ए०  एम०  क्या

 REYI—RR  के  आंकड़े  हें  ।  सितम्बर  ®eYo
 प्रधान  सन्नो  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 तक--  RLY  पौंड  है  ।
 भारत  सरकार  और  फ्रेंच  सरकार  के  मध्य

 थ्रो  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  तथा  भारत  की  फ्रेंच  बस्तियों  के  बीच  सीमा

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  शुल्क  के  एकीकरण  को  स्थापित  करने के

 मिल  हाथ करघा तथा  बिजली  के  करघों  के  किसी  प्रस्ताव  पर  बातचीत  चल  रही  है  ?

 संघों  से  ant  शौर  निर्यात  are  कर  देने  के
 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का

 लिये  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ?
 स्वरूप क्या  हैं  ?

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमन्  आर  बातचीत किस  अवस्था  तक

 पंहुच  चुकी  है
 ?

 ये  अभ्यावेदन  प्राप्त  होते  रहते  ह्

 सत्य  तो  यह  कि  उद्योग  सदा  ऐसी  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु  )
 :

 चीजों  के  विषय  में  कछ  न  कर  करवाना  चाहते  से  तक  इस  प्रकार का  एक

 प्रस्ताव  किया  गया  था  प्रौढ़  माननीय  सदस्य हैं  जिन  का  उन  पर  प्रभाव  पड़ता है  ।

 इस  समय  कोई  यात  नहीं  हो  रहे  हैं  ।  का  घ्यान  २८  १९४५२  को  राज्य  परिषद्

 थ्रो एस  एस०  एुरुपादस्वामी :  श्रीमान, ७
 में  प्रश्न  संख्या  २०  के  मेरे  उत्तर  की  प्रो  दिलाया

 जाता है  ।  यह  प्रस्ताव  PEw?  के  सीमा  शल्क
 में  यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने

 एको करण  करार  को  उस  में  अ्रावश्यक
 मिलों  के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  अब  तक  बेकार

 रूप  भेद  करके  फिर  से  जारी  करने  के  सम्बन्ध
 हुए  लोंगो के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  इकट्ठे  किये

 में

 श्री  टो०  टो०  जी  नहीं ।  फ्रेंच  सरकार  से  इस  विषय  में  कुछ

 श्री  शुनुनवाला
 :  इटली  से  aaa  व्यवहार  ग्रां  हैं  ।  किन्तु  अब  भारत  की

 का  क्या  gar
 ?  फ्रेंच  बस्तियों  में  स्थिति  कौर  भी  अधिक  खराब

 श्री  टो०  टी०  इटली  से  हो  गई  हैं  भारत  सरकार  ने  फ्रेंच  सरकार

 कोई  आयात  नहीं  FAT  ।  को
 यह  सुझाव  दिया  है  कि  इन  बस्तियों  के

 झुनझुनवाला  :  क्या  इटली  से  को  हल  करने  का  एकमात्र  तरीका

 यही  है  कि  इस  प्रश्न  पर  इन  के  भारत  के
 साथ

 आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  अथवा

 वहां  से  किसी  ने  मंगाया  ही  नहीं  ?  एकीकरण  के  पर  चर्चा  की  जाय  |

 श्री  ठी ०  टी ०  मझे  श्री
 एम०  दाम  में  यह  जान

 खेद  है  कि  में  इस  का  ठीक  ठीक  उत्तर  सकता  हूं  कि  पिछला  प्रबन्ध  कितने  दिन  चला
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  सीमा  शुल्क  का  श्री  कठ  इस  बहुत  बड़े

 एकीकरण  ?  पैमाने  पर  होने  वाले  चौयनियन  को  कैसे  रोकने

 श्री  जी  हां  का  विचार हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  कुछ  वर्ष  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जब  तक

 तक  ;  में  उन  की  ठीक  ठीक  संख्या  नहीं  बतला  वर्तमान  चालू  रहेंगी

 सकता |  चार  या  पांच वर्ष  तक  |  मुझे इस  जब  तक  ये  बस्तियां  भारत  संघ  का  भाग  नहीं

 अवधि  का  ठीक  ठीक  ज्ञान  नहीं  है  ।  बनेंगी  तव  तक  रोकने  का  एकमात्र  तरीका

 सीमा-शुल्क  की  चौकियों  को  सम्भव
 श्री  Wo  एम०  इसे  बन्द  करने

 का  कारण था  ?
 अधिक से  भ्रमित  कार्य  कुशल  बनाना है

 |

 श्री
 जवाहरलाल  रहरू  जहां तक  मुझे  श्री  चट्टोपाध्याय

 :  क्या  सरकार  का

 स्मरण  हे  मूल  व्यवस्था में  कछ  परिवर्तन  भारत  की  फ्रैंच  बस्तियों  पर  कठोर  झ्राधिक

 सुझाये  गये  थे  शर  सम्बद्ध  पक्ष  उन  से  सहमत
 प्रतिबन्ध  लगाने  का  विचार  है  ?

 नहीं हुए  थे  ।  ये  समाप्त  हो  गये  |  अध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता  कि

 यह  प्रश्न HA  उत्पन्न  होता है
 ?

 श्री  केलप्पन :  क्या  सरकार  को  यह
 a

 विदित  है  कि  इन  बस्तियों  को  निषिद्ध  वस्तुएं  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :
 म॑

 बहुत  बड़े  परिमाण  में  उपहार  के  पागलों  या  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  को  तैयार  हूं  यह

 पारिवारिक  पार्सलों  के  रूप  में  भेजी  जाती  ह
 wet  इसलिये उठता  क्योंकि कुछ  लोगों

 और  तब  उन  का  फ्रेंच  बस्तियों से  भारत  संघ  के  मन  में  तथ्यों  या  वास्तविकता  का  ध्यान

 में  चौर्पानयन होता  है  ?  रखे  आर्थिक  प्रतिबन्धों  बात

 जवाहरलाल में  जानता  हूं  चक्कर काट  रही  है  |

 कि  बहुत  सा  चं.र्यानयन होता  हैं  ।  कया  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  विवाद

 माननीय  सदस्य  pleat  विशेष  पागलों  के  भेजे
 FR  श्री  ए०  एम०  क्या

 जानें  की  ऑर  निर्देश  कर  रहे  हें  ?
 पुनर्वास  मंत्री  ag  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  केलप्पन :  जी  हां  ।  क्या  सरकार  निष्क्रान्त  सम्पत्ति
 के  प्रश्न  को

 sit  जवाहरलाल  किन  के  द्वारा ?
 किसी  श्रस्तरीष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  या  मध्यस्थ

 निर्णय  के  लिये  सौंपने  पर  विचार  कर  रही  है  ?
 श्री  केलप्पन  :  मलाया  कौर  हांगकांग

 से  दस  पौंड के  पारिवारिक या  उपहार  के  क्या  पाकिस्तान
 सरकार

 ने  भारत

 पार्सल  फ्रेंच  बस्तियों at  भेजें  जातें  हूँ  सरकार  के  समक्ष  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव
 a

 कौर  वहां  से  इन  का  भारत  संघ  में  चौ  पनियल  रखा  हे
 ?

 होता है  ।  क्या  पाकिस्तान के  दारणार्थी  मंत्री

 डा०  झाई०  एच०  कोशिश  के  इस  वक्तव्य  की
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  बिल्कुल

 श्र  सरकार  का  ध्यान  गगरा  है  कि  भारत

 सत्य  है  कि  बहुत  सा  चौयनियन  होता  है  |

 मुझे  gq  में  संदेह  नहीं  कि  जैसा  साथ
 मुस्लिमों  द्वारा  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  को  wae

 उपायों
 से  हड़पने  के  बहाने  दूंढ  रहा  है

 ?
 सदस्य  कहते  हैं  पारिवारिक पार्सल  भेजे

 जाते &  कितनी  मात्रा  मं  भेजे  जाते  हैं  यदि  तो  इस  आरोप  का  उस

 यह  में  नहीं  बता  सकता  ।
 के  पास  क्या  उत्तर  है  ?
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 पुनर्वास  मंत्री  थ्रो एपी ए०  पी०  जेन )  जाये  wiz  परिस्थितियों को  ध्यान  में  रखते

 से  तक  ।  एक  विवरण  सदन  हुए  यह  सरकारी  स्तर
 पर

 ही  हल  होनी  चाहिये

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  जहां  तक  नगरीय  चल  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध

 चाम्यााविक  है  दोनों  देशों  के  निर्वासित  व्यक्तियों
 को

 गत  पांच  वर्ष  से  बड़ी  कठिनाइयां  उठानी  पड़
 विवरण

 रही  जिस  देश  में  वे  पहिले  रहते  थे
 न  तो

 जेसा  कि  सदन  को  विदित  हू  उन्हें  वहाँ  छोड़ीहुई  सम्पत्ति  की  कोई  राय  मिलती

 सम्पत्ति के  प्रश्न  पर  पाकिस्तान  सरकार के  और न  ही  वे  अपने  पास  कछ  जमा  पुंजी  न  होने

 साय  बहत  देर  से  गत्यवरोध  रहा  ह  ।  बातचीत  के  कारण  उस  देश  में  पूर्णतया  फिर  से  बत  सकते

 के  इतिहास  को  बतायें  बिना  में  वर्तमान  स्थिति  हूँ  जिस  में  कि  वे  अपना  देश  छोड़  करा  हूं  ।

 के  बारे  में  तथ्यों  को  बतला  देना  चाहता  हूं  ।
 इस  के  साथ  ही  दोनों  देशों  में  छोड़ी  हुई  निष्क्रिय

 निष्क्रिय  व्यक्तियों की  चल  सम्पत्ति  सम्पत्ति  तेजी  से  क्षीण  होती  जा  रही  हैं  ।

 दो  भागों  भर  नगरी--में  बाटीं  जा  यहँ  तो  सत्य  हैं  कि  दोनों  सरकारों  ने  निष्क्रिय

 सकती  हैं  ।  जहां  तक  ग्रामीण  निष्क्रान्त  व्यक्तियों  सम्पत्ति  को  सरक्षित  रखने  के

 सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  हे  भारत  पाकिस्तान  लिये  भ्र भि रक्षकों  के  संघटन  बना  दिये  हें  किन्तु

 की  सरकारों का  सदा  यही  इरादा रहा  है  कि  फिर भी  उन  सम्पत्तियों को

 उन्हें  उस  का  उत्तरदायित्व संभाल  लेना  अधिकांशतया  ऐसे  व्यक्ति  सम्भाले  हुए  हें  जिन

 वे  ऐसो  छोटी चाहिये  अर  सरकारी स्तर  पर  उन  के  मूल्यों  की  उन  में  कोई  रुचि  नहों  है  ।

 को  तय  कर  लेना  चाहिय े।  पाकिस्तान  मोटी  मरम्मत  भी  नहों  करवाते  जिस  को  कि

 सरकार ने  एक  योजना के  ala  fate  कि  प्रत्येक  रहने  वाले  से  साधारणतया  राद

 वहां  की  सरकार  रूप  से  स्थायी
 11.0

 की  जाती है  इस  का  परिणाम  यह  है  कि

 के  नाम  से  पुकारती  हैं  पहिले  ही  निष्क्रिय  सम्पत्तियां  तेजी से  क्षीण  होती  जा  रही

 व्यक्ति  यों  की  खेती  की  कमी  पर  दरबारियों  किराये  की  वसली  भी  सन्तोषजनक  हैं  ।

 को  बसा  दिया  कौर  नगरों  के  मकान  उन्हें  क्योंकि  निष्क्रान्त  व्यक्तियों  की  दोनों  देशों

 बांट  दिये  हं  ।  इसी  प्रकार  भारत  सरकार  ने

 पंजाब  अर  पेस  राज्यों  में  निष्क्रान्त
 से  द  प्यार  देशों  को  लौटने  की  टर्न  कोई

 सम्भावना नहीं  है  भारत  सरकार  यह
 व्यक्तियों  की  खेती  की  भूमि  पर  तथा  नगरों  के

 मकानों  में  साधारणतया  भ्रम-स्थायी  रूप  से
 समझती  कि  निरन्तर  श्रनिश्चिता  की

 इस  स्थिति  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसा  दिया है  ।

 पाकिस्तान  से  लोगों  को  कराये  हुए  तथा  वहां
 भारत  सरकार  ने  अपन  उक्त  विचार

 गये  हुए  पांच  वर्ष  बीत  चुके  हें  ।  पाकिस्तान  सरकार  को  दिये  हैं
 ।

 यह  बात  नहीं  सोची  जा  सकती  कि  निष्क्रान्त  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  दोनों  सरकारें

 स्वामी  झ्रपनी  कमी  या  ग्रामीण  घरों  को  बेच  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  को  सम्भालें  ओर  निष्क्रान्त

 देंगे  या  और  किसी  प्रकार  उत्साहित  कर  देंगे  |  इस स्वामियों को  उस  की  क्षतिपूर्ति  दे  दें  ।

 इन्हीं  कारणों  से  भारत  सरकार  यह  प्रभाव
 प्रयोजन  केਂ  लिये  दोनों  भ्रांत  को  निष्क्रान्त

 करती  fe  व्यक्तियों  सम्पत्तियों  का  या  तो  दोनों  के  किसी  संघ  क्त

 आयोग  द्वारा  अथवा  किसी  निष्पक्ष  निकाय विस्थापित  व्यक्तियों  का  हित  इसी

 में  है  कि  ग्रामीण  निष्क्रांत  सम्पत्ति  की  समस्या  द्वारा  दोनों  सरकारों की  सहमति  से  निश्चित

 को  हल  करने  में  अब  अधिक  बिलम्ब  न  किया  किये  wa  सिद्धान्तों के  अनसार  मूल्यांकन
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 करना  पड़ेगा  ।  यदि  सीधी  बातचीत  श्रसफल  श्री  ए०  पी०  जेन  में  माननीय

 हुई  तो  भारत  सरकार  ऐसे  किसी  निष्पक्ष  न्याय  सदस्य  से  अपने  विवरण  की  अ्रन्तिम  कण्डिका

 fare  को  जिस  पर  कि  दोनों  देश  सहमत  को  देखने  के  लिये  कहूंगा  ।

 हों  मूल्यांकन  की
 विधि

 निश्चित
 करने  के  प्रदान  श्री  गिडवानी  :  इस  समस्या  को

 दि  का  कितनी  बार  प्रयत्न  किया  गया  था को  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  सौंपने  भी

 तैयार  होगी  ।  यदि  पाकिस्तान  सरकार  चाहे  तो  जिस  का  कि  कोई  फल  नहीं  हुमा
 ?

 यह  विषय  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय या
 श्री  ए०  पी०  इस  विषय

 में

 किसी  तथा  न्यायालय  को  जिस  में  दोनों  सरकारों
 कछ  पत्रिकायें निकाली  गई  यदि  माननीय

 के  मनोनीत  व्यक्ति  हों  सौंपा  जा  सकता  है  |
 सदस्य  उन्हें  पढ़े  तो  उन्हें  इस  रित  के  सम्बन्ध  में

 मध्यस्थ  निर्णय  या  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  के  सारी  जानकारी  विस्तार  से  मिल  जायेगी

 निर्णय  को  अन्तिम  तथा  दोनों  के  लिये  अनिवार्य
 श्री  गिडवानी  :  में  यह  जानना  चाहता

 रूप  से  स्वीकार्य॑  समझा  जायेगा  ज्यों  ही
 था  कि  क्या  सब  प्रयत्न  निष्फल  हुए

 ?

 यह  निणंय  होगा  त्यों  ही  दोनों  देश  इसे  लागू

 कर  देंगे  ।
 4  श्री  ए०  पी०  यह  तो  अपनी

 md  सम्पत्ति का  नरन  हैं  ।
 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार

 को  यह  संवाद  भेज  दिया  हे  कि  उनका  भारत
 उनमें  अ्रधिक  सफलता  नहों  मिलो  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  भय  है  कि  यह

 सम्भव
 प्रस्तावों  के  शिखाधार  पर  सम्भालने  के  लिये  तो  अ्रघिकांशतया तथ्यों  का  बरन  है

 कार्यवाही  करने  का  इरादा है  कौर  यह  सुझाव  है  उन  में  से  अ्रघिकांश  निष्फल  हुए  हों

 दिया है  कि  पाकिस्तान  सरकार  भी  ऐसा ही
 सम्भव  है  उन  में  से  अधिकांश  निष्फल  न

 करे  ।  हुए  ati  माननीय  सदस्य  यदि

 '
 सभीਂ  कहते

 है  तो  उनका  गलत  है  ।  अगला  प्रशन पाकिस्तान के  शरणार्थी  मंत्री  डा०  क्रैश

 के  इस  कथित  में  जरा  भी  सच्चाई  नहीं  लोहा  और  इस्पात  नियंत्रक  को  समानीकरण

 है  कि  भारत  मुसलमानों  की  छोड़ी  हुई  सम्पत्ति  निधि

 को  हड़पने  के  लिये  बहाने  ढूंढ  ये
 १३.  श्री  ए०  एस०  टामस  :

 प्रस्ताव तो  हड़पने  के  बिलकूल  विपरीत  है  ।
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 इन  से  दोनों  देशों  के  निष्क्रिय  स्वामी  की  कृपा  करेंगे  कि  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक

 अपनी  खोई  हुई  सम्पत्ति  को  पुनः  प्राप्त  कर
 की  समानीकरण  निधि  में  कितनी  राशि  है  ?

 सकेंग े।
 यह  निधि  किस  उद्देश्य  से  खोली

 श्री  ए०  एम०  यह  सुझाव  किस  गई  है
 ?

 शर  से  दिया  गया  था  ?
 क्या  सरकार  का  इस  निधि  में  से

 श्री न  पी०  यह  तो  विवरण  कोई  ऋण  देनें  का  इरादा है  ?

 में  बिलकूल  स्पष्टतया  लिखा  gat  है  |  यदि  तो  किन  समवायों  को

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कौर  किन  दाँतों पर  ?

 विवरण को  देखें  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 कम  to

 (  श्री

 श्री  To  एम०  टामस  :  क्या  पाकिस्तानी  प्  Gv  कृष्णमाचारी  )  ३०

 मंत्री  के  आरोपों  का  सरकार  ने  तत्काल  FEXR  को  लगभग  ६  १/२  करोड़

 खंण्डन कर  दिया  था  ?  रुपये  ॥
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 से  तक  ।  भारत  सरक  श्री  टो  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 यूरोप

 की  सामान्यता  यह  नीति  हैं  कि  जहां  तक  संभव  के  इस्पात  के  भाव  अलग  अ्रलग  हें  ।  मेरे

 हो  भारत  में  निर्मित  या  aaa  गये  विचार में  यदि  बेल्जियम  के  इस्पात  का

 इस्पात  को  एक  से  भावों  पर  बेचने  की  व्यवस्था  किया  जाये  तो  इस  पर  लगभग  ८  Yo  रुपये

 की  जाये ं।  इस  प्रयोजन से  सरकार  ने  एक  प्रति  टन  लागत  करायेंगी  ।  ब्रिटेन  का  इस्पात

 भाव  निश्चित  कर  दिया  है  और  यदि  उत्पादकों  कुछ  सस्ता  पड़ेगा  किन्तु
 भी

 या  aaa  करने  वालों  की  लागत  उस  नियत  सरकार ने  भारत  में  इस्पात का  जो  मुल्य

 भाव  से  कम  होती  हैं  तो  उन  से  शेष  धन
 निश्चित  किया  हैं  उस  में  और  विश्व  में  अन्यत्र

 प्राप्त  ax.  लिया  जाता  है  ।  यदि  उत्पादकों  या  उपलब्ध  होने  वाले  इस्पात  के  शल्य  में  कुछ

 आयात  करने  वालों  की  लागत  नियत  नहीं तो  ३००  अर  ४००  रूपये  प्रति  टन  के

 भाव से  अधिक  होती  तो  उन्हें  अपनी  बीच  का  अन्तर है  ।  में  किसी  विशेष मूल्य

 हानि  पूरी  करने  के  लिये  धन  दे  दिया  के  बारे  में  दृढ़तापूवेक यह  नहीं  कह  सकता  कि

 जाता है  ।  यह  लेन  देन  समानीकरण निधि  यह  ठीक  ही  क्योंकि  मूल्य  घटते

 के  हारा  किया  जाता  है  ।
 रहते हें  ।

 यह  भी  विचार  है  कि  इस  निधि  का  भारत  श्री  ए०  ao  कहा  इस्पात के
 के  इस्पात  उत्पादकों  को  उन  के  विस्तार

 चून  मूल्य  में  वृद्धि  का  क्या  कारण  है  ?

 क्रमों के  लिये  चुकाया  जाने  वाला
 थ्री  टी०  दोष  कृष्ण माचा रो ं:  यह

 धन  देने  में  प्रयोग  किया  जाये  ।  यह  प्रस्ताव

 अभी  विचाराधीन है  ।
 वृद्धि  इस  कारण  हुई  है  क्यों  कि  हम  नें  उत्पादन

 की  लागत में  वृद्धि  के  कारण  इस  के  धारण
 श्री  ए०  एम०

 मूल्य  को  बढ़ा  दिया  है  ।  में  ने  अपने  उत्तर

 अभी  तक  कोई  gare  धन  दिया  गया  है  ?
 में  जो  उद्देश्य  बताये  ह  उन  के  कारण  सरकार

 श्री  टी०  नौ  कृष्णमाचारी  :  यदि  का  निधि  को  बढ़ाने का  भी  इरादा

 माननीय  सदस्या  का  तात्पर्य  इस्पात  उत्पादकों  श्री  ato  एस०  में  यह  जान

 से  तो  इस  निधि  में  से  कोई  नहीं  दिया  गया  ।
 सकता  हूं  कि  क्या  इस्पात  नियंत्रक  समानीकरण

 श्री ए०  ato  इस्पात के  मूल्य  निधि  को  कोई  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  प्रौढ़

 क्या  उन  पर  विचार  किया  गया  है  ?  यदि
 में  हाल  की  वृद्धि  को  घ्यान  में  रखते  हुये  wa

 इस  समानीकरण निधि  की  क्या  स्थिति  है  ?  तो  किन  सेवायों  से  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त

 हुए  है
 ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  दुर्भाग्य

 से  मेरे  पास  केवल  ३०  सितम्बर  तक  की  ही
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  यदि

 मेरे  माननीय *  मित्र  यह  समझते  हें  fa
 जानकारी है  ।  में  ने  जो  ६  १/२  करोड़  की

 संख्या  बतलाई है  यह  वह  राशि  हैं  जो  कि  लगभग  हम  इस  निधि  में  से  खले  हाथों

 उस  तिथि  को  निधि  के  पास  थी  ।  घन  बांटतेहें  तो  इस  निधि  का  az  उद्देश्य

 श्री  रहे  सी०  श्री  स्वदेशी  नहीं  रहा  हो  सकता  हैं  जैसा  कि  सरकार

 इस्पात  श्र  किये  गये  इस्पात  a  aa  विचार  कर
 रही  है  कि  इस  तिथि  की  राय

 भावों  में  कितना अ्रन्तर  है ?  में यह  जान  को  किन्हीं  विकास  कार्यों  के  लिये  प्रयोग  में

 सकता  हूं  कि  कया  wa
 इस

 निधि  को  बनाये
 लाया  art  ।  किन्हीं  विशेष  उद्योगों  से

 सरकारी  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त
 रखने  की  कोई  झ्रावश्यकता  है

 ?
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 होत ेहूं  ;  इस  में  से  या  किसी  wea  निधि  उस  सड़क को  प्राप्त  करने  के

 से  धन  देने  के  लिये  नहों  ।  यि
 लिये  सरकार  नें  क्या पग उठ पग  उत

 इव  qtr  उड़  ase  क्  कें

 ae

 att  ए०  सो०  में यह  जान  सकता

 ह  कि  क्या  मलय  में  इस  विधि  का  भ्रन्तर्राष्टीय  त्राव  कार  में  है
 ?

 मुद्रा कोष  या  अरन्य  किसी  निजी  निधि  से  जो  कय
 उस  भूमि  के

 सम्बन्ध  जिस

 कि  भारतीय  इस्पात  उद्योग  की  सहायता
 में  से  कि  उड  तड़क  रती

 विवाद  कीं

 थ ed
 किय  गये  करार  से  कोई  सम्बन्ध  है

 ?  यतीम  रूप  से  निर्णय  हो  गया है
 ?

 (
 a 2  )  यदि  तो  उश्र  विवाद  के  तय

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  मझ  यह
 होने  में  क्रिया  समय  लगेगा  कौर  इस  समय  वहं

 यह  बतलाते  हुए  प्रसन्नता  होती  ह  कि  इस
 विवाद  किस  अ्रवस्था  में  है

 ?

 सम्बन्ध  में  सरकार  की  कार्यवाही  बिल्कुल

 एकपक्षीय है  |  इस  सम्बन्ध में  न  तो  किसी
 क्या  उस  स्थान  पर  नियुक्त  oft

 बल  को  वापिस  बला  लिया  गया  है
 ?

 कौर  से  कोई  दबाव  डाला  गया  हँ  ओर न  ही

 किसी  ने  उसे  कोई  सलाह  दी  है  ।  वे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 चन्दा ) अध्यक्ष  महोदय  बरगला  प्रश्न  श्री  माही  के  फ्रेंच  अ्रधिकारियों

 संख्या  १४  ।  ने  ८  WTA,  Peve  को  उक्त  सड़क  पर

 श्र  एन०  पो'०  दामोदरन  श्रीमान
 अनधिकृत  रूप  से  अ्रधिकार  कर  लिया  था

 शर  उस  में  कुछ  मरम्मत  करनी  रम्भ  कर
 यह  जान  सकता  हुं  कि  प्रश्न  १४  को

 दी  थी
 पहिले  सम्मिलित  क्यों  कर  लिया  था  रोक

 बाद  में  निकाल  क्यों  दिया  गया  ?  उस  क्षेत्र  पर  भारत  सरकार  के

 अ्रधिकार  को  स्थापित  करने  के  लिये  तरन्त
 अध्यक्ष  महोदय  यह  सम्मिलित  कर

 कार्यवाही  की  गई  थी  वहां  एक  निषेधक
 लिया  गया  था  |  किन्तु  कुछ  बातों  को  ध्यान

 चौकी  बना  दी  गई  थी  तथा  सडक  के  चार-पार

 में  रखते  हुए  इस  पर  प्राग  कौर  विचार  करने  पर
 एक  रोक  लगा  दी  गई  थी  ।  मलाबार  विशेष

 इस  की  आज्ञा  न  देना  ही  ठीक  समझा  गया  |

 इस  की  शीराज़ा  नहीं  दी  गई  है  ।
 पुलिस  की  एक  छोटी-सी  टुकड़ी  भी  वहां

 तैनात  कर  दीਂ  गई  थी  |

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  क्या  इस

 वह  सड़क  हमारे  अ्रधघिकार  at
 का  उत्तर  दिये  जाने  की  सम्भावना  नहीं

 ?

 शआर  (=)  इस  क्षेत्र  के केਂ  बारे  में अध्यक्ष  महोदय  इसे  पूछा
 की  प्राज्ञा

 नहीं दी  गई  है  ।
 कोई  विवाद  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  यह  सड़क

 ee  भारतीय  प्रदेश  का  भाग  है  ।

 खर्च  अधिकारियों  द्वारा  अधिकृत  भारत  संघ

 की  सड़क
 श्रीमान्  ।

 एन०  पी०  मेँ  यह  जान *
 १५,  श्री  एन०  पी०  दामोदरन

 हूं  कि  यदि  वह  सड़क  हमारे  अधि  कार
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 में  है  तो  उस  स्थान  पर  aa  भी  पुलिस  बल  क्यों
 कि  कया  कुछ  समय  पूर्व  माही  के  फ्रेंच

 कारियों  ने  भारत  संघ  की  सड़क  के  क  भाग

 dara है  ?

 पर  afanre  दिया  gar  था  शर  अध्यक्ष  महोदय :  अघिकार  को  बनायें

 तो  किस  तिथि  को  ?
 के  लिये  |  यह  तो  स्पष्ट है
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 श्री  एस०  सी०  क्या  में  अ्राप से
 त्रिपुरा  की  सरकारों  केਂ  प्रतिनिधियों के  सम्मेलन

 संख्या  १६  के  साथ  प्रदान  संख्या  ३१  को  में  पूर्वी  बंगाल  से  दरबारियों  की  नई  बाढ़  में

 भी  लेने  की प्रार्थना कर  सकता  हूं  ?  शाये  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के

 अध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री
 सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किये  गये  थे  ?

 इस  से  सहमत हैं  ?  PEYR  से  पहिले  भ्र

 श्री uo  पी०  मुझे  कोई  आपत्ति  बाद  में  बिहार  शौर  उड़ीसा  में  wa  तक  कितने

 नहीं है  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसाया  जा

 अध्यक्ष  तो  वह  दोनों  का
 चुका

 है
 !

 उत्तर  दे  सकते हें  ।
 इन  बसाये  गयें  व्यक्तियों में

 कितने

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  जी  में  दोनों का
 निराश्रित  व्यक्ति

 उत्तर  दूंगा  ।

 बिहार  ate  उड़ीसा  में  अरब  तक

 पुनर्वास  के  कायें  पर  कितना  धन  व्यय  किय पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्ति

 गया है  ? नै
 ६  श्री  बी  के०  क्या

 बस  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  पुनर्वास  मंत्रो  ए०  पी०

 सम्मेलन  में  जो  निश्चय  किये  गये  थे
 चालू वर्ष  में  पूर्वी  बंगाल  के  कुल

 कितने  विस्थापित  व्यक्ति  भारत  ७  ;
 सदन  पटल  पर  रखे हुए  विवरण में  दिये

 हुए  हैं
 ।

 व्यावसायिक  वर्गों  के  wart  उन

 की  कितनी  थी  ;

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  २८

 जुलाई  PIKR  को  राज्य  परिषद्  में  श्री  विमल

 कितने  शिविरों  में  ले
 जाये  गये  ;

 कुमार  घोष  द्वारा  पूछें गये  तारांकित

 कितनों  को  काम  दिया  गया ;
 संख्या  ४३  के  भाग  तथा  के

 शौर  उत्तरों  की  ओर  आकर्षित किया  जाता  है  ।

 कितने  सरकारी  भिक्षा  पर  जीवन
 उड़ीसा  में  कोई  निराश्रित  व्यक्ति

 निर्वाह  कर  रहे  हें  ?
 नहीं  है  ।  बिहार  के  गया स्थित  शिविर  में

 पुनर्वास  मंत्री  (att qo lo
 पो ०  जन  }

 BUY  निराश्रित  व्यक्ति  हैं  ।

 पश्चिमी  त्रिपुरा  atk  )  PEK र
 तक

 आसाम  के  राज्यों में  लगभग  2,9G,c00 |  %,02,¥%,000  रुपये  |
 उड़ीसा--अगस्त

 उपलब्ध  नहीं है
 ।  १९५२  तक  %,93,20,000  रुपये  |

 eee लगभग  GE,000  |

 लगभग  %,Yoo  |  विवरण

 लगभग  ७६,०००  |
 १.  शरणार्थियों  की  नई  बाढ़  के  साथ

 खाने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता
 std  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 शिविरों
 '

 में  प्रविष्ट  नहीं  किया  जाता  ।  उन्हें

 ३१.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  (*)
 *

 अस्थायी  शिविरों
 '

 में  रखा  जायेगा  जहां  कि

 क्या  निवास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  वे  कुछ  निश्चित  समय  तकਂ  रहेंगे  जिस  में  कि

 सभी  सशक्त  ब्रिस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये कि  PEXR  में  कलकते  में  हुए

 प्रतिमा  श्रीराम  शर  किसी  प्रकार  के  श्रम  का  प्रबन्ध  किया  जाये  गा
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 ६.  यदि  किसी  विस्थापित  व्यक्ति  को २.  अस्थायी  शिविरों  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  पूर्व  वृत्तान्त  तथा  व्यवसाय  का  पता  एक  बार  किसी  अन्य  राज्य  में  बसाने  के

 लगाया  जायेंगी  जिस  से  कि  उन्हें  सन्तोषजनक  लिये  चुन  लिया  जाये  कौर  परिश्रमी  बंगाल  से

 रूप  से  बसाया  सके
 ।  बाहर  भेज  जाये  तो  उसके  बारे  में  पश्चिमी

 बंगाल  की  सरकार  के  उत्तरदायित्व  को  समाप्त

 ३.  अस्थायी  शिविरों  में  से  विस्थापित
 समझ  लेना  चाहिये  |  यदि  वह  बाद  में  उस

 व्यक्तियों  को  यथासंभव  शीघ्र  से  शीघ्र  शर  हर
 स्थान  को  छोड़  कर  पश्चिमी  बंगाल  वापिस

 दशा  में  इसके  लिये  निश्चित  प्रीतम  अ्रवधि
 लौट  निकाय  तो  भारत  सरकार  उस  पर  किसी

 के  अन्दर  पुनर्वास  &  लिये  भेज  जायेगा
 प्रकार  का  कोई  व्यय  नहीं  करेगी  ae  यदि

 उन्हें  या  तो  पुनर्वास  के  लिये  भेजा  जायेगा  या

 काम  करने  के  स्थानों  को  भेज  दिया  जायेगा
 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  उसे  कोई  सहायता

 देगी  तो  वह  ऐसा  wet  साधनों  तथा  पूर्णतया
 जहां  कि  सशक्त  विस्थापित  व्यक्तियों  को  मजूरी  अपने  उत्तरदायित्व  के  ग्रा घार  पर  करेगी  ।

 के  बदले  काम  दिया  जायेगा  ।  पुनर्वास के

 स्थानों  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  भूमि  के  ७.  उड़ीसा  तथा  बिहार  से  ३,०००  से

 कृषि  योग्य  घरों  आदि  Y,000  तक  स्थायी  उत्तरदायित्व  की श्रेणी के

 के  बनाने  केਂ  काम  में  लगाया  जायेगा  |  काम  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  जिन्हें कि

 करने  के  स्थान  सहायता  कार्यों  केਂ  केन्द्र  या

 सिचाई  के  काम  के  स्थान  या  राज्य  सरकारों
 पश्चिमी  बंगाल  से  स्थानान्तरित  कर  दिया
 जायेगा  उपयुक्त  घरों

 करने

 द्वारा  प्रारम्भ  किये  गये  तन्य  कामों  के  स्थान  के  लिये  प्रस्ताव किया  गया  art  उडीसा

 केरूप  में  होंगे  ।
 के  प्रतिनिधि ने  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  से

 पराम  द  करके  निर्णय  को  भेजने का  वचन
 पश्चिमी  बंगाल  में  भीड़  को  कम  करने

 दिया था  यदि  उड़ीसा  में  ऐसे  घरों  की
 क्षे  लिये  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 व्यवस्था  का  निश्चय  किया  गया  तो  इन  घरों

 उड़ीसा  कौर  अंडमान  भेजने  की  संभावनाओं
 में  रहने  के  लिये  जिन  प्रवासी  व्यक्तियों  को  भेजा

 को  देखने  का  निचय  किया  गया  था  ।  बिहार

 कौर  उड़ीसा  के  प्रतिनिधियों ने  इस  बात  का

 जायेगा
 उन  के  दलों  के  साथ  कुछ  अच्छे

 सामाजिक  कार्ये-कर्त्ता त्रों  को  भेजने  के  प्रश्न
 पता  लगाने  का  वचन  दिया  था  कि  विस्थापित

 पर  भी  विचार किया  जायेगा
 व्यक्तियों  को  पुनः  बसाने  के  लिये  तुरन्त  कितनी

 भूमि
 दी

 जा  सकेगी  कौर  इस  बात  का  अनुमान
 ८.

 इस  बात  से  सब  सहमत  थे  कि  जहां

 लगाने  के  लिये  पर् या लोकन  करने  की  भी  तक  सम्भव  हो  विकास  की  नई  योजनाओं

 प्रतिज्ञा  की  थी  कि  उनके  राज्यों  में  कितने  में  जिनमें  कि  सामुदायिक  परियोजनायें

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  कुछ  समय  में  पुनः  भी  सम्मिलित  ह  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 बसाया जा  सकेगा  पुनर्वास के  लिये  नये  नये  भ्र वसर  ढूंढे  जाने

 ५.  पुनर्वास  यात्नियों  को  सुधारने  कौर
 चाहिये  ।

 उन  में  रूपभेद  करने  के  लिये  भूतकाल  के  श्री  बी०  के०  दास  श्रीमान  ,  मेँ

 भ्रनूभव च्व्ज  से  लाभ  उठाया  जाना  चाहिये  और  यह  जान  सकता हूं  कि  कया  शरणार्थियों  के

 चुनाव  का  एक  एसा  विवेकपूर्ण  तरीका  इस  नये  के  कारणों  के  बारे  में  कोई
 नाया  जाना  चाहिये  जिससे  कि  परित्याग  के

 पूछ-ताछ  की  गई  है  यदि  तो  इस  के

 म्वनतम 6५  अवसर  रह  जायें  ।
 करण क्या  हैं  ?
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 श्री  ए०  पो०  जेन  जो  पुछ-ताछ  हमारा  इन  व्यक्तियों  की  यथाशीघ्र  पुनर्वास

 की  गई  है  उस  से  निम्न  कारण  ज्ञात  हुए  हैं
 :  केन्द्रों  तथा  काम  के  केन्द्रों  को  ले  जाने  का  विचार

 पूर्वी  बंगाल  में  राधिका  कुछ  कुछ

 रक्षा  की  भावना  जो  कि  वहां  सदा  ही  बनी  श्री  बी०  Ho  दास  :  सियालदह

 रही  हैं  और  पारपत्र  प्रणाली  का  जारी  होना  बन गांव  स्टेशनों  पर  wa  भी  कितने  बचे

 जिस से  लोगों  के  मन  में  यह  धारणा  बैठ  गई
 हुए  ?

 थी  कि  यदि  एक  बार  पारपत्र  प्रणाली  लागू
 श्री ए०  पी०  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 कर  दी  गई  है  तो  लोगों  को  भारत  नहीं  जाने

 जायेगा  ।
 हैं  सियालदह साफ  कर  दिया  गया  हे

 संभव है  कि  बनगांव  भी  अरब  तक  साफ  कर

 श्री  बी०  के०  दास  क्या  यह  सत्य है  दिया गया  होगा  ।

 कि  बहुत से  व्यक्ति  पारपत्र  सम्बन्धी  कठिनाइयों  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  यह  जान

 को  दूर  करने  के  लिये  अब  भी  जाने  का  प्रयत्न  सकता  हूं  कि  गत  मई  के  बाद  पूर्वी  पाकिस्तान

 कर  रहे  हें
 ?  से  जाने  वाले  नये  शरणार्थियों को  काम  पर

 लगाने  के  लिये  कितने  नये  कार्य  केन्द्र  खोले
 वास्तव में  जब श्री  ए०  पी०

 ?

 पारपत्र  प्रणाली  लागू  की  गई  थी  तो  उस  कें

 पहिले  पखवाड़े में  पारपत्र  के  नियमों में  बड़ी
 श्री ए०  पी०  जन

 :  इस  की  सूची  बहुत

 बड़ी  है  ae  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो
 उदारता से  ढील  दी  गई  थी  भ्र  तैर  जो  व्यक्ति

 भारत  जाना  चाहते  थे  उन्हें  पारपत्र  न  होने
 में  उन्हें  पूरी  सूची  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  यह  जान पर  भी  दिया  जाता  था  ।

 सकता  हूं  कि  कितने  व्यक्ति

 श्री  बी०  से  क्या  यह  सत्य है  कद  दामोदर  घाटी  भेजे  TT  हे  कौर

 कि जो  व्यक्ति सीमा  पार  कर  रहे  थे  उन्हें  सरकार  का  कुछ  एक  विस्थापित  व्यक्तियों को
 पाकिस्तानी सेनिक  तंग  करते  थे  सताते  थे

 सामुदायिक  परियोजनाओं  में  काम  पर  लगाने

 उन  की  सम्पत्ति  को  भी  हानि  पहुंचाते थे  ?  का  कोई  इरादा  है  ?

 श्री  ए०  पी०  जन  कछ  उल्लेख तो  श्री Wo  पी०  जन  :  जहां  तक  में  जानता

 किया  गया  किन्तु  इन  aaa की  पड़ताल  हूं  घरवालियों
 की

 नई  बाढ़  में  खाने  वाले  किसी

 नहीं  की  जा  सकी  |
 भी  शरणार्थी को  न  तो  हीरा कुद भेजा  गया  है

 श्री  बी०  के०  दास  में  यह  जान  सकता  हूं
 और न  ही  दामोदर  घाटी  भेजा  गया  है  ।

 सरकार  की  यह  इच्छा  हैं  कि कि  क्या  दारणाधथियों  को  भारत  पहुंचाने  पर

 सीधे  उन  के  पुनर्वास  के  स्थान  पर  ले  जाने
 की  ate  को  सामुदायिक  परियोजनाश्रों

 योजना सफल  रही  है  ?  के  साथ  मिला  दिया  किन्तु किस  तद  हक

 किए पी०  जन  :  आ्रारम्भ में यह सफल में  यह  सफल
 ये  दर णा थी  उनमें  खप  जायेंगे  यह  उन  के

 क्रियात्मक  रूप  में  परिवर्तित  होने  पर  निर्भर
 रही  किन्तु  बाद  में  जब  भीड़  बहुत  बढ़

 होगा  ।
 गई  तो  हमें  सभी  नवागंतुकों  को  पुनर्वास  के

 स्थानों  अर  काम  के  स्थानों  पर  ले  जाना  प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल :

 भ्र सम्भव  दिखाई  दिया  उन  में  से  कुछ  क्या
 में

 इस
 उत्तर  में  कुछ  कौर  जोड़  दूं

 ?

 को  सहायता  शिविरों में  ले  जाना  पड़ा  किन्तु  सामुदायिक  परियों  wey  रों  म  इन  के  खपने  की
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 बिलकूल  कोई  संभावना नहीं  है  ।  वास्तव  को
 इस

 विषय
 में  सन्तोष

 हो
 गया  है

 कि
 ये

 में  कुछेक  प्रौद्योगिकी  लोगों  को  छोड़  कर  जो  area  निराधार  हैं  ?

 कुछ  उपयोगी हो  सकें  इन्हें  खपाना
 श्री  ए०  पी०  जेन  इस  प्रश्न के  दो  भाग

 लगभग  असम्भव  सा
 क्योंकि

 ये  बहुत ही  एक  तो  तंग  करना  कौर  दूसरा  सताना

 निपुणता पूर्ण  योजनायें  हैं  जिन  में  बहुत  लम्बे  या  छेड़  छाड़  करना  ।  हमें कुछ  सूचनायें

 घ्रशषिक्षण की  आवश्यकता  होगी  ।  are  किसी
 मिली  थीं  कि  कुछ  लोग  भारत  चाहते

 नये  व्यक्ति
 को

 केवल  सहायता  देने  के  लिये  थे  ग्र  उन्हें  ०५  नहीं  दिया  गया  था
 |

 इस  काम  पर  नहीं  लगा  सकते  ।  श्राप  को
 वास्तव  में  माननीय  सदस्य  को  विदित  होगा

 उसे  कोई  प्रौढ़  काम  देना  पड़ेगा  |  कि  renders  मंत्रियों  ने  पूर्वी  बंगाल  का
 दौ

 रा

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  मेरा यह  तात्पयं  किया  है  प्रौर  यद्यपि  मुझे  यह  तो  पूर्णतया
 पता

 था  कि  क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  को  इन
 नहीं  कि  वे  किन  परिणामों पर  पहुंचे

 योजनाओं  में  लगाया  जा  सकता  e—aAIX  FAT  तो  भी  जहां  तक  में  जानता  हूं  तंग  करने  के

 कलकत्ता  सम्मेलन  में  इस  पर  चर्चा  की  गई  थी  उन  आरोपों  की  कोई  पड़ताल  नहीं  हुई  है
 ।

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कलकत्ता  श्री  To  ato  रहा  :  मेरा  यह  थाकि

 सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  हमें  कुछ  ऐसा

 निराश्रित  व्यक्तियों  को  उड़ीसा  बिहार  हुमा  कि  वे  ara  थोड़ा

 में  बसाया  जायेगा
 ?  यदि  तो  क्या  इसे  बहुत  निराधार थे

 ग्रत: क्या सरकार सरकार

 क्रियान्वित किया  जा  रहा  है  ?  यह  कहने को  तैयार  है  कि  उन  आरोपों में  कोई

 सच्चाई  नहीं  है  भ्रमणा  यह  कि  वे  बिल्कुल श्री  ए०  पी०  जेन :  वहां  कई
 निराधार थे  ।

 विषयों  पर  चर्चा हुई
 थी  att

 सम्मेलन  में

 जिन  प्रश्नों पर  चर्चा की  गई  थी  उन  में  एक
 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में

 bas

 wet यह  भी  था  कि  क्या हम  उन
 शरणार्थियों  उन्हों  ने  नहीं  सकीਂ

 में  से  कुछ  एक  को  जिन  के  लिये कि  हम  स्थायी  ये  wer  प्रयोग किये  थ  |  उन  की  पड़ताल

 करवाने के  लिये  उन  के  पास  अ्रावर्यक रूप  से  उत्तरदायी  समझे  जाते  उन

 राज्यों  को  भेजा  जा  सकता  है  |  में  सुविधायें  नहीं  थीं  या  उन  की  ot  तक  पड़ताल

 दारणाधियों  की  यह  नई  बाढ़  खाने  के  नहीं हो  सकी  हैं

 श्री  ए०  ato  गुहा  :  सरकार के  पास
 बिहार  कौर  उड़ीसा  स्थानान्तरित

 कर
 दिया

 है  उन  में  यें  व्यक्ति  सम्मिलित  नहीं  हैं

 वे  आरोप  अवश्य  पहुंचे  होंगे  wt  उसने  उन

 के  सम्बन्ध  में  कोई  राय  भी  बना  ली  होगी  ।

 जिन  के  लिये  कि  हम  स्थायी  रूप  से  उत्तरदायी
 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  सन्तोष  हो  गया

 है  कि  वे  ore  कुछ  छह  तक  आधार रूप  से

 श्री  उठ  सी०
 एक  पूरक

 ठीक  थे  भ्रमणा  वे  निराधार थे  ?

 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया  है  कि
 श्री  ए०  पी०

 जैन
 :

 वास्तव  में  हमारे
 सताने  या  छेड़-छाड़  करने  के आरोप  की  पड़ताल

 पास  कुछ  तार  आये  थे  जिन  में  यह  लिखा  war
 नहीं  की  जा  सकी

 ।
 में  यह  जान  सकता  हूं

 था  कि  बहुत  से  व्यक्ति  जो  आना  चाहते थे
 fe  उन  आरोपों  की  पड़ताल  करने  के  लिये

 कया  प्रयत्न  किया  गया  था  कौर  क्या  सरकार
 उन्हें  रोक  लिया  गया  था  a  उन्हें  भारत  नह

 भराने  दिया  जा  रहा  था  |  परन्तु उन  ब
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 लगातार  भाने  से  ae  जिस  स्वतंत्रतापूर्वक  केअर  ए  आर  कार्यक्रम के  arta

 बे  भरा  रहे  थे  उसे  देख  कर  हम  इस  परिणाम  सहायता

 पर  पहुंचे  थे  कि  सम्भवतः  लोगों  को  रोका

 नहीं  जा  रहा  था  ।  वास्तव  उन्होंने बंगाल
 * 919,  श्री  पी०  zo  चाको :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 में  दो  परस्पर  विरोधी  वक्तव्य  दिये  हें  ।

 पहिला  तो  यह  कि  पाकिस्तान  शभ्रल्पसंख्यकों  केन्द्र  के  अधीन  भारत  को  कितनी  सहायता

 मिली है  ? को
 वहां  से  निकाल  देना  चाहता  हैं  प्रौढ़  दूसरा

 ug  कि  वे  उन्हें  बिलकूल  ही  रोक  लेना  चाहते  हे  ।  अनिल

 के०  केन्द्र  इंक  द्वारा  ६  मां
 श्री  टी०  के०  चौधरी :  में  यह

 PEYo  से  ३०  सितम्बर  १९४२  तक  भारत
 लान  सकता  हुं  कि  कितने  विस्थापित  व्यक्ति

 जिन्हें  सितम्बर  १९५२  से  पहिले  बिहार  में  लाये  गये  सहायता  के  बंडलों  मूल्य

 PE, QEGOX  रुपये हैं  ।
 भोर  उड़ीसा में  बसा  दिया  गया  था  या

 जिन  के  बारे  में  यह  कहा  जाता  कि  उन्हें  श्रीमती रेणु  ये  किन

 बसा  दिया  गया  वापिस  लौट  क
 p99

 करणों  में  बांटी  गई  थी  ?

 हैं  या  यों  कहिये  कि  कर  भाग
 गय

 ह्
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  विभिन्न  संघटनों

 श्री  ए०  पी०  में  उन  व्यक्तियों  के

 अलग  ०५  नहीं  बतला  सकता  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :
 में  यह  जानना

 चाहती  थी  कि  कया  कोई  निजी  संघंटन  भी  थे  ।
 जिन्हें  बसा  दिया  गया  था  अथवा  जिन

 के  बारे  में  यह  समभा  जाता  था  कि  उन्हें पुनः  श्री  अनिल  के०  वे  मुख्यतया

 बसा  दिया  गया  हे  कौर  जो  पश्चिमी  बंगाल  लौट  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  द्वारा  बांटें  जाते  हैं  ।

 गये  परन्तु उन  व्यक्तियों की  संख्या  जो

 उड़ीसा  से  शिविर  या  पुनर्वास  केन्द्र  छोड़
 आकाशवाणी  केन्द्रों  के  लिये  नय  पोषक

 कर  चले  गये  हे  ,  लगभग  १६,०००  थी  * 2S,  ह०  एस०  क्या

 बिहार  से  चले  जाने  वालों  की  संख्या  लगभग  सूचना  तथा
 प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 झूठ  या  नौ  हजार  थी  ।  कृपा  करेंगे  कि  क्या  शझ्राकाशवाणी के  केन्द्रों  में

 डा०  एन०  बी०  खरे  नये  पोषक  लगाने  की  कोई  योजना  है
 ?

 अध्यक्ष  :  ara  ॥

 में  पहिले  ही  इस  wat  लिये  १०  मिनिट  यदि  तो  इस  योजना  का

 विस्तृत  ब्योरा  क्या  कितने  पारेषक
 लगाये

 दे  चुका  हुं  ।  में  आगे  और  कोई  अनुपूरक

 wa  नहीं  पूछने  दे  सकता
 उन  पर  कल  कितनी  लागत

 ये  नये  पारेषक  किन  केन्द्रों  में  लगाये
 डा०  एन०  ato  में  इस  से  पहिले

 भी  दो
 या  तीन  बार  खड़ा  हो  चुका  किन्तु

 यह  किस  तिथि  तक  काय  करने  लगेंगे  ate

 इन  नये  पोषकों
 को

 लगाने  की  क्या  झ्रावश्यकता
 मेरा  नाम  नहीं  पुकारा  गया  ।

 अध्यक्ष  अरन्य  लोग  भी  हैं

 जो
 दस  बार  खड़े  हो  चुके  हूँ  किन्तु  जिनका  क्या  हम  इन

 ated  के  लगाने  में

 नाम  नहीं  पु  कारा  गया
 ।  किसी  विदेश  से  सामान  वित्तीय  या

 अब  में  अगले
 प्रत  को  लेता हूं  ।  प्रौद्योगिक सहायता  ले  रहे
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 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्रो  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 :  श्रीमान्  ।
 चन्दा  )  ह  जी  नहीं  ।  तथापि  श्री

 विस्तृत  ब्यौरा
 विवरण  लंका  भारतीय  कांग्रेस  जिस  ने  कि  गत

 में  दिया  garg  जो  सदन  पटल  पर
 रखा

 जाता  चुनावों  में  श्री  लंका  में  भारतीयों  को

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  शिकार न  देने  के  कारण  श्री  लंका  सरकार

 के  विरुद्ध  EGR  में  अहिंसात्मक

 श्रीमान  |  सत्याग्रह  आरम्भ  किया  श्री  लंका  में

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  समक्ष  उपस्थित
 श्री  में  यह  जान  सकता

 समस्या  को  हल  करने  के  लिये  सद्धावनापुर्ण

 हूं  कि  क्या  इस  योजना  में  विजयबाड़ा  केन्द्र
 वायुमंडल  बनाने  के  निमित्त  १६

 १९५२  से  इसे  दो  मास  के  लिये  स्थगित  कर

 डा०  वहां  तो  पहले  ही  एक  दिया है  ।

 ।
 श्री  में  यह  जान  सकता

 तथा  (7)  जी  at

 शिकार  देने  की  एक  मात्र  कसौटी  श्री  लंका

 हूं  कि  क्या  यह  इन  नयें  पारेषकों  में  से  एक

 है  ।

 है  कि  श्रीलंका की  सरकार  alana  लोगों के
 डा०

 मुझे  भय  है  कि  माननीय  इस  समय  विचाराधीन पड़े  हुए  नागरिकता

 सदस्य  मेरे  उत्तर  को  समझे  नहीं  हैं  ।  विजयवाड़ा  के  प्रार्थना  पत्रों  को  अधिक  दिव्यता  से  निबटाने

 में  तो  पहिले ही  एक  पोषक  कार्य  कर
 के  अपने  pratt  की  संख्या  बढ़ा

 रहा है  ।  रही  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  उन्होंने  अभी  हाल

 at  एच०  जी०  में यह  जान  ही  में  एक  भ्र धि सूचना  भी  जारी  की  है  जिस

 सकता  हूं  कि  क्या  योजना  के  भ्रनुसार  के  द्वारा  पंजीकरण झ्रायुक्त  को  उन

 औरंगाबाद  का  पारेषक  हटा  दिया  जायेगा  ?  पत्रों  को  स्वीकार कर  लेने  का  अधिकार

 STo
 केसकर

 :  श्रीमान  |  दे  दिया  गया  है  जिन्हें  कि  कुछ  प्रादेशिक

 कमियों के  कारण  तुरन्त  शभ्रस्वीकार  कर  दिया
 श्रीलंका  के  भारतीय

 ¥2o,  प्रो०  अग्रवाल
 गया  था  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  व  भारतीय

 क्या
 तथा  पाकिस्तानी  निवासी  ) प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 भ्र धि नियम  को  बदलने  के  लियें  उस  में  कुछ

 कि  क्या  श्री  कांग्रेस

 तथा  श्री  लंका  सरकार  के  मध्य  मताधिकार

 संशोधन  करने  का  भी  विचार  कर  रहे  हें  ।

 इस  से  किसी  ऐसे  श्रवस्यक  के  प्रार्थना  पत्र

 के  संबद्ध  में  कोई  अन्तिम  क़रार  हो  गया  है  ?
 की  जांच  हो  सकेगी  जो  प्रार्थना  पत्र  की  जांच

 श्री  लंका  के  भारतीयों के  लिये  के  समय  वयस्क  हो  गया  होगा  इस  कारण

 मताधिकार  प्राप्ति  को  निर्विघ्न  बनाने  के  लिये  उस  प्रार्थनापत्र  रद्द  हो  गया  होगा

 र  ऐसे  भी  प्रार्थनापत्रों की  जांच  की  जा क्या  श्री  लंका  सरकार  ने  कोई  निश्चित

 कार्यवाही की  है  ?  सकेगी  जिन  के  मुख्य  प्रार्थियों  की  जांच  के

 समय  मृत्यु  हो  गई  होगी  इस  कारण
 यदि  हां  वह  कार्यवाही  प्रार्थी  के  दोष  आश्रितों  के  प्रार्थनापत्र रद

 क्या  ते  गयेड़ंगे  ।  यदि  इन  प्रस्तावों  सद्भावना
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 gan  लागू  किया  गया तो  इन  से  निश्चय ही ही  द्वारा  स्वीकृत  व्यवस्था  के  अनुरूप  बनाने  के

 श्री  लंका  में  उन  व्यक्तियों  की  स्थिति  सुधर  लिये  किया  जा  रहा  है  ?

 जायेगी  शर  उन  के  मताधिकार  प्राप्त  श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 माननीय

 करनें  में  बाधा  दूर  हो  जायेगी  ।
 सदस्य  एक  ऐसी  बात  की  ae  निदेश  कर

 प्रो०  उन्होंने जो  रहे  हें  जो  चार  वर्ष  पहिले  हुई  थी  |

 की  है  क्या  सरकार  उस  से  संतुष्ट  है  या  इस  श्री  ए०  एम०  मेरा यह  aa

 संबंध  में  ५  कुछ  wt  पत्र-व्यवहार  हो
 है  कि  परब  जो  संशोधन  करने  का  विचार  है  .  .

 रहा है  ।  अध्यक्ष  माननीय  प्रधान

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  भय  है

 कि
 यह  मंत्री  ने  बतलाया  है  कि  उन्हें  वाले

 तो  अपनी  सम्मति  की  बात  होगी  ।
 प्रस्तावों  के  संबंध  में  कुछ  ज्ञात  नहीं  है  ।

 श्री  ato  एस०  मति  में  यह  जान

 अ
 श्री  जवाहरलाल  में  यह  नहीं

 &  कि  क्या  सरकार  इस  संबंध  में
 कह  सकता  कितु  जहां  तक  हमारा  संबंध  है

 मंत्रिमंडल  के  स्तर  पर  कोई  समझौता  करने
 ५१

 हमें  यह  तराशा  है  कि  यह  पूर्णतया  उन
 सब

 की  सोच  रही  है  ?
 व्यवस्थाश्ं श्रौर करारों के भ्रनुसार करारों  के  प्रसाद  ही  होगा ।

 श्री  अनिल  के०  इस  विषय  चलचित्रों  की  परीक्षा

 में  हमारी  सरकार  कौर  श्री  लंका  की  सरकार  *22.  प्रो०  क्या  सूचना
 के  मध्य  चर्चा  चल  रही  है  ।

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 at  बी०  एस०  ala  मेरा  प्रश्न  यह  करेंगे कि  चलचित्र सेंसर  ale  को

 था  कि  क्या  मंत्रिमंडल  के  स्तर  पर  बातचीत  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  fat  चलचित्रों की
 की  जायेंगी  जिस  से  कि  विवाद  की  wet  सब  परीक्षा  करने  तथा  मंजूरी  देने  में  अ्रधिक

 बातें  भी  सरलता  से  हल  हो  जायें  ?
 कठोर  हमने  के  कोई  प्रदेश  दे  दिये  गये  हैं

 ?

 अध्यक्ष  यह  बातचीत  दोनों
 सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री

 सरकारों के  मध्य  हो  रही  है  ।  :  चलचित्र  सेंसर  ae

 श्री  ठी०  के  चौधरी  :  में  यह  जान
 a
 की  परीक्षा  समिति  को  एक  निदेश  fear  गया

 सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्रो  के  पास
 ar
 श  ।  कोई  चलचित्र  सार्वजनिक  प्रदर्शन

 समाचारपत्रों में  प्रकाशित  इस  समाचार  के  के  लिये  उपयुक्त  है  या  नहीं  इसका  निश्चय

 संबंध  में  कोई  सूचना  है  कि  श्रीलंका  की  करने  के  लिये  सामान्य  सिद्धांत  बताने  के

 नागरिकता  अधिनियम  में  भारतीयों  अतिरिक्त  इस  में  यह  भी  निर्दिष्ट  है  कि  किन

 के  पक्ष  में  एक  संशोधन  करने  का  विचार  कर  विचारधाराओं तथा  दृष्यों  को  उपयुक्त  नहीं

 रही
 है  ।  समझना  चाहिये  ।

 श्री  सी० प्रधान  मंत्री  जदाहरलाल  भट्ट  में  जान

 जहां  तक  हम  जानते  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  सकता  हूं  कि  क्या  चलचित्र  सेंसर  ats  के
 तो

 fea  हम  यह  नहीं  जानते  कि  इन  कोई  ऐसे  भी  सदस्य  हैं  जो  भारत  में  वस्तुतः

 प्रस्तावों  में  क्या  कया  बातें  हैं  ।  चलचित्र  बनाते  हैं  ate  यदि  तो  कितने  ?

 श्री  To  एस०  में  यह  जान  डा०  केन्द्रीय  चलचित्र

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  इसे  भारत  के  प्रधान  सेंसर  बोर्डे  क  केवल  एक  ही  सदस्य  इस  समय

 मंत्री  तथाਂ  श्री  लंका  के  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  चल  चित्र  बनाने  है
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 श्री  में  यह  जान  सकता  भाग  का  मेंने  जो  उत्तर

 हूं
 कि

 क्या  चलचित्रों को  सेंसर  करने  में  दिया  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  प्रदान
 दल  गत  नीति  से  काम  लिया  जाता  है  ?

 नहीं  उठता  |

 अध्यक्ष  महोदय :  शांति  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :

 श्री  टी०
 Fo

 शरत्
 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कुछ  दिन  पूर्व

 aa
 चटर्जी  के  सुप्रसिद्ध  उपन्यास

 भारत  सरकार  को  ईरान  की  सरकार  की

 श्र  से  कोई  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  भारत
 ge  अर्थात्  बिन्दु  का  की  कहानी  को

 चित्रित  करने  वाले  चलचित्र  के  उस  भाग  को  को  पैट्रोल तथा  पैट्रोल  के  उत्पाद  देने  को

 निकालने  के  सम्बन्ध  में  जिस  में  कि  कोई  मां

 a

 हैं  ?

 अपने  बच्चे  को  चूम  रही  थी  बंगाल  में  हाल
 श्री  gt  इस  वर्ष  कभी

 फरवरी  में  ईरान  सरकार  की  जोर  से  यह
 में  जनता  की  कौर  से  प्राप्त  बहुत-सी  शिकायतों

 प्रार्थना  की  गई  थी  ।  उस  प्रार्थना  में  जो  कि
 की  कौर  सरकार  का  ध्यान  किया

 गया है  ?  वहां  स्थिति  हमारे  दूतावास  के  द्वारा  भेजी

 गई  मुख्य  बात  यह  थी  कि  भारत  सरकार
 डा०  माननीय  सदस्य  जिस

 अपने  लिये  तेल  की  टैक्सों  वाले  जहाजों  का

 विशेष  शिकायत  का  उल्लेख  कर  रहे  हें  उसका
 स्वयं  प्रबन्ध करे  और  यदि  वह  अपने

 मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  यदि  वह  कृपा  करेंगे  इसे  तेल  ढोने  वाले  जहाजों  का  स्वयं

 मेरे  ध्यान  में  तो  मैं  few  ही  इस  प्रबन्ध न  कर  सके  तो  उसे  ढोल  की  पर्याप्त

 की  जांच  करूंगा  |
 चादरें  भेजनी  चाहियें  जिस  से  कि  राष्ट्रीय

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :
 ईरानी  तेल  कम्पनी  बड़े  बड़े  पीपों  में  तेल  का

 माता यें  सदा  अपने  बच्चे  को  चम  सकती
 ay a

 निर्वात  करने  के  लिये  पीपे  बना  सके  |

 ।  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  म

 ईरान  से  पेट्रोल  का  आयात
 यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने

 कभी

 #22,  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 तक  उस  प्रार्थना  पर  कोई  कार्यवाही की

 ह ै? क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  ईरान  से  अपने  पैट्रोल  का  श्रायात
 सरकार  के  पास  तेल  की  टंकियों  वाले  कोई

 जहाज  नहीं
 आरम्भ कर  दिया  है  ?  —et

 यदि  तो  इसके  श्रायात  gen  के  लिखित  उत्तर

 में  अब  क्या  बाधायें हैं  ?  गायक  परियोजना

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  *१९.  श्री  झूलन  क्या

 मंत्री  ब्रा गोहिन )  सरकार  सिचाई  तथा  बरीयत  मंत्री  यह  बतलाने की

 ईरान  या  किसी  wea  देश  से  सीधे  ५  लेखे  कृपा  करेंगे  :

 में  कभी  भी  पैट्रोल  का  ware  नहीं  करती  क्या  सरकार  का  ध्यान  बिहार

 रही  है  ।  ara  तो  केवल  तेल  समवायों  विधान  सभा  द्वारा  इसके  गत

 द्वारा ही  किया  जाता  हैरत  सरकार  द्वारा  १९५२  के  सत्र  में  पारित  किये  गये  एक

 को  आरम्भ  करने  का  प्रश्न  ही  संकल्प  की  कौर  दिलाया  गया  है

 नहीं  उठता  |
 जिसमें  बिहार  सरकार  से  गंडक  परियोजना
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 हैदराबाद  से  १९५१-५२  में  प्यार  जन

 में  केन्द्रीय  सरकार  से  झ्रावश्यक  सहायता  करने  वाले  व्यक्तियों की  समपत्ति का  मूल्य

 मांगने  की  सिफारिश की  गई  है  ;  ज्ञात  करना  कठिन  होगा  |

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  काश्मीर  क  सम्बन्ध  में  जेनेवा  सम्मेलन

 सहायता  के  लिये  बिहार  सरकार  की  प्राथेना
 ¥*QY.  श्री  एस०  ato  क्या

 के  गुण  दोषों  पर  विचार  किया  गया  है  ;

 प्रधान  मन्त्री  हाल  हुए  काश्मीर  के  प्रश्न  को

 हल  करने  के  लिये  हुए  जेनेवा  सम्मेलन  के
 यदि  तो  सरकार  ने  सहायता

 के  संबंध  में  क्या  निश्चय  किया  है  ?  संबंध  में  एक  वक्तव्य  देने  की  कृपा  करेंग  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  वंदेदिक-काय  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 :  जिस  संकल्प  का  संकेत
 डा०  ग्राहम  ने  जेनेवा  की

 चीत  के  सबध
 में

 सुरक्षा  परिषद्  के  समक्ष किया  गया  है  भारत  सरकार  को  उसका  ज्ञान

 नहीं  कितु  इस
 की

 एक  प्रति  भ्र भी  कभी  शुक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  इसका

 बिहार  सरकार  से  प्राप्त  की  गई  है  ।  भारत  पूर्ण  विवरण  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  हो

 सरकार को  राज्य  सरकार की  से  चुका  है
 ।

 डा०  ग्राहम  ने  सुरक्षा  परिषद्  के

 गंडक  परियोजना  को  कार्यान्वित करने  के  समक्ष  एक  वक्तव्य  भी  दिया  है  ।  यह  भी

 प्रकाशित  हो  चुका  है
 ।

 सुरक्षा  परिषद्  में  निकट संबंध  में  वित्तीय  सहायता  के  लिये  कोई

 प्रार्थनापत्र प्राप्त  नहीं  हुमा है  ।  भविष्य  में  art  भ्र  चर्चा  होने  की  संभावना

 तथा
 प्रदान  नहीं  उठते  |  है  ।  जेनेवा  में  जिन  विभिन्न  प्रश्नों  पर  चर्चा

 हैदराबाद  से  पाकिस्तान  प्रतिजन  करने
 हुई  थी  उनके  विषय  में  भारत  सरकार  के

 विचार  प्रतिवेदन  में  दिये  हुए  हें  ।

 वाले  मुसलमान

 *23.  श्री  कृष्णा चा यं  जोबी :  क्या  नीलोखेड़ी  सामुदायिक  परियोजना

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 २५.  gare
 हैदराबाद  राज्य  से  १९५१-५२

 बया  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 में  कितने  मुसलमानों  ने  पाकिस्तान  प्रतिजन  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  नीलोखेडी  सामुदायिक
 किया  है

 परियोजना  के  बहुत  से  श्रौद्योगिक  प्रतिष्ठान

 (१)  श्रनुज्ञापत्रों से  ;  या  तो  पूर्ण  रूप  से  बन्द  कर  दिये  गये  हे  या

 (२)  श्रनुज्ञापत्रों के  wife  रू
 प

 से  बन्द  कर  दिये  गये  हें  शौर  इस

 वे  भारत  संघ  में  हैदराबाद  के  फलस्वरूप  बहुत  से  श्रमिक  बेकार  हो  गये

 राज्य  में  यदि  कोई  संपत्ति  छोड़  गये  हें  तो  वह  हैं  कौर  यदि  तो  इस  का  विस्तृत  ब्यौरा

 क्या है  ? कितनी  है  six  उसका  मुख्य  कया  है
 ?

 पुनर्वास  wat  (att  ए०  पी०
 :

 इन  औद्योगिक  व्यवसायों  को
 bas

 क  के  लिये  सरकार  ने  क्या  पग सरकार  के  पास  इस  संबंध  में  कोई

 ७  नहीं  हैं  ।
 प

 हूँ  ?

 निर्वासित  सपंत्ति  का  कभी  बेकार  श्रमिकों  को  इसके  बदले

 मूल्यांकन  किया  जा  रहा  है  झर  अन्तिम  कोई  काम  या  अन्तरिम  सहायता  देने  के  लियें

 अंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  चाहे  कुछ  भी  सरकार  ने  व्या  पग  उठाये  हैं  ?
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 cc  र  लिखित  उत्तर

 सिंचाई  तथा  बिद्अत  मंत्री  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 रश  जिसमें Isis
 श्री

 :  एक  शिव  बिहार  के  सीमान्त  पर

 यह  जानकारी  दी  हुई  है  पटल  पर  रखा  जाता  स्थित  नेपाल  के  तराई  के  क्षेत्र  में  गत  जुलाई

 जै
 2  |  १,  अनुबन्ध  संख्या  में  कुछ  गड़बड़  हु  ई  कितु  उस  के  बाद  से

 प्राप्त  हुए  समाचारों  के  भ्रनुसार  स्थिति  सुधर

 गई  है  ।  बिहार  सरकार  में  इस  बात  का  ध्यान
 तथा  (  /  यह  विषय  सक्रिय

 रखने  के  लिये  पुरी  सावधानियां  बरती  थीं
 रूप  से  विचाराधीन  है  ।

 कि  सीमान्त  के  हमारी  कौर  कोई  अ्रसाधारण

 कोसीਂ  परियोजना
 घटना न  घटे  ।

 कुछ  लोग  भारत  में

 *२६.  श्री  एल०  एन०  fersy  क्या  प्रब्नर जन  कर  गये  कितु  जब  व्यवस्था  पुनः

 सिचाई  तथा  विद्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  स्थापित  कर  दी  गई  थी  तो  उन  में  से  अधिकांश

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  द्वारा  2EU2  में  नेपाल  में  च  घरों  को  लौट  गये  थे  ।

 कोसी  नदी  के  नियंत्रण  की  शक्यता  पर

 वेदन  देने  के  लिये  स्थापित की  कोसी  मंत्रणा  दक्षिण  अविका  छ  भारतीय

 समिति  की  सिफारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकार  न
 Re  att  एन०  श्रीकान्त  नायर :

 कर  लिया  है  कौर  यदि  तो  किस  हद  तक  ?
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  पी०
 सिचाई  तथा  वायु  उपमंत्री  हाथी

 भारत  सरकार  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशों
 zo  भाई  के  &  PE4R  के

 इस  समाचार की  अर  झ्राक्षित  किया  गया
 के  आधार  पर  जिसमें  कि  परियोजना  के

 है  कि  जिस  में  यह  कहा  गया  था  कि  संयुक्त सिंचाई  संबंधी  पहलू  पर  अधिक  बल  दिया

 राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  ने  भारतीय  तथा
 गया  है  परियोजना  के  बारे  में  संशोधित  विवरण

 तथा  प्राक्कलन  तैयार  करने  के  लिये  सहमत
 पाकिस्तानी  प्रतिनिधियों  से  दक्षिण  रफीका

 में  भारतीय  उद्धव  के  व्यक्तियों  के  साथ
 हो  गई

 है
 ।

 हार  विषयक  १२  PEKR  के

 भारत-नेपाल  सीमान्त  सभा  के  संकल्प  को  क्रियान्वित  करने  के

 ने  Bat)  श्री  एल ०  एन०
 संबंध  q  भेंट  की  ?

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  क्या  यह  समाचार

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बिहार के  सत्य है  ?

 पूनिया  शौर  दरभंगा  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 जिलों  के  निकट  भारत-नेपाल  सीमान्त  पर  तथा  दक्षिण  salar  संघ

 विधि  कौर  व्यवस्था  की  स्थिति  पर्याप्त  खराब
 में  भारतीय  उद्धव  के  लोगों  के  साथ  व्यवहार

 हो  गई  है  कौर  सीमान्त  स्थिति  गांवों  के
 के  संबंध  में  कई  एक  wet  हूं  ।  एक  संक्षिप्त

 भारतीय  भय  प्रौढे  आशंका  से  अभिभूत  ह  ?  जिसमें  गत  वर्ष  की  घटनाओं
 का

 (a)  क्या  यह  सत्य  है  कि  नेपाल  की  संक्षिप्त  व्यौरा  दिया  gar  सदन  पटल  पर
 में  वर्षों  से  रहने  वाले  भारतीय  नेपाल  रखा  जा  रहा  है  ।  परिशिष्ट  १,

 की  असाधारण  स्थिति  के  फलस्वरूप  भारत
 अनु  बन्ध  संख्या  ३|  यह  प्रकट  है  कि  भारत

 में  प्रदान कर  गये  हे  ?  सरकार  ने  १२  जनवरी  १९६२  संयुक्त
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 राष्ट्रीय  महासभा  द्वारा  पारित  किये  गये
 fader  के  आकादावाणी  केन्द्र  के  कमेंट्री

 संकल्प  को  कार्यान्वित  करने  की  भरसक  ¥3 °,  श्री  एन०  श्रीकान्तन

 चेष्टा  की  कितु  दक्षिण  रफीका  संघ  की  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  सहयोग  नहीं  किया  है  ।  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  त्रिवेन्द्रम  के  शभ्राकाशवाणी
 इस  प्रकार  इस  वर्ष  इस  पुरानी  समस्या

 को
 हल

 करने  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  संयुक्त
 केन्द्र  के  क्मंचारी  केन्द्रीय  सेवा  में  मिला

 राष्ट्रीय  महासभा  श्री  इस  पर  विचार  कर  रही  लिये  गये  ह  ;  और

 यदि  तो  किस  तिथि  से  ?

 यह  प्रदान  जातीय  संघ  के  बहुत  प्रसारण  मंत्री सुचना  तथा

 बड़े  yet  के  सामने  बिल्कुल  गौण  हो  गया  है  जी  हां
 जिस  के  कारण  जातीय  भेद-भाव  के  विरुद्ध

 सत्याग्रह  भ्रान्दोलन  अर+्भ  कर  दिया  गया  यह  १  १९५१  से  लागू

 होगा  |  इस  संबंध  में  ४  १९५२  से

 है  ।  यह  श्रात्दोलन  शांतिपूर्ण  तथा  अ्रहिसात्मक

 mea  जारी  कर  दिये  गये  ह  ।
 है  mie  इस  प्रयोजन  के  लिये

 भारतीयों  तथा  रंगीन  लोगों  ने  जिनकी  भारत  में  जापानी  सम्पत्ति

 दक्षिण  भ्र फ्री का  में  ८०  प्रतिशत  जन  संख्या  है
 *

 RR  श्री  एस०  alo  ()

 एक  सकत  मोर्चा  स्थापित  किया  है  ।  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 ग्रथियों  को  कठोर  दंड  देने  तथा  उनके  साथ
 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि

 जापान  के  साथ  हाल

 कठोर  व्यवहार  करने  के  बावजूद  भी  यह  में  हुई  शांति  संधि  के  भ्रनुसार we  जापान

 आंदोलन  जारी  है  कौर  फैलता  जा  रहा  है  |  को  कुल  शभ्रनुमानित  बीस  खरब  येन  की

 अब  तक  ७०००  से  अधिक  स्वयंसेवक  जापानी  संपत्ति  लौटानी  पड़ेगी  ?

 पूर्ण  विधियों  का  छशातिपूर्वक  उल्लंघन  करने  यदि  तो  क्या  सरकार  को

 के  लिये  गिरफ्तार हो  चूके  हैं  ।  यह  विदित  है  कि  जापान  सरकार  ने  भारत

 aah  में  रोकी  गई  भारतीय  काली  नीचे  में  इस  संपत्ति  के  एक  का  भारत  तथा

 *
 as  श्री  एन०  श्रीकान्त  जापान  के  मध्य  सांस्कृतिक  संबंधों  को  बढ़ाने

 व्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  के  लिये  प्रयोग  करने  का  निश्चय  किया

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भ्रमेरिकन  अ्रधिकारियों
 (7)  यदि

 उपरोक्त  भाग  का
 ते  कालीमिर्च के  जहाजों  को  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  कया  सरकार क

 न्यू याद  में  रोक  लिया  है  भ्रौर  यदि  तो
 इस  इरादे  att  उस  के  बाद  की  योजना  के

 क्यो ं?

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी  विस्तृत  व्यौरे
 की

 सूचना  दे  दी  गई  है  ?

 हां  ।  भारतीय  कालीमिचं  के  कुछ  खेपों  वैदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल

 को  अमरीकी  अधि  कारियों  ने  इसलिये  रोक  के०  द्वितीय  विश्वयुद्ध के
 ~

 लिया
 था

 क्योंकि  उन  में  कुछ  मिलावट का  समय  जापानियों  की  XS, %  3,000  रुपय

 देह  था
 ।  बाद

 में  केवल एक  को  छोड़कर  सभी  के  मूल्य  की  संपत्ति  wa  संपत्ति  के  अभिरक्षक
 को

 छोड़  दिया  गया  था  ।  यह  बताया  गया  के  पास  रख  दी  गई  थी  ।  इ  स  में  से  $3,c  ६,०००

 है  कि  उसमें  खनिज  तेल  का  मिश्रण  था  रुपये  की  राशि  विभाजन  के  समय  विभाजित
 झर  इसलिये  उसके  पूनिया  का  आदेश

 दे  दिया  गया  था  ।

 भारत  सरकार  के  सामान्य  रोक-सन्तुलन  को

 बांट  कर  पाकिस्तान  सरकार  को  दे  दी  गई



 le
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 थी  ।  इस  प्रकार  भारत-जापान  शांति  ate  क्या  सरकार  ने  इस  सुझाव

 के  भझ्नुच्छेद ४  की  शर्तों  के  अनुसार  अब  पर  विचार  किया  है  या  क्या  उसका  इस

 पर  उचित  ध्यान  देने  का  विचार  है 2,22,9,000  रुपये  के  मूल्य
 की  संपत्ति

 जापान को  लौटाने  के  लिये  उपलब्ध  है  ।

 इस  में  से  RR, 4E,000  रुपये  के  मूल्य  की  यदि  यह  सुझाव  स्वीकार

 तो  सरकार  को  कब  तक  इसे  क्रि  यान्वित  करने
 संपत्ति  है  ।

 की  arr है  ?
 सरकार  के  पास  कोई  सुचना

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 : नहीं है  ।

 wat  नहीं  उठता
 (*)  से  (7).  जिसका

 कि  माननीय सदस्य  ने  निर्देश  किया
 मोतियों  और  साड़ियों  का  बुनना

 विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  दिया  गया  है

 श्री  दादी  कया ७ है  कौर  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  कतिपय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  आंकड़े  इकट्ठ  किये  जा  रहे  हैं  तथा  इन  बस्तियों

 की  कृपा  करेंगे  कि  यह  सत्य  है  कि  मद्रास  के  संबंध  में  संपूर्ण  क्षतिपूर्ति  योजना  कें

 के  मुख्य  मंत्री  ने  हाल  में  यह  सुझाव  दिया  है  एक  भ्रंश  के  रूप  में  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 कि  सरकार  को  मोतियों  atc  साड़ियों  का  विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रशिक्षण

 बुनना  हाथ-करवों के  सुरक्षित
 रख

 FRU,  श्री  To  एन०
 देना  चाहिये

 ?

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सत्य  कि  केन्द्रीय

 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  सरकार  की
 सरकार  ने  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों से  ऐसे

 इस  सुझाव  के  प्रति  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  संबंध  में  ates  मांगे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री (att  टो  ०  हें  जिन्होंने  कि  सरकार  की  प्रौद्योगिक  तथा

 ato  जी  हां  ॥
 व्यावसायिक  योजना  के  अधीन

 प्रदान  से  उत्पन्न  कतिपय  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षा  प्राप्त  की  है  ।

 प्रकार  के  वस्त्रों  को  सुरक्षित  रखने
 की

 बात  क्या  यह  सुचना  TT TaT

 पर  बिचार  किया  जा  रहा  है  |
 एकत्रित हो  गई  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्तियों  में  मिट्टी  यदि  तो  अब  तक  कितने

 की  झोंपड़ियां  विस्थापित  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके

 नै  ३४,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  हू  a  उनमें  से  कितनों  ने  उसी

 व्यवसाय  को  लिया  है  aI  वस्तुतः क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  विस्थापित  उसी  काम  में  लगे  हुए  हूँ  ?

 व्यक्तियों तथा  aa  व्यक्तियों  से  यह  सुझाव

 प्राप्त  gat  है
 कि

 विस्थापित  व्यक्तियों
 की

 राज्यवार  उनकीਂ  संख्या  कितनी

 ह ै?
 विभिन्न|  बस्तियों  में  मिट्टी  की  झोंपड़ियों  का

 स्वामित्व  तुरन्त  उस  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 को  भूमि का  कोई  मूल्य  लिये  बिना  उनके  (7)  एक  ।  पुनर्वास  मंत्रालय

 संपत्ति  के  दावों  के  बदले  हस्तांतरित  कर  दिया
 ने  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  की  अ्रध्यक्षता  में

 जाये ?  प  दिचमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों
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 के  व्यावसायिक  तथा  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  की  केन्द्रीय  सिचाई  बोर  का  सुझाव

 जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की
 प्राप्त  होने  से  भी  पहिले  सरकार  भारी  विद्युत

 समिति  ने  १३  राज्यों  की  सरकारों  को  संयंत्रों  तथा  सामग्री  के  निर्माण  के  लिये

 जिन  में  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  कारखाना  स्थापित  करने  की  संभावना  केਂ

 पित  व्यक्ति  बहुत  अधिक  संख्या  में  रहते  विषय  में  खोज  कर  रही  थी  ।  अरब  वित्तीय

 इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  प्रश्नावली  भेजी  कारणों  से  इस  योजना  को  छोड़  दिया  गया

 है  ।  यह  समझा  जाता  है  कि  उन  के  उत्तर  ७  है  ।

 लग  हूं  जिन  में  mea  में  उल्लिखित  कुछ  प्रशिक्षित  विस्थापित  व्यक्तियों  का  ऋण

 विस्तृत  बातें  भी  सम्मिलित  हे  ।  यह  आशा
 * 32,  श्री  बाल्टियो ं:  किया

 है  कि  व्यावसायिक  तथा  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण

 की  समस्या से  सम्बद्ध  प्रावव्यक  ०  arf
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रौद्योगिक  व्यावसायिक  प्रशिक्षण

 समिति  के  प्रतिवेदन  में  सारणीबद्ध कर  दिये
 योजना  के  अधीन  PEXR  तक

 जायेंगे  जिस  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में
 प्रशिक्षित  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 उपलब्ध  हो  सकेंगी  |
 प्रशिक्षण  के  पश्चात्  छोटे-मोटे  ऋण  दि  ये

 विदेशों  से  सहायता  उपहार  गये हें  ?

 *३६.  श्री  एन०  पी०  क्या

 मन्त्री यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 यह  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।
 क्या  भारत  को  १९५१-५२

 में  विदेशों से  नगदी  या  जिन्स  के  रूप  में  पाकिस्तान  को  कले  का  निर्यात

 के  लिये  उपहार  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर
 ३९.  श्री  पाटनकर  क्या

 यदि  तो  क्या  र  किन

 देशों  से
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  से  प्रतिवर्ष  कितने  माल

 अनिल  के  डिब्बे  केले  भर  कर  को  भेजे

 के०  :  तथा  ।  यह  जाते हें  ?

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ak
 पाकिस्तान  सरकार  भारत

 उपलब्ध  होने  पर  सदन  पटल  रख  दी

 जायेंगी  |  से  जाने  वाले  केलों  तथा  wear  फलों  पर  किस

 दर  से  रायात  शुल्क  लेती  है  ?
 जल-विद्युत  यंत्रों  के  कारखाने

 *३७.  श्री  एन०  पी०
 भारत  सरकार  पाकिस्तान  से

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 भारत  वाले  मेवों  पर  तथा  प्राय  फलों  पर

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय  सिचाई  बोर्ड
 किस  दर  से  शुल्क  लेती  है  ?

 ने  भारत  में  जल-विद्युत  यंत्र  बनाने  के  कारखाने

 खोलने  का  कोई  सुझाव  दिया  है
 ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  से
 यदि  तो  क्या  इस  विषय

 भाने  वाले  फलों  पर  पाकिस्तान  सरकार  जो

 में  कोई  पग  उठाया  गया  है  ?
 शुल्क  लेती  है  वह  भारत  सरकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 ढारा  पाकिस्तान  से  ध  वाले  मेवों  तथा  अन्य

 डी०  कृष्णमाचारी  )  :
 फलों  पर  लिये  जाने  वाले  रायात  शुल्क  की

 Qev5  में  ।  अपेक्षा  कहीं  afr  होता  है  ?
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 क्या  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा (=)  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 लिये  जाने  वाले  आयात  शुल्क  की  उच्च  दर  अ्रगस्त  १९६५२  में  ब्रिटेन  तथा  नेपाल  की

 का  पाकिस्तान  के  साथ  केले  तथा  अन्य  सरकारों  को  यह  सूचित  कर  दिया
 गया  था

 फलों  के  व्यापार  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ा  कि  भारत  सरकार  ब्रिटेन  की  सरकार  को

 है
 ?  अस्थायी  रूप  से  भारत  में  गोरखा  सैनिकों

 {
 )  भारत  सरकार  पाकिस्तान

 की  भर्ती  के  लिये  दी  हुई  सुविधायें  यथासंभव

 शिष्य  से  शीघ्र  समाप्त  कर  देना  चाहती  है  |
 से  कराने  वाले  मेवों  तथा  wear  फलों  पर  उसी

 ब्रिटेन  की  सरकार ने  हमें  यह  सूचित  किया  है
 के  समान  उच्च  दर  से  रायात  शुल्क  लगाने

 के  vet  पर  विचार  कर  रही  है  ?
 कि  वह  इस  विषय  में  हमारी  इच्छा  को  पुरा

 करने  के  लिये  तैयार  है  ।  wa  इस  विषय  में

 वाणिज्य  मंत्री  कर सरकर )
 :  सम्बद्ध  सरकारों  से  चर्चा  चल  रही  है  ।

 ae  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही
 कोर्बा  कोयला  क्षेत्र  का  विकास

 है  शौर  सदन  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 YQ,  श्री  कृष्ण  चन्द्र  क्या

 से  तक  ।
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सदन
 (=)  क्या  मध्य  प्रदेश  कोर्बा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  कोयला  क्षेत्र  का  विकास  पंचवर्षीय  योजना  में

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ;  AK

 क्योंकि  पाकिस्तान  जानें  वाले  क्या  इसे  सूत्रों  द्वारा

 फलों  पर  आयात  नियंत्रण  के  प्रतिबन्ध  लगे  विकसित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 हुए  हें  हमारे  फलों  के  निर्यात  पर  धीन है  ?

 पाकिस्तान  के  आयात
 शुल्क

 के  प्रभाव  को
 उत्पादन  मंत्री  क०  Ato  :

 आंकना सरल  नहीं  है  जी  हा  |

 भारत  पाकिस्तान  से  mata  इस  क्षेत्र  के  एक  भाग  को

 खान  लगान  के  लिये  पहिले  ही  एक  निजी किये  जाने  वाले  मेवों  तथा  ताज़े  फलों  की  कुछ

 श्रेणियों  पर  पहिले  ही  आयात  शुल्क  ले  रहा  साथे  को  उधार  पट्टे  पर  दिया  जा  चुका

 लें  कि है  ।  माननीय सदस्य यह  समझ  है  ।

 में  राजकोषीय  शुल्क  में  किसी  घटा-बढ़ी  के  ~
 समाचार पत्र राज दूतावासों  क

 बारे  में  कुछ  नहीं  बतला  सकता
 क्या न

 २.  श्री  कठ  सुब्रहमण्यम
 :

 गोरखों  की  भर्ती  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 क्या  यह  सत्य  है
 कि  सोवियत

 kyo,  एच०  एन०  मुकर्जी  :
 संघ  तथा  पूर्वी  यूरोप  के  देशों  में  हमारे

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 दूतावासों  के  साथ  समाचार-पत्र  सहकारी

 कि  ग्रह  ब्रिटेन  की  सरकार  को  ब्रिटिश  सेना

 के  लिये  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  गोरखा
 नहीं हें  ;

 सैनिकों  की  भर्ती  की  सभी  सुविधायें  समाप्त  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 के  निमित्त  यदि  कोई  पग  उठाये  गये  हैं  तो  उत्तर  नकारात्मक  तो  क्या  भविष्य  में

 वें  क्या  हें
 ?

 उन्हें  रखने  का  विचार  है  ;
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  देशों  तथा  इस्पात  के  एक  एकीकृत

 में  हमारे  राजदूतावासों  द्वारा  जारी  की  गई  को  लगाने  की  परियोजना  के  संबंध  में  बातचीत

 एक  भी  प्रचार-पुस्तिका  को  wa  तक  इन  कर  रही  हैं
 ।

 इस  समय  इस  संबंध  में
 और

 देशों  के  समाचार  पत्रों  ने  प्रकाशित  नहीं  किया  कुछ  विस्तृत  बातें  बतलाना  जन  हित  में

 है  शौर  उचित  नहीं  है  ।

 क्याਂ  इन  देशों  के  समाचार  भविष्य  में  लगाये  जानें  वले

 पत्रों  में  हमारे  देश  के  संबंध  में  लिखे  हुए
 किसी  संयन्त्र  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  बाद

 लेखों  का  wae  करने  का  प्रबन्ध  किया  में  प्रौद्योगिक  विशेषज्ञों  के  परामर्श  से  किया

 जायेगा  |  इस  समय  सरकार  ने  इस  विषय  में हुआ  है  ?

 कोई  निश्चित नहीं  है  ।
 वेद  शिक-काय॑  उपमंत्री  अनिल

 कठ  :  जी  हा ं।  फ्रांसीसी  बस्तियों  क  शरणार्थी

 मास्को  या  प्राग  में  निकट  *yy  श्री  एस०  आर०  कृष्ण  :

 भविष्य  में  कोई  समाचारपत्र-सहचारी  भेजने
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 का  विचार  नहीं है  ।  पूर्वी  यूरोप  की  केवल
 कि  सरकार  भारत  में  फ्रांसीसी

 इन्हीं  दो  राजधानियों में  भारत  सरकार  के
 बस्तियों  से  art  वाले  दारणाथियों  की  दुदंशा

 नियोजन  हैं  ।
 को  जानती है  ?

 मास्को  में  राजदूतावास  द्वारा  कितने  स्त्रियां  ak  बच्चे

 कोई  समाचार  पत्र  संबंधी  प्रचार  पुस्तकों  तंग  करने  के  कारण  फ्रांसीसी  प्रदेश  से  भाग  कर

 प
 नहीं  जारी  की  गई  हें  ।  प्राग  के  संबंध  भारत  संघ  के  प्रदेश  में  प्रा  बसे  हैं  ?

 जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  मिलते
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ही  सदन  के  समक्ष  रख  दी  जायेगी  ।

 (7)  जी  at  |
 ठीक  ठीक  ates  उपलब्ध  नहीं

 एक  इस्पात  संयन्त्र  लगा ने  के  .  सम्बन्ध  में  जो  सूचना  प्राप्त  हुई  है  उस  के  अनुसार

 लगभग  2,400  व्यक्ति  फ्रांसीसी  बस्तियों  से बातचीत

 YZ  क्या
 सताये  जाने  के  कारण  प्रतिजन  कर  के  करा  गये श्री  डी०  एन०  fag:

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  हूं  ।  गत  कुछ  सप्ताहों  में  ५०  परिवार

 पांडिचेरी  से  प्रदान  कर  के  भारत  श्री  गये
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  ~

 ते
 सरकार  तथा  अमेरिकन  शर  जापानी

 व्यापारियों  के  एक  संयुक्त  सारे  के  बीच  भारत  में  मोटर  गाड़ियों  का  निर्माण

 भारत में  एक  इस्पात  संयंत्र  लगाने  के  लिये
 *YY  शी  एस०  आर०

 बातचीत  हो  रही  श्र
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 क्या  इस  के  लिये  स्थान  चुन  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  यह  सत्य  है  कि  भारतीय
 लिया  गया  है  ?  धनपतियों  से  सम्बद्ध  ऑ्रांगल-श्रमरीकी  मोटर

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  गाड़ियों  के  हाथों  को  आयात  की  हुई  गाड़ियों

 सरकार  कुछ  जापानी  तथा  अमेरिकन  के  मुक़ाबले  में  अ्रपने  उत्पादों  को  बेचने  में

 बड़ी  कठिनाई  अनुभव  हो  रही  है  ? व्यापारियों  के
 एक

 दल  के  साथ  भारत  में
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 क्या  भारत  सरकार  का  इन  सोथो

 की  भारत  में  कारों  के  निर्माण  में  सहायता
 तथा  इसी  wafer  में  पाकिस्तानी  प्रदेश  के  अन्दर

 करने  का  विचार है  ?
 इसी  प्रकार  के  कितने  areal  की  सुचना

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  सार्थों  मिली

 को  कौन  सी  विशेष  सुविधायें  देने  का  निश्चय

 किया है  ?  इस  प्रकार  के  arent  में  कितने

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 टी  ०  टी
 ०  जन  की  हानि  हुई  are  कितने  लोगों  को

 माननीय )
 :

 इस  कारण  पाकिस्तान  छोड़  कर  भारत  ७

 सदस्य  का  यह  जानने  का  है  कि  क्या
 पर  विवश  होना  पड़ा  ;  तथा

 बांग्ल-भ्रमरवली सार्थों  के  प्रौद्योगिक  सहयोग  से

 मोटर  गाड़ियां  बनाने  वाले  भारतीय  सार्थों को  क्या  सरकार  ने  भविष्य  में  इस

 उन  लोगों  के  मुक़ाबले  में  जो  कि  सी  ०  के० डी० डी  ०  प्रकार  की  घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  कोई

 की
 की  हुई  सामग्री  से  केवल  पुर्जों  को

 कार्यवाही  की  है
 ;

 यदि
 तो

 वह  क्या  है

 उस  का  कया  प्रतिफल  1.0  है
 ?

 बेचने  में  कठिनाई  अनुभव  हो  रही  तो

 इस  का  उत्तर  यह  है  कि  यदि  इन  निर्माताओं  को
 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के

 ०

 कोई  कठिनाई  हो  रहीं  है  तो  इस  का  कारण
 उपलब्ध सुचना  के  भ्रनुसार

 मुख्यतया  बाज़ार  की  *  मन्दी  है  |

 इस  अवधि  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  भ्र मुस्लिमों  पर
 तथा  (7) |  सरकार सदा  ही  इस

 २४  भयंकर  भारतीय  सीमान्त  पर

 उद्योग  को  हर  सम्भव  सहायता  देती  रही  है  किये  गये  थे  तथा  ४५२  पाकिस्तान  के

 और  देती  रहेगी  ।  इस  उद्योग को  इस  बात  का  किये गये  थे  ।  किन्तु  पाकिस्तान के  अन्दर

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कि  यह  देश  में
 के  आक्रमणों  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  सूचना

 अधिक  से  प्रतीक  कल  पुर्जे  बना  सके

 अन्तरिम  कार्यवाही  के  रूप  में  हमला  १९४०
 उपलब्ध नहीं  है  ।

 से  कतिपय  पुर्जों  पर  आयात-शुल्क बढ़ा  दिया
 भारतीय  सीमान्त  पर  पांच  घातक

 शिया-था  तथा  कुछ  पर  घटा  दिया  गया  था  ।

 मोटर  गाड़ियों  के  निर्मितियों  को  मोटर  गाड़ियों
 घटनायें हुई  थीं  ौर  लगभग  ५०००  रुपये  की

 हानि हुई  थी  ।
 पाकिस्तान के  इन्दर  की

 के  रायात  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  अन्य  व्यक्तियों

 से  अ्रधिक दी  जाती  है  ।  इस  उद्योग को
 कौर  नही  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  ज्ञात  है  जो

 श्र  क्या  सहायता  दी  जायेगी  इस  का  निश्चय

 तट-कर  marr  की  सिफ़ारिश  ं  को  ध्यान  में
 इन  के  फल  स्वरूप  भारत  में  चले

 |

 जो  कि  इस  उद्योग  के  बारे  में  जांच
 अल्पसंख्यकों की  सुरक्षा  बनाये

 रहा  किया  जायेगा  ।
 रखने  के  कार्यों  में  सहयोग  करने  तथा  उन  के

 मुस्लिमों  पर  आक्रमण
 मनों  में  से  भय  व  असुरक्षा  दूर  करने  के  लिये

 ४६.  पंडित  अलग्राय  झा स्त्री  क्या
 परिश्रमी  बंगाल  सरकार  पूर्वी  बंगाल  की

 मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  :
 सरकार  से  निरन्तर  सम्पर्क  बनाये  रहती  है

 पूर्वी  पाकिस्तान के  भ्र मुस्लिमों  पर  केन्द्रीय  ग्रल्पसंख्यक  मंत्री  तथा  उन  के  पाकिस्तान

 न  2EYR  से  ३१  FEYR  के  सहकारी  इसी  काम  में  लगे  रहते  हें  ।
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 पाकिस्तान  को  पान  तथा  फलों  का  निर्यात

 ४७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य  तक  कोई  नहीं  किया  जा  सकता

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  हमारे  पाकिस्तान  को  केलों के

 क्या  यह  सत्य  है  कि  पाकिस्तान ने
 निर्यात  सम्बन्धी  अलग  आंकड़े

 उपलब्ध  नहीं

 भारतीय  पान  तथा  केलों  के  शिकायात  पर  क्योंकि  हमारे  श्रांकड़ों  में
 वे

 ध्च्स "ताज  फलਂ

 सन्
 बन्ध  लगा  दिया  है  |  इस  ae  के  gerd  विद्यमान  हैं  ।  थ

 प्रतिवर्ष  stad  कितने  मूल्य  की
 PERV-ZR  में  २.२५  करोड़  रुपये  के

 के  पत्तों  का  निर्यात किया  गया  ।  इस  से  पहिले
 इन  वस्तु ग्न ों  का  पाकिस्तान को  निर्यात  किया

 के  वर्षों के  ०५  उपलब्ध  नहीं हूं

 क्या  पाकिस्तान के  पान  के  पत्तों  जी  खुली  सामान्य  अनुज्ञप्ति

 तथा  का  भारत  में  स्वच्छन्दता  से  आयात
 के  अधीन  जो  ३०  नवम्बर  FeXR  तक  वेध  है  |

 ~

 भारत  में  गत  दो  वर्षों  में
 यदि  तो  प्रतिवर्ष  कितना

 पाकिस्तान  से  प्रतिबंध  औसत

 किया  जाता  है
 ६०  लाख  रुपये  कौर ६  लाख

 क्या  बम्बई  राज्य  के  बसीन  sar she ह  के  सभी  प्रकार  के  फलों  तथा

 पालघर  ताल्लुक़ात  के  किसानों  ने  इस  सम्बन्ध  wie  पान  के  पत्तों  का  रायात  किया

 में  कोई  भ्र भ्या वेदन  किये हैं  ;  गया  |

 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  श्रीमान्
 ।

 पाकिस्तान  के  इस  रुख  के  कारण  इन  दोनों

 ताल्लुक़ात  के  श्रादिवासी  श्रमिकों  के  अतिरिक्त
 हमारे  पास  इस  से  प्रभावित

 वारों  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  है
 १०,०००  किसान  परिवारों  के  समक्ष  भयंकर

 स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  ;
 किन्तु  इन  दोनों  ताल्लुक़ात  के  किसानों  से

 अभ्यावेदन  श्रव्य  प्राप्त  हुए  हैं  जिन  में  उन
 की

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में
 कठिनाइयां बतलाई  हुई  हैं  ।

 पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  शभ्रभ्यावेदन  किया
 तथा  तीन  मास  पूर्व  भारत

 यदि  तो  क्यों  नहीं  |  भर  पाकिस्तान  में  जो  व्यापार  वार्ता  हुई  थी

 उस  में  इस  विषय  पर  चर्चा  हुई  थी  ।

 सरकार  ने  इस  प्रकार  प्रभावित

 किसानों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  क्या  पग  यदि  sara  करने  वाला  देश  किसी

 पदार्थ  को  न  मंगवाना  चाहेतो  सरकार  के  लिये उठाये हैं  ;  te

 क्या  यह  सत्य  है  कि  पाकिस्तान  के

 उस  पदार्थ  का  निर्यात  का  कोई  निकास  मार्ग

 पान  तथा  फलों  को  लाने  ले  जाने  के  लिये

 भारतीय
 विमान  काम  में  लाये  जा  रहे

 वाणिज्य  मंत्री
 hag

 भारत  से  पान  के  पत्तों  तथा  केलों  का
 मणिपुर  द  |  पुनर्वास

 * YQ.  श्री  एल०  ने०  सिंह  :  क्या  पुनर्वास

 था  जो  कि  समाप्त  हो  गई  है  और  अब  जब  तक
 7  PSD,

 मंत्री  ३०  मई  १९५२  को  मणिपुर राज्य  में
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 पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  पूछें  तारांकित  तथा  यह  जानकारी  एकत्रित

 संख्या  ३३२  के  उत्तर  को  निदा  कर  के  यह  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सदन  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 मनीपुर  राज्य  को  कितने  विस्थापित
 फ्रांसीसी  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री

 व्यक्ति  दिये  गमे  थे  ate  मनीपुर  में  विस्थापित
 का  बताया

 व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  कितनी  राशि

 रखी  गई  है

 उन  में  से  कितनों  को  अरब  तक  पुनः

 Fu o,  पीड़ित  अल ग्राम  शास्त्री
 :

 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 संस्थापित  किया  जा  चुका  है  ate  फिर  से

 बसाया जा  चुका  है  ;  क्या  यह  सत्य  है  कि  फ्रांस  की

 सरकार  ने  भारत  की  फ्रांसीसी  बस्तियों  के संस्थापन  तथा  पुनर्वास  के

 किये  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 सम्बन्ध में  Reus  में  भारत  के  प्रधान

 मंत्री  द्वारा  दिये  वक्तव्य  से  असहमति  प्रकट

 क्या  सरकार को  यह  विदित है  कि

 मणिपुर  राज्य  के  कुछ  ग्रामीणों  जिन  में

 वहां  की  श्रीराम-जातियों  के  लोग  तथा
 यदि  तो  वे  वक्तव्य कौन  से

 श्रादिमजातियों के  लोग  भी  सम्मिलित
 हैं  ;  तथा

 सेरों  जिसे  कि  ore  विस्थापित  व्यक्तियों  की  भारत  सरकार  नें  उस  का

 बस्ती  के  रूप  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया

 अपनी  भूमियों  पर  से  जिन  पर  उन  का  कई  वर्षों  कया हैं  ?

 से  afters  हटा  दिया  गया  था  ;  भर
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ि  :

 क्या  सरकार का  उन  हटाये  गये  से  तक  ।  भारत  सरकार  को

 फ्रांसीसी  सरकार  से  इस  विषय  में  कोई  संवाद
 व्यक्तियों

 को  उचित  क्षतिपूर्ति  देने  का  विचार
 a

 ह्
 f

 नहीं  प्राप्त FAT  है

 पनव  मंत्री  ए०  पी०  जन

 सड़क  यातायात  हैदराबाद  के  लिये

 मणिपुर  राज्य  में  पुनर्वास  के  लिये

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  कोई  संख्या  निश्चित
 वस्तुएं

 नहीं  की  गई  है  ।  झनुमानत:ः

 Y o,000  रुपये  व्यय कर  के  १,०००  ku.  श्री  faze  राव  :  क्या

 कृषक  परिवारों  को  पुनः  बसाने की  एक  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे :

 ४१३  परिवार  ।  हैदराबाद के  सड़क  यातायात

 राज्य
 को

 भेजे  गये  ४०१  कृषक
 विभाग को  १९४५२  के  बाद  से  कितने

 परिवारों  को  घरों  तथा  खेती  के  लिये  भूमि  मूल्य  की  वस्तुयें दी  गई  हैं  ;

 दी  गई  है  भ्र ौर  औजार  तथा  बीज  खरीदने  क्या  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी

 के  लिये  ऋण  दिये  गये  हें  और  दोष  १२  बढ़ई  प्राप्त  की  गई  है  कि  उस  के  बाद  से  पुर्जों  के

 सम्भरण  में  विलम्ब  के  कारण  कितनी  बसें

 दिये गये  थे  ।  और  लारियां  बेकार  पड़ी  हुई  . r s "!  शर
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 सम् भरण में  शीघ्रता  लाने  के  लिये
 क्या  कम्पनी  ने  यंत्रों तथा  पुर्जों के

 बया  पग  उठाये  जा  रहे  हें  ?
 लिये  १९४५१  में  जो  २५  लाख की  राशि

 दी  थी  उस  के  बदले में  पूर्ण  सम्भरण कर  दिया

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री
 गया है  ?

 :  हैदराबाद के

 सड़क  यातायात  विभाग  ने  लगभग  २०  लाख  निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 रुपये  के  मूल्य  की  वस्तुएं  मंगवाई  थीं  कौर  जिस  :  तथा  जहां

 के  लिये  art  भारत  भण्डार  लन्दन  तक  में  जान  सका  हूं  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 तथा  भारत  सम् भरण  वाशिंगटन  हैदराबाद  राज्य  की  सिगोनी  कोयला  खान

 को  ear  दे  दिया  गया  था  उस  में  से  लगभग  लिमिटेड  से  कोई  वस्तुसुचियां  नहीं  प्राप्त  हुईं

 २  लाख  रुपये  की  ae  का  सम्भरण  किया
 अर  रसद  संघटन  द्वारा  उन  के  लिये  किसी

 जा  चुका है  ।
 सम्भरण की  व्यवस्था  की  गई  प्रतीत  नहीं

 होती  |  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है

 यह  समझा  जाता  है  कि  पुर्जों  की  कि  कम्पनी  ने  ao 6  में  २५  लाख  की  राशि

 प्राप्ति  में  विलम्ब  के  कारण  vo  से  ५०  तक  किसे  mars  दी  थी  ॥  में  इस  विषय

 में  आगे  और  पूछ-ताछ  कर  रहा  हूं  कौर  यदि

 माननीय  सदस्य  मुझे  इस  विषय  में  चरागे  और
 भारत  भाण्डार  लन्दन  के

 महा संचालक से  प्रतिदिन  सम्भरण  करने  के

 जानकारी  देंगे  तो  में  उन  का  बहुत  साभार

 में  हई
 मानूंगा ।

 लिये  कहा  गया  है  भर  इस  सम्बन्ध  1  हु

 प्रगति  की  समय  समय  पर  सूचना  देने  के  लिये
 में ने  भाग  तथा  का

 कहा  गया  है  ।  जो
 उत्तर  दिया  है  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए

 माननीय  सदस्य  मुझ  से  इस  समय  यह  अश

 ferret  कोयला  खान  ह  दराबाद
 नहीं  करेंगे  कि  में  यह  मान  लूं  कि  यदि  कभी  काम

 रुका  भी  हो  तो  उस  का  प्रत्यक्ष  कारण  रसद

 को  सामग्री  आदि  विभाग  द्वारा  मंगाये  गयें  यंत्रों  या  पुर्जों  का  कम

 सम् भरण ठिगना  होगा  ।
 FUR,  श्री  fags  राव  :  क्या

 गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  पीकिंग  ने  लिये  पारपत्र

 कृपा  करेंगे  :

 ५३  श्री  faze  राव  क्या  प्रधान  मंत्री :
 रसद  विभाग  नं०  १९५१  से

 यह  बतलाने  की  का  करेंगे  :

 बाद  राज्य  की  सिंगरेनी  कोयला  खान  लिमिटेड

 क्या
 को  कितने  मूत्य  के  यंत्रों  तथा  वस्तुयें  हैदराबाद  राज्य  कितने

 सम्भरण किया  है  ;  व्यक्तियों  ने  १९५२  में  पीकिंग  में

 एशियाई  शान्ति  सम्मेलन  में  सम्मिलित  होने

 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि
 के  लिये  पारपत्रों  के  लिये  प्राथनापत्र  दिये  थे  ;

 सम् भरण  के  कम  होने  के  कारण  कई  बार  काम

 रुक  गया  था  जिस  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  उन  में  से  कितनों  को  पारपत्र  दे

 कमी  तथा  कम्पनी  के  कर्मचारियों की  मजूरी  दिये  गये  थे  ate  कितनों  को  देने  से  इन्कार  कर

 की
 हानि  हुई  ;  भौर  दिया  गया  था  ;  कौर
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 पारपत्र  देने  से  इन्कार  करने  के  पारपत्र  प्रणाली  के  जारी  होने  के

 क्या  कारण  थे  ?  कारण  जिन्हों  ने  wa  भा  रत  में  भारतीय  नागरिक

 के  रूप  में  बसने  का  निश्चय  किया  है  ऐसे  सच्चे

 वैदेशिक-कायम  उप-मंत्री  श्री  अनिल  के
 ०  के  या  ऐसे  सच्चे  विस्थापित  व्यक्तियों

 हद  नाबाद :  तथा  के  जो  कि  पारपत्र  जारी  होने  की  निश्चित  तिथि

 राज्य से  २०  व्यक्तियों ने  चीन  में  सम्मेलन  में  से  पूर्व  पाकिस्तान  में  art  व्यवसाय  को  समेट

 सम्मिलित  होने  के  लिये  पारियों  के  लिये  कर  भारत  नहीं  त्र  सके  बिना  सताये  भारत

 प्रार्थनापत्र  दिये  थे  |  इन  में  से  छे  को  पारपत्र  खाने  तथा  सुरक्षा पूर्वक  सीमान्त  को  पार  करन

 की  सुविधायें  दे  दी  गई  थीं  कौर  तीन  को  देने  के  लिये  पाकिस्तान  की  केन्द्रीय  सरकार  तथा

 से  इन्कार  कर  दिया  गया  था  जब  कि  शेष
 पूर्वी  पाकिस्तान  की  प्रान्तीय  सरकार  से  यदि

 ११  प्रार्थनापत्रों पर  विचार  किया  जा  रहा  कोई  प्रत्याभूतियां  ली  गई  तो  वे  कया  हैं  ?

 तो  सम्मेलन  के  लिये  भारतीय  प्रतिनिधि

 मंडल  के  आयोजकों  ने  सरकार  कों  सम्मेलन  में  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 जाने  वाले  प्रतिनिधियों  की  एक  afar  सूची  तथा  पारपत्र  प्रणाली  के  जारी

 इस  सूची  में  हैदराबाद  राज्य  के  केवल  होने  के  बाद  पूर्वी  बंगाल  से  प्रगणकों  का  अ्रागमन

 तीन  नाम  थे
 ate

 उन  सभी
 को  पारपत्र

 देने  से
 नहीं  हुमा  है

 ।  किन्तु  उचित  जांच  के  पश्चात्

 इन्कार कर  दिया  गया  |
 की  सुविधायें  wa  भी  मिली  हुई  हैं

 ।

 पारपत्र  रखने  वालों  को  भी  अधिक  कठिनाई

 (7)  इन्हें  इस
 कारण  पारपत्र  देने  से  के  बिना  द्रष्टांक मिल  सकते  हैं

 भारत  तथा

 पाकिस्तान  की  सरकारों  के  अल्पसंख्यक  मंत्रियों
 इन्कार  कर  दिया  गया  क्योंकि  सरकार  उन्हें

 पारपत्र  देना  जनहित  में  उचित  नहीं  समझती
 ने  हाल  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  कतिपय  क्षेत्रों

 ay  |  का  दौरा किया  है  |

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  अल्पसंख्यक  दोनों  अल्पसंख्यक  मंत्रियों  ने  २४  भ्रक्तूबर

 *uy,  श्री  टी०  कंठ  चौधरी :  क्या  को  ढाका  में  अपनी  बैठक  के  पश्चात्  एक  संयुक्त

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  विज्ञप्ति  में  इस  बात  से  सहमति  प्रकट  की  थी

 कि  पारपत्र  व  द्रष्टांक  प्रणाली  का  निर्वचन  या

 भारत  ने  पारपत्रों के  जारी  होने  प्रवत्तेंन  इस  प्रकार  से  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 के  ठीक  पहिले  कौर  ्य  पाकिस्तान  सरकार
 जिस  से  कि  भ्रप्रैल  १९४०  के  प्रधान  मंत्रियों के

 से  सरकारी  wie  कूटनैतिक  स्तर  पर  यदि  कोई  क़रार  की  शर्तों  के  भ्रनुसार  प्रतिजन  करने  वालों

 किये  हैं  उन  के  फलस्वरूप  कौर  के  आवागमन  में  बाधा  पड़े  कौर  जो  व्यक्ति

 विशेष  रूप  से  प्रधान  मंत्री  की  १४  अक्तूबर
 करना  चाहते  हों  उन्हें  उदारता  से

 १९५२  को  कलकत्ता में  पूर्वी  पाकिस्तान  के
 पुनर्देशावतंन  प्रमाणपत्र  देने  चाहिये  ।  वे

 भ्रल्पसंख्यक  समुदाय  के  विस्थापित  व्यक्तियों  अपनी  शीरानी  सरकारों  से  यह  सिफ़ारिश  करने

 के  पश्चिमी  बंगाल  में  आगमन के  बारे  में  के  लिये  भी  सहमत  हो  गये  थे  कि  पारपत्र
 स्थानीय  जांच  के  पश्चात्  पूर्वी  पाकिस्तान  में  प्रणाली  के  प्रवर्तन  में  एकरूपता  बनाये  रख

 ने  के
 ग्रिपर

 के  साथ  व्यवहार  के  प्रश्न  के  लिये  दोनों  देशों  के  पदाधिकारियों  की  दिन  ही
 सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  न्या  है

 ;  शौर
 एक  बैठक  बुलाई  जाये  ।
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 कुटीरोद्योग  बोले

 श्री  मीडिया  गौडा  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  हाथ  करघों  तथा  वस्त्र  मिलों  के  उत्पाद

 कृपा  करेंगे
 *५७.  अच्चुथन  कया

 कुटीरोद्योग  बोर्ड  कब  बनाया  गया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 था  कौर इस  के  सदस्य  कौन  कौन हैं  ;  कृपा  करेंगे  कि  इस  वित्तीय  ay  की  गत  दो

 वर्ष  PEYL-UR A Sa al fHaayl में  इस  की  कितनी  तिमाहियों  में  हाथ  करघे  तथा  वस्त्र  मिल  उद्योग

 बैठकें हुई  ;  प्रौर
 के  उत्पादों  के  उत्पन्न का  विक्रय

 क्या  बोर्ड  का  कोई  प्रतिवेदन  सदन  तथा  निर्यातों सहित  )  लगभग  तुलनात्मक

 शतक  क्या  रहा  है  ?
 पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  :
 क्या  भारत  में  हाथ  करघा  उद्योग

 बो  RECS  में  बनाया  गया  था  |  को  प्रोत्साहित  करने  तथा  बचाने  के  लिये  कोई

 एक  विवरण  ,  जिस  में  ats  के  सदस्यों  के  नाम  विशेष  पग  उठायें  गये  हैं  ग्रोवर  यदि  हा  तो  वे

 दिये हुए  सदन  पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 क्या  हूँ  ?

 परिशिष्ट
 १,  अनुबन्ध  सख्या  ५]

 एक  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी  ०  ato

 कृष्णमाचारी )
 :

 इस  वर्ष  अप्रैल से

 की  afar  बैठक  की  कायें  सितम्बर  FEAR  तक  मिल  के  बने  हुए  कपड़े  का

 वाही  का  अभिलेख  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  उत्पादन  २३,६५०  लाख  हु्आ है

 है
 ।  परिशिष्ट  अनुभव  न्य  संख्या  &  |  |  तौ  उसी  प्रगति  A  हाथ  करघे  के  कपड़े  FT

 उत्पादन  लगभग  ५,१००  लाख
 गज

 केंद्रीय  राम  बोझ
 है  ।

 ७६.  श्री  सादिया  गौड़ा  :  नया

 शिष्य  सन =Poy'  1  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  उसी  प्रविधि  में  मिल  का  गस  कपड़ा

 तथा  हाथ  ७.  का  कपड़ा  ३,४४०
 q  शग  द

 लाख गज़  तथा  २३४५  लाख  गज  अथवा  उत्पादन

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  पास  कितनी  का  लगभग  १४  प्रति दत  तथा  ४५  प्रति  दात

 धनराशि  है  ;  कौर  निर्यात किया  गया

 क्या  रेशम  बोर्ड  ने  चालू  वर्ष  के

 लिये  कोई  कार्यक्रम  तथा  श्रायव्ययक  तैयार
 मिल  के  बने  हुए  कपड़े  तथा  हाथ  करा  के

 कपड़े  के  आन्तरिक  विक्रय  के  सम्बन्ध  में किया है  ?

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  कपड़े  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 रिक  वितरण  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  ।
 टी

 ०
 :  बोले  के  पास  वर्ष

 SEYR-LS  के  लिये  सरकार  के
 सहायता  एक  विवरण सदन  पटल  पर  रखा

 भ्रनुदान  के  ४  I,  लाख  रुपये  तथा  पहिले  अनुदानों  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबंध

 के  दोष  २१,७००  रुपये  हैं  ।  संख्या  ६]  ।
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 हौरित्ज  परियोजना  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सिचाई
 (१)  इस्पात  परिष्करण  उद्योग ; EYE,  श्री के०  Fo  बसु

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  (२)  कुटीरोद्योग  ;  तथा

 (३)  मिट्टी  का  तेल  पीपों  में  बन्द  करने
 हीरा कुद  परियोजना के  निर्माण  वालों  में  टीन  प्लेट  का  वितरण  किस  ग्रा धार

 कार्य  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ;
 पर  किया  जाता  है  ?

 इस  प्रकार  के  ara  में  कितने  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकारों  द्वारा
 ठेकेदार  लगे  हुए  हैं  ;

 टीन  के  कन स्तरों  के  उत्पादन  सामथ्य  की  किस

 प्रत्येक  ठेकेदार  को  औसत  कितना  ATI  पर  गणना  की  जाती  है  ?

 क्या  केवल  Fat  के

 अधीक्षक  कर्मचारीवर्ग  के  सामान्य  को  ही  ध्यान  में  रखा  जाता  है  अथवा

 चोरियों  के  उन  की  रहें तायें  रोक  नौकरी  mea  बातों  की  ओर  भी  ध्यान  दिया  जाता  है

 की  छतें क्या  हें  ;  ग्रोवर  mit  यदि  तो  ये  बातें  क्या  हैं  ?

 क्या  वे  स्थायी  केन्द्रीय  क्या  राज्य  सरकारों  की  सिफ़ारिशों

 निर्माण विभाग  के  अंग  हें  ?  का  अव्यंडा  के  आवंटनों  पर  कोई  प्रभाव  पड़ता

 ह ै?
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :

 एक  विवरण  जिस  में  १९५२
 व्या  यह  सत्य  है  कि  कतिपय

 खाने  भिन्न  भिन्न  तथा  पर्याप्त  भ्रभ्यंदों  के

 के  अन्त  तक  परियोजना  की  प्रगति  दी  हुई  है
 कारण  रुक  रुक  कर  चलते  हैं  जिस  केਂ  फलस्वरूप

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 यदा  कदा  श्रमिक  बेकार  हो  जाति  हैं  ?

 परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०
 तथा  ।  अपेक्षित  जानकारी

 कृष्णमाचारी )
 :  टीन  प्लेट  की  कमी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होते  ही

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 के  कारण  केवल  उन्हीं  कारखानों  को  उन

 के

 अ्रनुमानित  महत्व  तथा  उपभोक्ताओं

 तथा  ।  एक  विवरण  जिस  में  के  व्या देशों  के  परिमाण  के  grave  पर  टीन

 गजेटेड  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित
 प्लेट  का  arden  किया  जाता  है  जो  २०

 +

 जानकारी  दी  हुई  है  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  १९५०  को  या  उस  से  पहिले  कारखाना

 ke  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  नियम  के  अ्रधीन  पंजीबद्ध  हो  चुके  थे  कौर  जो

 é|i  उस  तिथि  को  या  उस  से  पहिले  बिजली  को

 सहायता से  टीन  प्लेट  का  परिष्करण  करते  थे  |
 विवरण  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  से

 भेजे  गये  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  संकेत  मिट्टी  का  तेल  पीपों  में  बन्द  करने  वालों  में

 उन  की  देश  के  विभिन्न  वितरण  केन्द्रों  में  मिट्टी
 किया  प  है  ।  न  गजेटेड  कर्मचारियों  के

 सम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर
 का  तेल  भेजने  की  श्रावश्यकताओओं के  झ्राधार  पर

 प्राप्त  होते  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  वितरण किया  जाता  है

 तथा  उत्पादन  सामर्थ्य का दोन  प्लेट

 भ्रनुमान  कलों  की  विद्या  की

 *UR,  श्री  Fo  कण०  क्या  नियोजित  काम
 करने  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  अवस्था  कौर  पिछले  कार्य  को  ध्यान  में  रखते
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 हुए  घंटे  की  एक  पाली  के  आधार पर किया पर  किया
 निर्यात  के  श्रांकड़े  नीचे  दिये

 टीन  प्लेट  का  झ्रावंटन  सीधा  केन्द्र  जाते है जाता है  ।

 द्वारा  किया  जाता  राज्यों  द्वारा  नहीं  ।  हंड्रेड वेट  में
 दिये

 हुए  हैं  )

 श्रीमान  |  क्रम  पदार्थ  का  निर्यात

 संख्या  नाम  A  SS  SR
 (=)  आवंटन  इस  प्रकार  किया  जाता

 है  जिस  से  कि  प्रत्येक  कारखाने
 को

 इस  के
 RRKo-K  PEXRKR

 म  में दन  सामना  का  कुछ  न्यूनतम  प्रति  शत  प्र्

 नाटा
 मिल  जाये  कौर  किसी  कारखाने  को  टीन  प्लेट

 मलाल

 \  इलायची  22%, wR  १३,२५४
 के  प्रभाव  के  कारण  बन्द  न  होना  पड़े  ।

 यह  हो  सकता  है  कि  कभी  कुछ  श्रमिक  (२)  काली  2,09,002¢  2,80, %  प्रश

 बेकार  हो  क्योंकि  वर्तमान  अ्रवस्था  में

 सभी  कारखानों  को  टीन  प्लेट  के  निरन्तर  एक
 बोतलों  के  आयात  के  लिये  अनुज्ञप्ति यां

 २.  डा०  अमीन  :  व्या  वाणिज्य  तथा से  सम्भरण  की  प्रत्याभूति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :
 इलायची  और  काली  fad

 व्या  यह  सत्य  है  कि

 १.  हों  एन०  श्रीकान्तन  नायर :  क्या
 दिसम्बर  PEXR  की  अवधि  में  विशेष  प्रकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 की  बोतलों  के  आयात  के  लिये  रायात

 कृपा  करेंगे  :
 ज्ञप्तियां दी  गई  हैं  ;

 इलायची  ait  काली  मिल  पर  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 कुल  कितना  आयात  शुल्क  गया  ;  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  कितनी  मात्रा

 कौर  तथा  कितने  मूल्य  की  रायात  श्रनुज्ञप्तियां  दी

 PQYo-¥  तथा  १
 ११  श
 ्र  |  a x

 गई  हैं  प्रौर  किस  प्रकार  की  बोतलों  का

 दियाਂ  जायेगा  ;
 में  भारत  से  कुल  कितनी  इलायची  कौर  काली

 नीचे  का  निर्यात किया  गया  ?  सरकार  ऐसी  बोतलों  का

 रायात  नितान्त  भाव  इक  समझती  है  ;  अर
 वाणिज्य  मंत्रो  :

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 इलायची  भ्र  काली  मिलें  पर  आयात  शुल्क

 की  सामान्य दर  मूल्यानूपातेन  ५६  ७/१०  प्रति
 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  उस  के  क्या

 किसी  ब्रिटिश  उपनिवेश से  अ  पा  त
 कारण

 हैं  ? दात  है  ।

 करने  पर  मूल्यानुपातेन ४७  १/४  प्रति दत  की
 वाणिज्य  मंत्री  :

 at,  श्रीमान् अधिमानित  दर  से  आयात  शुल्क  लिया  जाती

 है  ।  बर्मा  से  किये  जाने  वाले  आ्रायातों  पर  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 मूल्यानुपातिन  १०  १/२  प्रति  दात  की  दर  से
 जाता  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 और
 कम  रायात  शुल्क  लिया  जाता  है  |  झन  संख्या ९  |  ।

 दोनों  पदार्थों पर  १९४०-५१  तथा  PEYR-XR  तथा  ।  पेनिसीलीन  तथा

 में  लिये
 गये  आयात  शुल्क की  कुल  राशि  के  टीकों  की  शीशियां  are  यंत्र  द्वारा  दूध  भरने  की

 सम्बन्ध  में  झ्रांकड़े  एकत्रित  किये  जा  रहे  हैं  स्व बोतलें  अपने  देश  में  नहीं  बनाई  जातीं  ।

 बाद  में  सदन  पटल  पल  रख  दिये  जायेंगे
 ।  चालित  यंत्रों  के  लिये  उपयुक्त  उत्तम
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 वाटर  की  बोतलों  का  उत्पादन  आवश्यकताओं  प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल

 को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  होता  ।  तथा  ।  चीन  के  लोक  गण  राज्य  के

 इन  चीज़ों  का  आयात  wrap  हो  राजदूतावास को  अन्तिम  बार  १४५

 जाता है  |  PEXR  को  स्मरण  कराया  गया  था  |  उन्होंन

 बताया  कि  यह  विषय  aa  भी  चीन  सरकार  के
 बोतलों  का  आयात

 3  डा०  अमीन  :  ar  वाणिज्य  तथा

 विचाराधीन है  ।

 x

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सरकार  आरम्भ  से  ही  इस  प्रश्न

 को  बड़ी  सच्चाई  से  ले  रही  है  भ्रौर  भी
 ¢eXo,  2a¥ 2  तथा  PEXR  में

 तक  )  कितने  ग्रुप  सोडावाटर
 की

 बोतलों
 ,

 एसा  ही  करती  रहेगी  ।

 दूध  की  बोतलों  तथा  मद्य  के  कारखानों  द्वारा  चाय  उद्योग  को  अवस्था

 प्रयोग  में  लाई  जानी  वाली  बोतलों  की
 ५.  श्री  एस०  एस०  दास  क्या

 प्रति  खपत  हुई  ;  प्रो  इन्हीं  वर्षों  में  देश  में
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 इन  में  से  प्रत्येक  प्रकार  की  बोतलों  का
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन  पदाधिकारियों की  टोली

 कितना  उत्पादन  साम्य  रहा  ;  भ्र
 ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  जिन्हें

 geo,  REY?  तथा  १९५२  में  कि  चाय  उद्योग  की  श्रवस्थाओओं  की  जांच

 उपरोक्त  प्रकार
 की

 बोतलों  में  से  काम  सौंपा गया  था  ?

 प्रत्येक  प्रकार  की  कितने  ग्रस  तथा  कितने  मलय

 की  बोतलों  का  प्रख्यात  किया  गया
 ?

 प्रतिवेदन  की  macro  बातें  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ठी०  कृष्णमाचारी )  तथा  एक
 इन  पदाधिकारियों  द्वारा  की  गई

 सिफ़ारिशों  में  से  कौनसी  सिफ़ारिशें  मान  ली

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 गई  हैं  oe  क्रियान्वित कर  दी  गई

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Ro]  |
 वाणिज्य  मंत्री  :

 शंघाई  नगरपालिका  परिषद

 के  भारतीय  कर्मचारी
 (@)  ।  प्रतिवेदन में  बहुत  से

 विषय श्री  गये  हैं  जिन  को  सम्बन्ध  चाय  उद्योग ४.  सरदार  हुक्म  सिह  :  नया  प्रधान

 मंत्री  १२  FEXR  को  पुछ  गये  भ्र तारांकित
 की  वर्तमान  स्थिति  के  विभिन्न  पहलुओं  से  है

 |

 प्रश्न  संख्या  १४६  के  उत्तर को  निदेश  कर  के
 सरकार  भी  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  wags  शंघाई  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि
 इस

 नगरपालिका  परिषद  के  भारतीय  कर्मचारियों  टोली  ने  सिफ़ारिशें  की  है  कौर  उन  में  से  कौन

 सी  समान  ली  गई  हैं  तथा  कार्यान्वित कर  दी के  दोष  वेतन  आदि  को  प्राप्त  करने  के  प्रशन  के

 सम्बन्ध  में  चीन  की  है वत मान  लोक  सरकार  से  गई

 अ्रन्तिम  बार  कब  कहा  गया  था
 ?

 छोटे  उद्योग

 उन  से  क्या  उत्तर  मिला

 क्या  सरकार  का  इस  विषय  में  ६.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य

 निकट  भविष्य  में  फिर  बातचीत  करने  का  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंगे

 विचार है  ?  भारत  सरकार ने  भारत  में  बड़े
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 re |  4
 पैमाने  के  उद्योगों  के  साथ  साथ  छोटे  जग माने  के ै  (६)  वाणिज्य  आयुक्तों  द्वारा  वस्तु त्रों

 उद्योगों  को  पनपने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  के
 के  प्रदान  की  व्यवस्था  करत  कर  तथा  दुका  नें

 खोल  कर  उन  के  विक्रय  की  सुविधायें  देना  ;
 निमित्त  तथा  इस  में  उन  की  सहायता  करने  के

 लिये  क्या  पग  उठाये
 करना  ;

 (s)

 प्रायोगिक  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 छोटे  पैमाने  के  कौन  से  मुख्य  मुख्य

 उद्योग  समाप्त  होते  जा  रहे  हें  जिन  की
 (८)  औजारों  उपकरणों व

 प्रक्रियाओं  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  करना  ;

 कौर  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  का  ध्यान
 (&)  पर्यालोकन  करना  ;

 हुआ
 (१०)  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  छोटे

 इस प्रकार के  छोटे  पैमाने के  उद्योगों
 पैमाने  के  उद्योगों  को  ऋण  देना  तथा  राज्य

 को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  सरकारों  व  ग़र  सरकारी  संघटनों  को  प्रदान

 को  कितनी  राशि  हस हाय ताथ  देना ;  प्रौर

 दी  गई  है  ;  (११)  रायात-निर्यात  नियंत्रण  |

 छोटे  पैमाने  के  कौन से  प्राचीन  छोटे  ५ मान  के  मुख्य  मुख्य  उद्योग

 जिन  की  अवस्था  गत  कुछ  वर्षों  में  काफ़ी  खराब
 उद्योग  भारत  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  कमा

 हो  गई  है  ये  हैं रहे

 (१)  कत्था  ;

 वाणिज्य  मंत्री  :
 (२)  जलाने  के  यंत्र  ;

 बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  साथ  साथ  जो  छोटे  (३)  फाउन्टेन  पेन  की  स्याही  ;

 पैमाने  के  कुछ  बड़े  बड़े  उद्योग  विद्यमान हँ  उन  (४)

 के  नाम  ये  हूँ  (५)  हाथ  का  बना  दुम  काग़ज़  ;

 बनियान  मोजे
 (६)  seer  तथा  गणित  सम्बन्धी

 उपकरण
 खालों तथा  चमड़े  की  मेज़  कुर्सी  तथा

 अल्मारी  इस्पात  की  धातु  के  जिन्हें  कठिनाई  प्रभुत्व  हो  रही  है  उन  में

 ada,  कांच  के  दियासलाई  साबुन  से  कुछेक  के  उदाहरण  ये  हैं

 बयानो ं|  (१)  नायिका  की  जटा ;

 सरकार ने  उन  की  सहायता करने  के
 (२)  लाख ;

 (३)  खेल  का  सामान ;
 लिये  निम्नलिखित  पग  उठायें  हैं  :--

 (४)  रेडियो के  पुर्जे  ;

 (१)  सूचना  एकत्रित करना  तथा  उसे

 फैलाना  जिस  में  लेखों  तथा  विज्ञप्तियों  का
 (५)  साइकिल के  पुर्जे  ।

 हाथ  के  बने  काग़ज़  के  उद्योग  के
 प्रकाशन  भी  सम्मिलित

 विकास के  लिये  PEK L-KR  में  बम्बई  सरकार

 (२)  कच्चे
 इस्पात

 को  १८,७५०  रुपये  का  विशेष  अ्रनुदान  दियां

 तथा  सीमेंट  के  सम्भरण  में  सहायता  ;
 गया

 (३)  यातायात  सम्बन्धी  सुविधायें  ;

 छोटे  पैमाने  के  तथा  कुटीरोद्योगों के (४)  सरकारी  विभागों  द्वारा  छोटे

 पैमाने के  उद्योगों  की  चीज़ों  का  खरीदना  ;  सामूहिक  के  लिये  जिन  में  भाग

 (५)  चीजों  का  मानदंड  निश्चित  में  उल्लिखित  उद्योग  भी  सम्मिलित  है
 राज्य

 7  PSD.



 CS ८  लिखित  उत्तर  ५
 नवम्बर

 १९५२  लिखित  सत्तर

 सरकारों  को  विक्रय
 (22)  wary  are

 तथा  नमूनों  की  योजनाओं  के  लिये  भ्रनुदान  fea
 (22)  खिलौने  और  खेल  का

 गये थे  ।  एक  सूची  जिस  में  इस  प्रकार  के
 (23)

 भ्रनुदानों  का  विस्तृत  विवरण  दिया  हुकमो  इस
 (२४)  बट  शौर

 के  साथ  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १,
 (२५)  gare  बाल  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ११]  |

 सिन्धु  के  तास  का  विकास

 पुराने  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  जो

 विदेशी  मुद्रा  कमा  रहे  हैं  निम्नलिखित  हैं  ——w  ७.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  सिचाई

 (2%)  ज़री  की  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 (२)  बनारसी  गल्ले  भ्र ौर  साड़ियां
 क्या  यह  सत्य  है  कि  गत  कुछ  मासों

 (2)  फर्रूखाबाद  छपे  हुए  में  वाशिंगटन  में  पाकिस्तान  तथा  fara

 (*)  इन्न का
 बैंक  के  पदाधिकारियों में  सिन्ध  के  तास  के

 ad

 (x)
 मुरादाबादी  पीतल  के  विकास के  सम्बन्ध  में  गाय  बातचीत  हुई

 (६)  arr  शादी ,  शौर

 (७)  बहुमूल्य  मणियां  तथा

 (८)
 यदि  तो  उस  बातचीत का  क्या

 फल  है  ?
 (8)  नारियल की

 (१०)  जहाज़  के  र  ससे  ate
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 (22).  वानस्पतिक
 :

 (१२)  कुर्सी  ate  भ्रामरी

 (१३)  गोंद-श्रोत  अध्ययन  के  कार्य  क्रम  कीਂ  एक

 (&¥)  बाजे  रेखा  पर  दोनों सहमत  हो  गये थे  ।  इस

 (१५)  चमड़े  के  ट्रंक  क्रम  के  शी  एक  व्यापक  योजना  बनाई

 (१६)  गहे  कौर  चटाइयां  जायेंगी ait  इस  के  लिये  जो  नये  इंजीनिर्यारग

 की  जटा  कौर  रबड़  को  छोड़  ,  के  निर्माण कार्य  करने  पड़ेंगे  उन  के  लिये  निर्माण

 (१७)  स्माल  और  शाल  sas,  का  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  जायेगा  |

 (१८)  बनियान  मोज़े  व्यापक  योजना  को  तैयार  करने  के  लिये

 (१९)  हाथ करघे  के  ग्रध्ययन  की  जिन  विस्तृत  सूचियों  तथा  भ्रध्ययन

 (२०)  बिसाती  का  सामान  ate  मेमों  के  पत्रों  की  ग्रा वश्य कता  थी  उन  का
 की  टोपियां  तथा  प्रदान  कर  लिया  गया  है  ।
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 दगी ०:

 भाग  Q—— ART  att  उत्तर  से  पृथक
 किये  वाही

 विषय-सची

 श्री  भ्रबदुरंहीम  की  मृत्यु  OS  [ys  भाग  १]

 स्थल  [qs3  भाग  २--६]

 त्रावणकोर  कोचीन में  टाटा  नियम  फैक्टरी  बन्द  होना  [q83  भाग

 सरकार  की  विनियंत्रण  नीति  के  फलस्वरूप
 द्य  के  मूल्यों  में  वृद्धि  पृष्ठ  भाग

 one प्र  गांवों पर पर पाकिस्तानी  सशस्त्र  पुलिस  द्वारा  पंजाब  के  भारत

 सदन से  अनुपस्थिति  भ्र नुम ति  भाग  ६]

 सदन  पटल  पर  रखे  गये  गत  थ  भाग

 राष्ट्रपति द्वारा  विधेयकों  की  अनुमति  [755 ra  भाग  ६-८]

 भारतीय  उप्प्रवास  अधिनियम  geRR  के  अधीन  जारी  की  गई

 ६
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 ऊनी  अंजाब  शादी  उद्यौगों  के  सम्बन्ध
 म

 तटकर

 RXR  की  रिपोर्ट

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय का  संकल्प  संख्या  ३६  (३)

 टी०  वी०  |  ५२,  दिनांक  PR-E-4Q

 इस्पात  के  उचित  लागत-मूल्यों पर  तटकर
 आयोग

 की  रिपोर्ट

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  संकल्प  संख्या  एस०  सी०

 (Ck)  ५२  दिनांक  २०-९-१९५२

 कच्ची  रबड़  के  मूल्यों के  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  तटकर  १९५२

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय का  संकल्प  संख्या  (२)  /  ५२  दिनांक

 QV Jo-FEUR

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  संख्या  ३०  (५)  पी०
 एल०टी०

 [XR  दिनांक  RV-Fo-AR

 भारतीय तटकर  १९३४ के  mele  जारी  की  गई  अधिसूचना

 मंत्रियों  का  व्यय  भत्ता  नियम

 मंत्रियों  के  यात्रा  तथा  दैनिक  भत्तों  का  नियम

 मंत्री  कारों  के  लिये  PEAR

 मंत्रियों  का  मुफ्त  डाक्टरी  परीक्षण  तथा  चिकित्सा  नियम

 संसद  के  सदनों  के  पहले  सत्र  की  समाप्ति  के  बाद  जारी  किये  गये  भ्र ध्या देश

 भारतीय  नारियल  समिति  )  विधेयक  पुरःस्थापित  पृष्ठ  भाग  १२]

 भारतीय  तेल  बीज  समिति  विधेयक--पुरःस्थापित )  [qs  भाग  १२]

 भारतीय  एकस्व  तथा  डिजाइन्त(संद्योधन )  विधेयक  पुरःस्थापित  भाग  १२]

 मैसूर  उच्च  न्यायालय  का  भी  afar  क्षेत्र  में  लाभ  )  विधेयक--पुरःस्थापित  भाग  १२]

 भाग  23]
 वारे  के  सौदे

 विधेयक--प्रवर समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  गई

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्थापन  )  विधेयक--प्रवर समिति  की  रिपोर्टे

 प्रस्तुत की  गई  भाग

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक--संशोधित  रूप  में  पास  किया

 गया  [783 ArT भाग

 भारतीय  नारियल  समिति  )  विधेयक--पास किया  गया  भाग  We-go]

 भारतीय तेल  बीज  समिति  )  विधेयक--पास किया  गया  भाग

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर

 समाप्त  ६३--७२]

 चीनी  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  )  विधेयक--पुरःस्थापित  [qe  भाग  ७३-७४]

 a  pen ्य  फਂ



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 ह
 भाग  ३--परन  चौर  eer  से  हय

 शासकीय

 अंक ५  सख्या १

 को
 संसद

 क
 दूसरे  सत्र  का  पहला  दिन

 a  गान्वाग्द ह" हुह  स्थगन  प्रस्ताव
 लोक

 क  सभा
 त्रावणकोर  कोचीन  में  fe2faarn  फैक्टरी

 CS  का  बन्द  होना

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  तीन  स्थगन  प्रस्तावों

 की  बैठक  पौने  at  सूचना  मिली  वे  मुझे  जित  क्रम  में

 समवेत  हुई  ।  प्राप्त  हुए  हें  उस  क्रम  में  में  उन्हें  लूंगा ।  पहला

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  प्रस्ताव  कुमारी  आनी  मस् क़रीन  का  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  में  ferfaaq  फ़ैक्टरी  के
 थे  1]

 बन्द  होन  के  कारण  उत्पन्न  हुए  लोक  महत्व
 के

 प्रश्न  और  उत्तर
 विषय  पर  वे  चचा  करना  चाहती हैं  ।  विदेशी

 भाग  १)  स्पर्धा  के  कारण  यह  फ़ैक्टरी  बन्द  हुई  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  के  श्रमिकों  और  व्यापारियों

 को  ATT  स्प  से  हानि  हुई  है  तथा  वे  क्षुब्ध ११-४५  म०  पू०

 हो  गए  हैं  ।

 श्री  अब्दुह मान
 की

 मृत्य
 अपना  विनिश्चय  प्रकट  करने  के  पहिले  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  से  पहले  कि  हम
 कुछ  बातें  हवा  चाहता

 ar  ।  यह  सरकारों
 और  का  करें  में  सदन  को  श्रीਂ  अब्दुर्रहमान

 फ़ैक्टरी  थी  ara  वैयक्तिक  ?
 की  मृत्यू  की  सूचना  देना  चाहता  हूं

 ।  १५

 १९५२  को  कराची  में  ८५  aT  को  कुमारों  आनी  मत् क़रीन

 इसमें  ५१  प्रतिशत  सरकारी  थो  ।  दोष
 आय  में  निमोनिया  से  उन  की मृत्यु हो  गई  |

 वे  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  पूजा  अन्य  व्यक्तियों  तथा  एक  अंग्रेजो  कम् पतो

 की  थी  |
 रहे  थे  और  बार  में  वे  सरकार  को

 अव्वल  महोदय  :  पू  जो
 त्रावणकोर  सरकार कार्यकारिणी  परिषद्  के  सदस्य  बहुत  दिनों

 तक  रहे  ।  श्री  अब्दुर्रहमान  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  की  थो  ?

 सभा  से  १९३१  में  आरम्भ  हुआ  ।  वे  १९३५  कुमारी  आनी  मस्टरोल  :  जी  हां  |

 से  १९४५  तक  सदन  के  सभापति  रहे  ।  में

 सदन  की  ओर  से  उन  के  परिवार  के  सदस्यों

 अध्यक्ष  महोदय :  पूंजी  त्रावणकोर  सरकार

 की  थी  अतएव  उस  फैक्टरों  के  बन्द
 होने

 को

 के  प्रति  समवेदना  भेजता  हूं  ।  सदन  के  सदस्य  ह
 । जिम्मेद।/रो  भारत  सरकार  पर  नहीं  द

 १  मिनिट तक  शोक  व्यक्त  करने  के  लिये  मौन

 खड़े हों
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  इसे  आप  नियम

 ee es  विपरीत  न  कीजिये  क्योंकि  भारतीय  उद्योग



 दे
 ५  नवम्बर  EXR  स्थगन  प्रस्ताव

 ¥

 एस०  पी०  मुखर्जी ]

 नियन्त्रण  अधिनियम  के  अधोन  ऐसी  स्थितियों  चर्चा  करने  के  लिए  सरकार  कुछ  समय  निश्चित
 में  भारत  सरकार  की  जिम्मेवारी  होती  है  ।  करेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  अधिनियम  के  प्रभावी
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 होने  के  पहले  ही  फ़ैक्टरी  बन्द  हो  गई  थी  ।
 जवाहरलाल  :  अवश्य  परन्तु  बहुत

 जल्दी  जब  हम  कप  विशय पूरा  तथा री श्री  Yo  एम०  टामस  :

 उस  राज्य  की  विधान  सभा  में  इस  पर  स्थगन  कर  लेंगे  तब  में  बता  दूंगा
 ।

 प्रस्ताव  द्वारा  चर्चा  की  गई  थी  ।
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  कारण  और  भी  हम  :  प्रधान  मन्त्री  जी  के  कथन  से  कप  विषय

 अब  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  का  महत्व  और  बढ़  जाता  माननीय  मंत्रो

 ने  नियन्त्रण  हटाने  कीਂ  अपनो  भावी  होती  के नियंत्रण  हटाने  की  सरकारी  नीति  के  कारण

 खाद्य  पदाथों  के  मूल्यों में  वृद्धि
 विषय  में  जो  वक्तव्य  दिया  है  उससे  ऐसी

 स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  जिस  पर  इस  सदन
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 दूसरा  स्थगन  प्रस्ताव

 ही रेन् द्रनाथ  मुखर्जी  का  हैं  ।  नियन्त्रण  हटाने
 में  शीघ्र  चर्चा  को  जानी  चाहिये  ।  में  सदन  को

 यह  बतलाना  चाहता  हुं  कि  मन्त्री गण  सदन  से की  सरकारी  नीति  के  कारण  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  खाद्यपदार्थों  के  मूल्यों  में  अत्यधिक
 सलाह  किए  बिना  ही  जल्दी  में  नीति  के

 विषय  में  वक्तव्य  दे  देते  हैं  ।
 वृद्धि होने  के  फलस्वरूप उत्पन्न  हुए  लोक

 महत्व  के  विषय  पर  वे  चर्चा  करना  चाहते  ह्  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 माननीय  खाद्य  मन्त्रों  इस  के  विषय  में  कुछ  नीय  सदस्य  प्रस्ताव  पर  नहीं  बोल  रहे  हैं  ।

 कहें  |  मेरे  विवार  में  वह  होती  पूरी  तरह  से  हमें  मन्त्रियों  की  अ  दलों  से  अभी  कोई  मतलब

 fafeacq  नहीं  हुई  है  ।  नहीं  हैं  ।  मेरे  विचार  में  इत  स्थगन  प्रस्ताव

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवाई  :  पर  अभो  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।  दो  घंटे  में

 मेरा  ख्याल  है  कि  खाद्य  के  प्रश्न पर  सदन  में
 खाद्य-नीति  और  नियन्त्रण  के  बारे  में  चर्चा

 नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  कारण  भी  स्थगन वाद-विवाद  होगा  |  अतएव  आज  उस  प्रस्ताव

 पर  चर्चा  करना  अनावश्यक हैँ  ।  मेरे  विचार
 प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी में  दाम  उस  तरह  नहीं  बड़े  हैं  जैसा कि  बताया

 गया
 मूल्य  दो  प्रकार  के  हैं

 :
 खले  बाजार

 के  :  वर्तमान  खाद्यनीति  में  परिवर्तन  करने

 मूल्यों की  तुलना  आज  के  अबाध  बाजार
 के  के  पहले  क्या  सरकार  उस  पर  सदन  में  चर्चा

 मूल्यों  से  करनी  पड़ेगी  ।  हर  जगह  वे  मूल्य  गिर  करेगी  अथवा  नीति  घोषित  करने  के  बाद  ही  के

 गए  हें  ।  सरकारी  राशन  की  दुकानों  पर  हमें  उस  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  देगी  ।

 जिस  मूल्य  पर  चावल  मिलता  था  उसी  मूल्य  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  प्रमुख

 पर  सस्ती  अनाज  की  दुकानों  में  दिया  जा  परिवर्तन  करने  का  इरादा  होगा  तो  सदन  उस

 रहा हैं  ।  पर  निश्चय  ही  पहिले  विचार  करेगा  ।

 पंजाब  के  भारतीय  गांवों  में  पाकिस्तानी अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  हमें  इत  से  कोई

 मतलब  नहीं  हैं  कि  दाम  घटे  हूं  अबवा  बढ़े  हैं  ।  सशस्त्र  पुलिस  का  चलाना

 अध्यक्ष  महोदय  :  तीसरे  स्थगन  weary अभी  तो  हमें  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  पर  विचार

 करना  है  ।  मेरी  समझ  में  इस  नीति  पर  की  सूचना  श्री  गिदवानी  ने  दी  हैं  ।  उनका
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 प्रस्ताव  है  कि  पंजाब  के  राज तल  अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्तावक  और  प्रधान

 और  भाऊउजेपाटन  नामक  भारतीय  गांवों  मन्त्री  की  सहमति  से  हम  इस  पर  आज  चर्चा

 पाकिस्तानी  सशस्त्र  पुलिस  ने  फ़ौज  की  नहीं  करेंगे  |  अगले  fray  दिति  इव  पर  चर्चा

 सहायता  से  तथा  मोटर  ग्रेनेड  और  आटोमेटिक  की  जाएंगी  |

 श्रीमान  जी अस्त्रों  का  उपयोग  कर  १  नवम्बर  की  रात  श्री  जवाहरलाल  नहरू

 pt  गोलाबारी  की  गद्य  से  जो  लोक-महत्व  जसा  आप  निर्देश  दें  ।  इस  के  बारे  में  न

 को  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  हैं  उस  पर  सदन  म  वक्तव्य  दगा  |

 चर्चा  करे  |  अध्यक्ष  महोदय  aq  fay  पर  एं

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय  मंत्री  अल्प सूचना  प्रश्न  भी  है  ।  इसका  भी  यथा शिष्य

 AMAL  ATS )  यद्यपि  मेंने  ठीक  तथ्य  उत्तर  दिया  जाए  |  तब  तक  में  इसे  निलम्बित

 रखूंगा । नाना  की  कोशिश  को  है
 परन्तु  उन्हें  जानना

 ay  LS  ee बड़ा  कठिन  है  1  इस  घटना  पर  भारतीय

 तथा  पाकिस्तानी  समाचार  पत्रों  ने  काफ़ी  चर्चा  अनुपस्थित  रहने  की  भ्रनर्मा

 शी  ।  हमारी  समझ  में  पाकिस्तानी  ब्यौरा

 ox
 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  पास  राईट  रेवेरेन्ड

 बिल्कुल  गलत  तथा  भारतीय  समाचार
 जान  रिच डे सन  का  पत्र  आया  है  ।  वे  fear

 पत्रों  का  ब्यौरा  भी  शद्ध  नहीं  है  क्योंकि  तथ्यों
 हूं  कि  सदन  के  द्वितीय  सत्र  जो  ५  नवम्बर

 का  ठोक  ठीक  पता  नहीं  लग  पाया  हैं  ।  हमने
 १९५२  को  आरम्भ  होने  वाला  वे  उपस्थित

 पंजाब  सरकार  से  ठोक  तथ्य  बतलान  के  लिए
 न  रह  सकेंगे  क्योंकि  पोर्टब्लेयर  में  उनको  पत्नी

 कहा  अतएव  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस
 बीमार  हूं  तथा  इस  समय  कार  निकोबार  द्वीप

 विषय  पर  चर्चा  करता  कीमत  है  ।
 से  यहां आने  के  लिए  कोई  जहाज़  नहीं  है  ।

 इसका  महत्व  इतना  कि  देश  की
 राईट  रेवरेंड  जात  रिच डे तन  को

 सीमा  पर  लोगों  में  छोटा  सा  झगड़ा  हुआ  सदन  के  इस  सत्र  को  TT  बैठकों  मे  अनुपस्थित
 उसमें  किसी  को a  ।  जहां  तक  हमें  मा  झूम

 रहने  की  अनुमति  दो  जाए
 ?

 भी  मृत्य  नहीं  हुई  ।  सम्भव  हैं  मेरा  कथन
 अनुमति  दी  गई  ।

 पूर्णतया  ठीक  न  हो  ।  २२  अक्तूबर  को  हमारे  Se  nS

 सिचाई  विभाग  के  लोग  वहां  आरक्षण  कर
 पटल  पर  रखे  गए  पत्र  विधेयकों

 रहे  थे  ।  उन्होंने  वहां  झंडे  गाड़े  थे  तथा  वे

 पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति नाली  खोद  रहे  थ  ।  पा कित्ता नों  सीमा  पुलिस

 संसदीय
 सचिव :  श्रीमान  ,  प्रथम इन  झंडों  पर  यह  आपत्ति  की  कि  वे  झंडे

 गलत  स्थान म  गाड़  Wel  इस  पर  कुछ  १९५२
 में

 प
 सदन  द्वारा  जो  विधेयक  पारित

 बातें  हुई  तथा  उत  दि  झाड़ा  आरम्भ  हुआ  ।  किए  गए  थे  तथा  जिंन  पर  राष्ट्रपति  कौ

 पाकिस्तानियों  ने  गोलियां  चलाई  जिन  का  अनुमति  मिल  चुकी  है  उन  विधेयकों  का

 विवरण  में  सदन  के  पटल  पर  रखता  हूं  । जवाब  इस  ओर  से  दियां  गया  ।  दूसरी  बार

 एक  विवादग्रस्त  क्षेत्र  के  ऊपर  भी  गोलियां
 तक ए  ड  का

 चली  थीं  |  हमारे  अपार  वह  क्षत्र  हमारा  विवरण

 इसके  बारे  में  हमें  केव  इतना  सालिम  (१)  सौराष्ट्र  समुद्री

 a)  तਂ मौतें  बिल्कुल  नहीं  हुई  ।  हम  तथ्यों  का  पता  करों  का  समाप  UY  it  पत्तल-जिहात  कर

 लगान  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  निरसन  विधेयक  ।
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 (२)  विस्थापित  व्यक्ति  संशोधन

 विधेयक  ।
 विधेयक

 (२०)

 ah

 वेतन  तथा  भत्ता

 (3)  aa  are

 sere  fe

 (  द्वितीय
 fegua  |

 थ

 वियत

 (४)

 eee

 संशोधन )

 विधेयक  |

 है
 sata

 संशोधन  )

 (4)
 योग

 mm  संख्या  2

 विधेयक  |  a  वायुसेना
 को
 विधेयक  |

 (६)
 ri  (se

 २) )  विधेयक ।
 २५  र  क्षी  बल

 facarz )  1:  |

 a  ग

 तटकर  पिय  संशोधन

 )

 द्वितीय (२६)  दांडिक
 प्रक्रिया

 संहिता
 (

 ( 2)  दुष्ट
 क  fafa a संशोधन  विधेयक

 ।
 ATG  |

 (९  ह
 २७)  परमावश्यक  ae  _

 विधेयक  +
 aaa  विधेयक  |

 ee  ee

 (fo)  सन  तथा  संजो
 घन ) दावि कारी

 व्यापक |
 डा०  एस०  पी०  मिर्ज़ा

 qa)  :  विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्यों  को  प्रवान
 भारतीय  नियन्त्रण

 मन्त्री  जी  ने  सूँचना  दी  थो  कि  वे  शोध्य  ही
 यक  |

 पूर्वी  बंगाल  की  स्थिति  पर  वक्तव्य  देंगे  तथा

 (१२)
 रबड़

 और
 विषय  उसकी  चर्चा  के  लिंग  एक  दिन  नियत  करेंगे ।

 सदा  विधेयक  |
 यह  कब  किया  जायेगा  ?

 0९)
 गय  समवाय  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मं

 |
 दि

 जवाहरलाल  :  इस  सत्य

 oe
 ¥)  भावरयव हनन"... ्यूबनग्यू  वरद

 ह

 नि

 काय  के  बारे  में  शीघ्र  ही  वक्तव्य  देने
 क

 कर  का  विधेयक  मेरा  इरादा  ।  शायद  अगले  सोमवार  को

 सक ।  हि  इस  सत्र  के  कायें  के  बारे  म  TFT
 (  लेख्य  प्रमाणक  विधेयक  ।

 ॥  8

 (  केन्द्रीय  चाय  ate  (aarrt)
 दूगा और  यदि  सदन  की  इच्छा हुई  तो  ह

 अवद्य  ही  बंगाल  की  स्थिति  पर  चर्चा  करेंगे  i

 me

 >  सदन  को  इच्छा  होगी  तो  उप  की  चर्चा

 219)
 भारतीय

 पत्तन
 (

 |
 के  लिए  हम  एक  आध  दिन  नियत  कर  देंगे  ।

 a  भारतीय  उत् प्रवास  अधिनियम  १९२२  के

 (ey
 केन्द्रीय  २ रेशम  हिं  (anne)  अंतगर्त  निकालो  गई  अधिसूचना

 विधेयक  |
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक  कार्य  मंत्री  att

 (१९)  राष्टीय  क्षात्र  निकाय  _
 जवाहरलाल

 :  भारतीय  प्रवास

 )  विधेयक  नियम  १९२२  की  घारा  ३०क  को

 ्
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 ani
 अधीन में च्  % WAFAT VE ry Ara oR  ची  रबड़  के  म्यों  को  बदलने

 ह

 ा
 संख्या  ae  के  विषय  में  तटकर  आयोग

 Seta
 TU  १३  x

 te

 को  की  रिपोर्ट

 एक  ae  4
 ;  रखना  हुं  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो

 (at
 सोन

 लय  में  रखो  हैं
 |  देखिए  सर va  ह  Sto  :  तटकर

 नली
 खि गी

 धारा  १६,  उपधारा (२)  के  अबी
 ५२]

 नलिखित  कागज़ों  की  एक !
 कि

 सद

 पर  रखना हुं होजियरो  उद्योग  पर त

 ae आयोग  की  रिपोर्ट

 म

 )  कच्ची  रबड़  के
 weal

 गे  बदलने
 ल्म

 a  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो
 (a  fe

 +  तटकर  आय  कौ  १९५२ की
 »

 :  तटकर  आप  i

 नियम  १९५१  की  धारा  १६,  उपधारा  x  न्याय

 निम्नलिखित  कागज़ों क   ंए कनॉट
 संख्या  at  (2)  दिनांक

 प्रति  में  सदन  के  पटल  पर  रखता  |  is

 तटकर

 २७  अक्तूबर  १९५२  ;  और

 ऊन  होशियारी  उद्योग  पर  ह  ५  थ

 ह
 (३)  वाणिज्य  gar  मन्त्रालय

 आयोग  की  १९५२  को  और
 आदेश  संख्या  )-FFo  एल०

 मन्त्री  ह  २,

 ye (RQ  वाणिज्य  तथा  उद्योग  म  ह  हर  दिनांक  २७  अक्टूबर  १९५२.

 =
 नाक  रखी  देखिये  सपा  C-AIT  १५७  ( संकल्प  संख्या  ३६(३)-ठी ०

 बो०  |

 १३  में  रखों  भारतीय  तटकर  १९३४

 है  ।  देखिये  संख्या  C-HATZ  १९५  1]  के  अवान  निकाली  गई  अधिसचना
 ः

 इस्पात  के  उचित  अवधारण  मलय  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  z

 टी ०  कृष्णमाचारी  भारतीय  तटकर  आ
 तटकर  आयोग  को  fete

 १९३४  की  घारा  ४क  की  उपधारा
 थ
 ;

 _  वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्री  ato
 के  अनुसरण में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  wear

 नौ  ०  कृष्णमाचारी )  तटकर  आयोग  अधि  की  अधिसूचना  संख्या  टी  (2)  /42,
 नियम  १९५१  को  धारा  १  उपधारा  (२)  दिनांक  ८  १९५२  की  एक

 प्रति
 ं

 ऊ
 अधीन  मे  निम्न  लिखित  पत्रों  की  एक  एक

 सदन  के  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 ति  सदन  के  पटल  पर  रखता  हं
 मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधो

 )  इस्पात  निगम  बंगा छ  द्वारा  उत्पादि
 अधिनियम  १९५२  के  अधीन

 निकाले  गये  नियम
 la  के  उचित  अवधारण  मलय  पर  तटकर

 की  १९५२  की  रिपोर्ट  ;  और  गहराई और  राज्य  मंत्री  काट  :

 मन्त्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  अधि  निय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  का  की  धारा  ११,  उपधारा  (२)  के

 शप  सख्या  एव ०  सी  ०,  2(¢8)  १२  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक  प्रति  में

 दिनांक
 २०  १९५२

 पुस्तकालय
 न्य

 सदन  के  पर  रखता  हूं
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 हमारी  डिक्रियां  मानन के  लिए  तेयार  हों  ।

 न  र्यान्वित करने  में  कठिनाई  होगी  |  बम्बई

 के  उच्च न्यायालय कं  प्रारम्भिक  क्षेत्राधिकार
 इस  धारा  के  हटा  देने  से  दोनों  देशों  के  निर्वा

 सीटों  को  कठिनाई होगी  ।  में  तो  यहां  तक

 को  छोड़  भारत  क  प्राय  न्यासियों  में  मामला
 कहेगा  कि  अन्य  जिन  देशों  के  कानन

 दायर  करने  के  लिए  शुल्क  लिया  जाता  ह
 हमारे  समान  ही  हों  उन  देशों  के  साथ  इस

 cafe  हमने  विदेशी  राज्यों  की  डिक्रियों  कों
 का  संबंध  किया  जाना  चाहिए  जिससे  कि  सबको

 कार्यान्वित  किया  तो  art  के  इस  स्रोत  से
 a  वंचित  हो  जाएंग ।  अतएव  धारा

 सुविधा मिल  सके  |

 ४  को  बिल्कुल  हटा  देना  उत्तम  होगा  ॥

 यह  समझना  चाहिए  कि  केवल  ह्म

 दसरे  देशों  की  का  बनी  प्रत्रिया  कौर  साक्ष्य  उनकी  डिग्रियों  को  कार्यान्वित करते  हैं  ;

 कानन  हमेशा  भिन्न  होते  हें तथा  उनका  वे  भी  तो  हमारी  डिग्रियों को  कार्यान्वित
 लेने
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 हमें  व  ई  ज्ञान नहीं  होता  ।  अतएव हो सकता हो  सकता  करतें  हं
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 मारे  देश  में  रहने  वालों  के  विरूद्ध  इन  बात  स्पष्ट  कर  दी  गई  है
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 की  डाकियों  को  कार्यान्वित  करना

 लिए  संभव न  हो  उन  देशों  का  यदि  ऐसा  मालूम  पड़ता  है

 कि

 कुछ
 देशों  के  कानून  हमारे  कानून  से  भिन्न  हैं  ते

 अ  ए  क  र  ग  क
 ऐसे  देवों  को  छोड़ सकते  हें  तथा  यह

 |  कछ  मामले  उन  देशों  में  दायर
 क

 ह

 ना  सकते  =  जिनमें  मामला  दायर  करने
 केवल उन  देशों  से  स्थापित कर  सकते

 जिनका  कानून  हमारे  ही  समान  हो  ।  इससे
 बवाल  हमारी  अवधि से  लंबी  है  ॥  खन

 ame  को  कार्यान्वित  करने  हमार
 सबको  लाभ  रहेगा  यदि  ऐसे  देशों  मे

 लिन  मिग
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 nt  को  हानि  उठाना  पड़ेगी  अतएव

 alc  जिसके  विरुद्ध  न्याय निर्णय  दिया  गया ह

 ला चाहिए
 कि  धारा  CCR  को  व्यवहार

 उसकी  सम्पत्ति  यदि इस  देश  में  हो  तो  उस
 a  या  संहिता  में  से  हटा  दिया  जाए  ॥

 देश  द्वारा  दी  गई  डिक्री  को  यहां  कार्यान्वित

 st  am  चन्द

 किया  जाना  चाहिए  जिससे  कि  एकदम

 शिमला ४  खर्चा  फिर  थ ेन  उठाना  पड़े  ।  पर

 मंत्री जी  के  स

 मेरा  ade  fe  मुकदमेबाज  को  कार्यान्वित करने  के  लिए  धत  हों
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 अन्तर्राष्ट्रीय
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 ......  जिन्हें  अन्योन्य  व्यवहार  क्षेत्र  में  शामिल  किया

 स्वतंत्र  होने  के  ्  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में

 सकता हैं  ।  यदि  इस  प्रकार  का  अन्योन्य  भारत  की  स्थिति  नई  हो  गई  है  ।  भारत  aa

 fara  के  अरन्य  देशों  से  अलग  नहीं  रह  सकता  ।
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 बहुत  से  देशों  में  हो  सके  तो  वे  लोग

 ..  नहीं  बच  पांएंगे  जिनके  विरुद्ध  निर्णय  दिया  जा  यह  weg  हूं  कि  भारत  का  दूसरे  देश
 म

 ह्  |  से  अन्योन्य  व्यवहार हो  ।  इस  fates  a

 श्री  बमन
 कुछ  बातों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
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 इस  विधान  &  सब  देशों  को  पारस्परिक

 ......  सूचित  :  पिछले  art  से  अपनी
 सुविधा  मिलेगी  |  दूसरे  देशों  के  उच्च  न्यायालय

 ...  सहमति  प्रकट  करते  हुए  में  माननीय  मंत्री  जी
 क

 की  यहां  तब  तक  कार्यान्वित न  व
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 संशोधन  का  सेन  करता  हूं  ।  पहले  दो  जायेंगी जब  तक  कि  व  देश भी  हमारी  डिक्रियां
 वक्ताओं ने  इस  का  विरोध  दो  कारणों से  किया

 को  कार्यान्वित  न  करें  |  की  व्याख्या

 है  ।  उन  के  अनसार  हमें  ऐसे  विधान  न  बनाना
 देखने  से  यह  पता  चलेगा  कि  इस  विधायक  का

 चाहिये  जिन  से  यह  प्रतीत  हो  कि  हम  किसी  के
 संबंध  केवल  रुपये  पैसों  की  डिग्रियों से  अरन्य

 अधीन  हैं  ।  इस  विधान  के  बनाने  से  यह  बात

 नहीं  होती  ।  जब  यह  विधेयक  seta  किया
 डिग्रियों  से  नहीं  ।  यही  बात  ब्रिटेन  के  अन्योन्य

 क्षेत्राधिकार अधिनियम  में  भी  हे  ।  इस  बात  का
 गया  था  तब  सदन  ने  यह  बात  व्यक्त  की  थी

 भी  भय  नहीं  चाहिये  कि  इस  विधेयक
 कि  जहां  तक  इस  विधेयक  का  संबंध  हैं

 व
 इंगलिस्तान  कौर  अन्य  देशों  में  कोई  विभेद

 को  मान ot  से  बहुत  राजस्व की  हानि

 थ  ~  होगी  ।  माना  कि  इस  के  कारण  लोगों को  विदेशी
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 न  रखा  जाये  |  सदन  की  इस  इच्छा  की  पूरी

 न्याय-निचेय पर  मुकदमा  दायर  नहीं  करन
 क

 के  लिये  ही  यह  संशोधन  किया  जा  रहा
 पड़ेगा  |  इस  विधान  के  न  होने  पर  लोगों क
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 दूसरी  आपत्ति  यह  उठाई  गई  थी  कि  यथा  मलय  न्यायालय-शल्क  देना  पड़ता  ह

 इस के  कारण  हमें  न्यायालय  शुल्क  नहीं  पहली  बात  तो  यह  हैं  कि  कलकत्ते के  उच्च

 सिलेगा  |  पर  इसी  प्रकार का  घाटा  तो  न्यायालय  में  यह  Ach  नहीं  देना  पड़ता है

 न्य  देशों  को  भी  होगा  ।  यह  तो  wears  पर  इतनी  अधिक  डिक्रियां  क्रियान्वित  न

 बहार  हैं  तथा  इस  बात  का  कोई  प्रदान  नहीं

 ह

 करनी  पड़ेंगी  कि  हमें  बहुत  राजस्व  खोना  पड़ेग

 roan  कि  केवल  एक  देश
 को

 ही  हानि  उठानी  श्रतएव इस तक इस  तके  पर  हमें  अधिक  ध्यान  नह

 पड़े  ॥  देना  चाहिये  ।  इस  विधेयक में  ऐसी  कोई  बात
 क

 मेरी  समझ  में  यह  संशोधन  आवश्यक  हैं  नहीं हैं  जो  भ्रर्ताष्ट्रीय  कानून  के  विरु
 र

 तथा  यह  धारा  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  १९३३ में  बि  भ्र धि नियम के  बन  जाने  के

 रहनी  चाहिये  |  अरब  देश  स्वतंत्र  है  ।  इस  का  पश्चात  ही  धारा  WER  बनाई गई  थी

 यापार  बढ़ना  |  इस  धारा  के  पर  इस  का  प्रथ  यह  नहीं  हैं  कि  यह  झन्तर्राष्ट्री  ह

 से  हमारे  देशवासियों  को  लाभ  ही  होगा  क्योंकि  कानन  के  भ्रनसार  नहीं  हैं  ।  हमारा  अ्रधिनियम

 वे  अपना  पैसा  दूसरों  से  सरलता  से  वसूल  कर  ब्रिटेन  के  न्याय निर्णय

 गे  ।  इस  विधान  से  हमारे  सम्मान  को  कोई  )  अघिनियम  १९३३  के  बाद

 क्या हीं  पहुंचता
 ।

 में  इस  ि  का  तात्पर्य यह  कि  यद्यपि  इंगलैंड

 का  समर्थन  करता  हुं  2  ८  स्वतंत्र  देना  था  फिर  भी  उस  ने
 ।  अधिनियम म
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 अन्य  देशों
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 ही  सीमित  है  ।  उस  के  अनसार
 थी  ।  उस  afta  में  जोर  था  ।  में  ने

 इसे
 म  चलन  sila  जोर था वधान के  इतिहास

 eigen

 फ़ांसक्षे साथ ऐसा समः साथ  ऐसा  समझौता  नहीं
 का  ध्यान  रख  में  ने  सोचा  कि  यह

 सकता |
 वर्तन  करने के  ा  eee

 श्री  विश्वास  :  माननीय मित्र  पॉट्स कर  ब्रिटिश  सरकार  को  इस  की  सूचना दे  दें ति

 का  प्रदान  हैं  कि  क्या
 ब्रिटेन के  झ्र धि नियम के  यदि  ara  यह  विधेयक  स्वीकार  हो  जा  क

 polos  फ्रांस  के  न्यायालयों की  डिक्रियां  तो  यह  उस  दिन  प्रवतन  में  हराया  जो  फन्दे

 पिस्तान में  कार्यान्वित  की  जा  सकती  सरकार  निश्चित  करेगी  इस  दिनांक  की  aft  7

 हैं
 ।

 उस  अघिनियम की  पहली  धारा  में
 पढ़  सूचना के  साथ  ही  साथ  इंगलिस्तान  सम्बन्ध

 कर  सुनाता हूं
 ।

 उस  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  दिया  अधिसूचना  भी  उस  दिन  निकाली  जायेगी  ।

 _  गया  है  कि  वह  अधिनियम  किसी  भी  विदेशी  माननीय  पॉट्स कर जी  जानना  चाहते  थे  वि

 को  लाग  होगा  ।  विदेशी  डिग्रियों  को  यहां  कार्यान्वित  करने

 quate  को  इस  बात  का  विश्वास  के  कितने  मामले  थे  ।  मेरे  पास  यह  सुचना  नहीं

 ह  जाये fe  इस  अधिनियम के  हिस्से  के  है  परन्तु  में  इतना  कह  सकता  हूं  कि  वे  बहुत

 ह  नाभ  अन्य  विदेशी  राज्यों के  उच्च  न्यायालयों  कम  हें  ।  इस  में  कोई  संशय  नहीं  हैं  ।  स्वतंत्रता
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 देने  पर्याप्त  अन्योन्य व्यवहार  प्राप्त

 के  पइचात् हाल ही हाल में हाल  ही  हाल  में  यह  पूछा गया  था

 कि  क्या  स्विटजरलैंड के  न्यायालय  की

 होगा  sai  इंगलिस्तान  के  उच्च
 पों  क॑  न्याय  निर्णय  उन  विदेशी  राज्यों  में  भी  डिक्री  यहा  कार्यान्वित

 हो  सकेगी  ?  हमें

 प्रवर्तन में  लाए  जायेंगे  तो  परिषद्  निदेशਂ  कहना  पड़ा  कि  कभी  इस  के  लिये  कोई  विधा

 इत्यादि  नहीं  है  ।  हां  इस  बात  से  प्रस्तुत  विधान  बनाने  ं

 की  बात  शुभारम्भ  की  गई  ।  संभव  है  एक
 अरत  एव  यदि  संशोधित  रूप  में  इस  विधेयक

 अअ को हम स्वीकार
 कर लें  तो  भारत में  भी

 और देशों ने  भी  इस  विषय  में  पूछ  ताछ  की  हो

 हम  ने  सोचा कि  हमें  उन  की  अवहेलना नह ह
 केन्द्रीय सरकार  के  ऊपर  निर्भर  रहेगा  कि

 करनी  चाहिये  क्योंकि  श्रन्तर्राष्टीय  क्षेत्र
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 हम ने  एक  नया  स्थान  प्राप्त  किया

 इस  बात  का  कोई  कारण  नहीं  था  कि
 सुविधा  दी  जाये  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  प्रत्येक

 तय  सामान्य  रूप  से  यह  मांग  करेगा  कि  इन  पु विधा ्रो  का  पारस्परिक  श्रमदान-प्रदान
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 उस  की  डिग्रियां  इस  देश  में  कार्यान्वित की
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 इस  वात  का  विश्वास  हो  जायेगा

 कि  सदन  इंस  पर  वीणा
 कि  दूसरे  देश  के  साथ  हमारा  पारस्परिक

 तथा जिस  रूप  म॑  म॑  ने  संशोधन प्रस
 क्या

 फ प्रबन्ध है  होने  वाला  है  तब  ही  उस  राज्य को

 न्योता  क्षेत्र  घोषित  करेंगे  |  इस  बात का
 उसे  त  करेगा |
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 इस  रण  हमारा  सम्मान  घट उ
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 यदि  ऐसी  कोई ई  बात  होती तो
 भा  सरकार  ta  तथा  वह  स्वीकृत मुन्ना  ।
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 11  में  परिवर्तन

 was
 ee is

 कार खान  को
 _

 इस  प्रकार

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 प्रा

 ।
 थी  क

 cs
 |  है  क  थ  ~  तेल

 निकालने  के
 ए

 समय
 es

 शव  के
 rr  बजे  तक

 खोपरा  पेरा
 जाता  हो  शौर  जो  फैक्टरी

 अधिनियम
 १९३४

 को
 धारा  २  के  ग्रनुसार के  लिये

 ;
 फैक्टरी  हो

 इस  कप  बठक  मध्याह्न  अब  उस  इस
 प्रकार  करने

 भोजन  के  लिये  बाबत  जना के लिपे  स्थगित  का  विचार  हूँ  क

 हो  गई
 जगह  जहां  या  जिसके  कु  छ  भाग  में

 विनय  व  शक्ति  (power  की  सहायता  a  तेल



 भ  नवम्बर  FEXR  विधेयक  देरे दे
 | ann  नारियल  समिति

 व्
 s=7]  OB [sto  एस०

 |

 निकालने  के  लिये
 खोपरा  पेरा  जाता

 हो
 था

 पेरा  जाता  बग

 छ  अधिनियम  की  धारा
 ४

 के
 सामान्य तय  के  स्थान  पर

 र

 मदद  रख
 दिया

 क  So _.  ieee
 साथ  व्याख्या  भी  दं

 दी  गई

 ae

 अरार

 नत्रावनकोर-कोचीन  सरकारों
 नियुक्त

 ts  et
 का  अरथ

 विद्युत  |
 a  A

 किये  गये  उन  सरकारों  के चार

 थ क है क ७1 1 थि, थ लि ही च्द अन्य किसी
 प्रकार  की  afer से  है  जो

 यंत्रों  की
 मल  विधेयक  ait  इस  विधेयक  में  केवल

 सहायता  से  भेजी  जाती  हो  पर  जो  मनप्यों  र
 इतना  भेद  है  कि  इस  में  अ्रासाम  का

 नाम  शौर
 द्वारा  उत्पन्न  नहीं  की  जाती  हो  ।

 जोड़  दिया  गया  है  ।  इस  राज्य  का  प्रथ  म बार

 थ  जितने  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  गया  हें
 प्रतिनिधित्व  होगा  ।

 उन  के  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  विधेयक
 खंड ३,  उपखंड  (३)  द्वारा  ‘Central

 के  उद्देश्य  कौर  कारणों के  रूप  में  पर्याप्त  विस्तृत
 Assembly  सभा  और

 विवरण  दिया  गया  हे  ।  अतएव  विधेयक  of  Statesਂ

 के  उपबन्धों  का  स्पष्टीकरण करने  के  लिय

 ्  मेंरी  समय  न  लंगा  ।  पर  संक्षप  कुछ
 के  स्थान पर  हम  अरब  The  House

 of  thePeople’  सभाਂ  )
 ah

 श्रावस्यक  होगा  Millਂ  (
 of  States

 पी

 बान  को  व्याख्या  में  परिवहन  करने  का  ग्रह
 ('

 राज्य  परि

 रख  रह ेहे  ।  त्रावणकोर  शौर  कोचीन
 पह  &  कि  शक्ति  की  सहायता  से  तेल  निकालने  को  मिला  देने  के  अतिरिक्त  कौर  कोई  भेद  नहीं

 वाले  सब  कारखाने  सम्मिलित  कर  लिय  जाये
 है  क्योंकि  wa  वे  दोनों  राज्य  एक  बन  गये हे

 है चाहे  वहां  काम  करने  वालों  की  संख्या  कितनी

 पहले  वे  दो  भिन्न  राज्य  थे  प्रौढ़  प्रत्येक  को
 os

 ही  vat  न  हो  ।  हमारा  श्रीनगर  यह  है  कि

 विंमान  व्याख्या  के  कारण  लोग  प्रति  करते

 निमित्त  प्राप्त  था  ।  विभिन्न  राज्यों  को
 मह

 प्रतिनिधित्व  दिया  गया  था  उस  में  aa  को

 '

 हे  प्रभाव  इस  नई  व्याख्या  का  सुझाव  दिया

 गया  है  ।
 विधि  नहीं  की  गई  2

 खंड  ¥  द्वारा  मूल  अधिनियम  की
 धार

 द  खंड  ३  द्वारा  मूल  अधिनियम  की  घारा
 ७  उपधारा  (१)  के  स्थान पर  यह  उ

 रखना  चाहते  हें
 va

 hae  शाब्दिक  संशोधन  किये  गये  हें  ।

 थ
 उदाहरणार्थ

 इंडियन  कौंसल  श्राफ  ऐग्रीकल्चरल  (2)  केन्द्रीय  सरकार  धारा

 ‘fread  के  * 106  Chairman’  उप-सभापति  दिये  गये  व्यक्तियों में  से  किसी
 कीक

 के  स्थान  पर  ‘Vice  President’  अन्य  किसी  व्यक्ति  को  समिति  का  सभा  त

 रख  दिया  गया  हैं  ।  नय  उपखंड  नियुक्त  कर  सकती  हैँ  ।  यदि  अन्य  कोई
 व्या

 द्वारा  सरकार  का  कृषि  सभापति  नियुक्त  किया  जायेगा  तो  वह  इस

 वर्णन  मंत्रणा  दाता  को  समिति  में  जोड़ने
 अधिनियम  के  सब  प्रयोजनों  के  निमित्त

 समिति  का  सदस्य  समझा  जायेगा  |
 ट  ग  विचार  है  ।  पहले  वह  सदस्य  नहीं  था  ।

 अब  हम  चाहते  हे  कि  मंत्रणा  दाता  समिति  का  बहुत  दिनों  से  यह  शिकायत  थी  ि

 एक  मनुष्य  बहुत  सी  समितियों  का  सभापति
 सदस्य  बनाया  जाय  |

 nr  नता  ।  इस  faa  हम  ने  यह  उचित  समझा

 खंड  ३  के  उपखंड  (ii)  का  उदेश्य  कि  हमें  किसी  तन्य  व्यक्ति  सभापति



 कि

 _  )  विधे  क  ३ ३३.  भारतीय  नारियल  ५  नवम्बर

 बनाने  शक्ति  होनी
 चाहिये  फिर यह  . इस  बात

 त  का
 मासिक  विवरण

 =
 की

 mien हो  ही
 जाता  हैं  कि

 यदि  ग्रोवर
 ee

 में  कितना  खोपरा  लगा

 क

 व्यक्ति  समापन
 ति  बनाया  जाए  तो  वह  समिति

 सुझाव  गये  इस  संशोधन  का
 का

 सदस्य
 भी  वन ताया  जायें  ।  क

 इस  बात  को  सुनिश्चित  कराना  हैं  nice

 खड़  द्वारा  हम  मूल  शभ्रधिनिय्म  की  नई  प्रारम्भ  की  गई  मिल  का  ee

 घार  सुचना  eet फे  वा  र्म्स

 घारा  (१)  ‘and  coconut  poonac  तारीख  से  १४५  दिन  की  द  ध  के

 हिलोर
 र  पर  की  खली  गा ह

 m  भज  दे  ।  जिन  शोषकों
 प्रस्तुत

 पचना दी  जायेगी वे  बता
 दि  कि wey  गये = mez कौर  अ्रभित्रार  रखता  च चाहन ेह

 थि

 i
 ‘Coconut  peonac  a  n  such  जी  मेरा

 fra  इन
 है  कि

 other
 coconut  products (excep-  प्रस्तुत  एसा  कोई  संशोधन  नहीं है

 ं
 जिस  पर

 and  its  products)  किसी  arate  पर  आपत्ति  की  जा  सक  TI
 ting

 _  (८011

 म  स्वीकार  करता  हं  कि  दो  दानें  झरा

 as  th
 commie:

 may  deter-
 ~  ~

 art  की  खली  और  गई  जिन के  विषय में  श्री  दामोदर  मेनन

 परे  क  न्य  उत्पाद  की  दो  संशोधनों  की  सुचना  दी  ह  ।  विश्राम

 t  र  उस  की  वस्तुयें

 ae

 क्योंकि  वे  दो  राज्य  एक  हो  ग  a  |

 जिन्हें  समिति  निश्चित  इस व
 च  ह  उन  की  चर्चा कर  चका

 क्षेत्र  का इस  समिति  कार्यवाहियों के
 मेरा  विचार  उन  को  स्वीकार  करने का

 far  नार  करना  ह  |  जो  सुझाव दिये  गये  है

 उस  अनुसार  यह  अवश्यक  =

 Q om a T ot

 =
 सदन

 के
 अन्य  माननीय  स  ai  ने  कुछ

 Gs  के  उपखंड  (२) द्
 a

 Tee

 रनों  की
 इस  समय भ्र घि नियम  की  धारा  ८.  उपाय

 के  स्थान  पर
 सजा  ran

 द  ग खंड
 जब  प्रस्ताव  स्वीकृत  होगा  तब  उन  पर

 टीका
 चाहते

 हूँ  :
 करूंगा  t

 ह
 (a)

 नारियल  उत्पादक  कौर ना  रि
 ss

 ए  न्य लोगों क
 को  टेक्नीक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  समितियां

 मीणा  देना  कर  रही  हें  उस  का  वास्तविक  स्वरूप  क्या
 है

 थ

 बह  कितना  उपयोगी  हे  are  उसे  किस  ट्रक
 हां  पर  हमारा  Afar  अधिक  लोगों

 ्य
 अधिक  उपयोगी  बनाया  जा  सकता  है

 कौल  मंत्रणा  उपलब्ध  कराना  ।

 थ
 खंड  ६  द्वारा हम  मल  अधिनियम में  नई

 डा०  Wo  एस०  देशमुख  :  इस  का  सारांश

 err
 जोड़ना  चाहते  हे  ।  समिति  को  wat

 देनें  में'मुझे  बड़ी  खुशी  होती  है  ।  परन्तु  भीं मान

 ay  की  aa  से  में  एक  टिप्पण  परिचालित
 कार्यवाहियों  का  विस्तार  करने

 कों
 शक्ति

 कर  दूंगा  क्योंकि  मेरी  समझ  में  संशोधन देना  इस
 संशोधन  का  प्रयोजन हे

 बड़े  महत्वपूर्ण नहीं  हैं
 ।  वे  केवल  शाब्दिक

 डस  |  कि |.  |
 arr त

 Feafeer  arses
 संशोधन  हैं  ।  इसलिये  इस  पर  में  ने  afar

 का  स्वामी
 है  जिस  के  गुसार  मिस

 य  उपलब्ध करने  का  प्रयत्न  नहीं  किया
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 ५  नवम्बर  १९५२  संशोधन )  विधेयक  यद

 (ato  पैर
 दस  परन

 ही
 वि

 ्

 है  |
 जव  मेरे  एक  मित्र  ने  इस  पर  कुछ  ह्त्य न मालू ने  मालूम

 सरकार
 ने

 उन  की जांच  की  हैं

 देखने की  इच्छा  प्रकट  की  तब  en
 अ्रथवा  नहीं  ।  उन  से  पता  चलेगा  कि समिति

 कि  उस  पर  काफ़ी  साहित्य  है  ।  समिति  की
 ठीक  प्रकार  से  काम  नहीं  कर  रही  है

 ।
 ।

 पहले

 बहुत  सी  फाइलें  हं  ।  समिति  जो  कार्य  कर  रही  भारत  नारियलों  का  निर्यात
 करता  था  ग्र

 उसे  रायात  करना  पडता  हें  ।  समिति  क तथा  जो  परिवहन  किये  जा  रहे

 i  उस
 के  विषय  में  कारण  बहुत  हं  परन्तु

 नारियलों  का  उत्पादन  बढाना  चाहियें  था  द

 नारियलों के  उत्पादकों  के  माग  में  तीन  बांधा  ये में  उस  के  विषय  में  संक्षिप्त  नोट  दंगा  ।  श्रीमान

 सदन  को  श्रीनिवासन  देता  हं  कि  में  प्रत्येक  पहली  बाधा  एक  रोग  है  जो  पत्तों शर  जड़ों

 में  होता  ।  सात  वह  प्रयत्न  करने  पर  भी  समिति ति  का  काम  नई  तथा  भिन्न  दष्टि  से

 देख
 रहा  हूं  तथा  मुझे  भ्राता  है  कि  जहां  तक  इस  रोग  को  नहीं  दबा  पाई  |  विशेषज्ञों ने  इस

 रोग  के  कारणों  जांच  की  है  तथा  उसे AT  >  काय  का  1:18  हम  सदन  को  संतुष्ट

 क  गा  |  कुछ  वैज्ञानिक नाम  भी  दिया  हू  परन्तु इस

 way  नारियल  उत्पन्न  करने  वालों  क  गई
 श्री  वी०  पी०  नायर  )

 लाभ  नहीं  हो  पाया  हैं  |  दूसरा  प्रश्न  खाद
 मेरा  सुझाव यह  है  कि  टिप्पण मिल  जाने  के

 समिति  ने  किसानों  को  खाद  देने  के  बा  र

 पश्चात्  स
 विधेयक  पर  चर्चा  की  जाये

 ।
 कभी  नहीं  सोचा  ह

 णिज्य  मंत्रो  कर मरकर  यह

 सब  से  महत्वपूर्ण प्रश्न  उचित  मूल्य
 rat  नहीं है  ।

 "  का  हैं
 ।

 यदि  उन्हें  उचित  मूल्य  मिलने  लगे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  समितियों  की

 तो  वे  स्वयं  ही  उत्पादन  बड़ाना  आरम्भ  कर  देंगे

 क  के  ऊपर  बार  बार  प्रशन  पूछ  म्यों  में  उच्चावचन  बहत  होता  है  ।  कभी

 ये  हूं  ।  यहां जो  विधेयक  प्रस्तुत  होता  हूं  उस  नारियलों का  भाव  गिर  कर  १५-२०
 _

 पर  सब  का  ध्यान  रहता  हूं  ।  सदन  में  विधेयक
 प्रति  हजार  हो  जाता  हूं

 ।
 १९६३६  में  १

 .  के  ऊपर  जितनी  अधिक  चर्चा  हो  उतना  ही  खोपरे का  भाव  द्€  रुपये  था  ।  °evs  क

 अच्छा  होता  है
 ।

 पर  ae  हम  इस  विधेयक  पर  में  वह  १३२  रुपये  था  ।  समिति को  यह  स्थिति

 विचार  कर  सकते  हैं  ।  चर्चा  होने  के  पृ  मालूम थी  कि  व्यापार  कौर  लंका  की

 मा
 से  औपचारिक रूप  से  प्रस्तुत  करूंगा  |  स्पर्धा  से  ऐसा  होता  है  फिर  भी  वह  इस

 मामले

 =  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  में  कुछ  नहीं  कर  सकी  ।

 किया  aly  REXo  को  समाप्त  होने  व

 चार  वर्षों  में  समिति  ने  दो  सहकारों  far  न -  पी०  ato  चाको  )

 इस  अधिनियम के  संशोधन  की  ही  नहीं  अपितु  समितियों को  १९,५५८  रुपये  ~  आने

 ।  भारत  म पुनर्विचार  की  आवश्यकता  सहायता  भ्रनुदान  के
 रूप  में  दिये  हैं  ।

 रियलों की  खेती  विपणन समायोजन  क्या  सरकार  ने  इन  सहकारी  समितियों

 के
 लिये

 यह
 समिति  बनाई  गई

 थी
 ara

 जांच की  हैं  |  वैक्यूम  की  समिति  Wa  बंद

 ब्  से  यह  काम  कर  रही  है  पर  इस  अपने  चकी है  ।  इस  को  दिया  गया  रुपया न  मा

 कहां  गया  ।  ये  दो  समितियां  ठीक  प्रकार  से
 उद्देश्यों  व की  प्राप्ति  में  सफलता  नहीं  मिली  है

 अ्रसफलता  का  कारण  समिति
 क  |  कर  रही थीं  ।  वे  न  विवरण
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 तक  कार्यान्वित  की  जा  रही हैं
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 बारे  में  अब  तक  क्या  किया  है  ?
 द

 ८  अब  नारियलों  के  उत्पादकों रियल  समिति  किसानों  ऊपर

 भ  वरूप  है  ।  वे  इस  के  लिये  ६  लाख  रुपये  पहले  से  खराब  है  ।  इस  धारा  के  मन

 |  देने  हैं  तथा  बदले  में  उन्हें  कुछ  लाभ  समिति  को  गवेषणा  करना  तथा  मूल्य  निश्चित
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 कुछ  नहीं

 किया  गया  है
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 बहुधा  यह  नाम-निर्देशित  व्यक्ति  किसान  नहीं

 11.0  ।  इस  में  पांच  व्यक्ति  उद्योग  के  प्रतिनिधि  ह  ।  नारियलों  का  मूल्य  गिर
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 है  ।  इस  से  दक्षिण  भारत  के  राज्यों  को  बड़ी होते
 हैं  ।  वास्तव  में  यह  समिति  किसानों  के  हित

 में  नहीं अ  पित  as  उद्योगपतियों  के  हित  क्षति हुई  फिर  भी  ata राशि
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 ह  ह  ढ सरकार  की  नीति  wat  भी  ह
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 के  स्थान 7  रियों  का

 ee

 सरक  q. @
 ae  छ  नहीं

 .

 कुमारी  आनी  मस् क़रीन  )
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 अधिनियम  संशोधन  पर  आपत्ति  है  ।
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 झ्  तलाया  गया  हैं  कि  नारियलों का  मुझे हम  है  कि  मंत्री  जी  नें  मेरे  दो
 संशोधन भाव  र

 गया  हे  तथा  जो  सहकारी  समितियां
 स्वीकार  कर  लिये  हैं  ।  ATAIT  है  वे  ita

 आरम्भ
 क my

 गी  गई  थी  वे  सुचारु  रूप  से  काम  नहीं  धन  भी
 स्वीकार  कर

 हमल लग  |
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 मे  यह

 कर  रही  ह  तथा  उन  पर  लगाया  गया  रुपया  जा  रहा है  त्रावणकोर-कोचीन

 व्यर्थ भय
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 गया  है  ।  में  इन  बातों  को  मानता
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 मैसुर  की

 लहका
 तीन  ite  प्रतिनिधि  ना

 निर्देशित  न  करें  ।  यह  शक्ति  इन  राज्यों  व ः
 थ

 ।
 हमारी

 सरकार  लापता  रक  विधान  सभाश्रों  को  सौंप  दो  जायें
 ।  उस

 खंड  मे

 सभापति का  नामः  निर्देशित  होना  प्रजातन्त्र
 चुनाव  का  सिद्धान्त  माना  गया  है  |

 के  दो  सदस्यों को  लोक सभा  चलेगी
 के  सिद्ध  विरुद्ध  सभापति का  ह

 होना  aTtsa  |  एक  राज्य  परिषद  द्वारा  चना  जायेग

 कोर  कोचीन  की  सरकारें  २  सदस्यों  का  तथा

 ये  संशोधन  शाब्दिक  wae  ह  परन्तु  मैसूर  की  सरकार  १  सदस्य  का  q

 अ्रधिनियम का  स्वरूप  बदल  जाता  शित  कर  सकेगी  ।

 उन  से  उस  के  सिद्धान्तों  को  धक्का  पहुंचता हैं
 यह  समिति  पश्चिमी  तट  के  रियों

 है  सभापति  को  नाम  निर्देशित  करना  ठीक

 नहीं  है  ।  इस  से  तो  यही  होगा  कि  जिस  दल  के  के  उत्पादकों  का  भ्रमित  हित  नहीं
 कर

 सकी

 उन  के  काम  को  गति  मन्द  रही  है  ।  उन्हों थों  में  सत्ता  होगी  वह  प्यार  व्यक्ति  को

 ह  स  पद  पर  यासीन  करेगा  ।  यदि  समिति  के  ने  उद्योग  को  संगठित  करने  का  प्रयत्त  नहीं  किर

 हे  ।  सरकार  को  इस  विषय  पर  ध्यान
 अधिकांश  सदस्य  तथा  सभापति  नाम

 faa  किये  जायेंगें तो  सरकार  की
 तिलहन समिति  में  सदस्यों  का

 ्
 बन  जायेंगी  ।  नाम  निर्देशित करने

 निर्देशन  उत्पादकों  के  संगठनों  की  मंत्रणा  पर
 छाया मात्र

 क
 कारण  यह  समिति  ठीक प्रकार  से  काम  नहीं

 किया  जाता  हैं  ।  इस  प्रकार  की  बात  इस  समिति

 कर  सकी  |  अतएव  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से
 में  भी  की  जा  सकती  है  ।  क

 var  करूंगा  कि  वे  सभापति  के  पद  की  पूति

 निर्वाचन  द्वारा  करे ं।

 सरकार ने  भी  की  बहुत  सी

 सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  है
 ।

 विधेयक  द्वारा  नई  धारा
 ९  a  ल  के  खोपरे  पर  शल्क  घटाने  से

 काती अज़  ai  सीलोन वे
 रही  है  जिस  के  अनुसार

 स्वामी  की  अपनी  यहां उस  का  भाव  गिर  गया
 थ  |  कया यह
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 रे  का

 खो  परा  होता  है  तब  वहां  खोपरे  का  आयात  करने
 निर्यात  क्यों  नहीं  बन्द  किया  जाता
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 मि
 हैं  कि  वर्तमान  विधान  में  मलभूत  प

 परि
 प्रवर्तन

 पर  भी  समिति  ने  कुद  नहों  किया  |
 ध  करने  की  बात  टल  जाये  ।  सरकार  त  के  द्वारा

 भला  न |  | faze  की  गई  यह  समिति  कुछ  लोगों  को  यह  दिखलाना  चाहती
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 धारा [२  का  हमें  नहीं  बतलाया  गया  ।  विधेयक  पर अचा

 संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।  उत्पादकों  को  स्थगित  कर  दी
 जाये  कौर  सरकार हमें  च ६

 ट्  पे  क्या  लाभ  होगा  ?  कार  नारियल  का
 कि  समिति  ने  क्या  काय  किया हैं  ।  मझे  कलम

 उत्पाद  हैं  |  न्नावनकोर  कोचीन  राज्य  के  fe  नारियल  के  रोगों  की  गवेषणा  कं
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 जस
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 भी  वार्षिक  वितीय  अधिनियम
 दार

 अभी  तक
 बना  रहा

 है
 तथा  जो  बहुत  उपयोगी

 पय नि  चत  करने  की  प्रथा  ।  वे  दरें  सिद्ध  हुआ है  ।  हिन्दू  कोड  बिल  के  विरुद्ध  भी

 होंग  र्कीति  दरें  निश्चित  होने  संभवतया  यही  आपत्ति  थी  क्योंकि  उस  में

 मरने  वाले  लोगों  को  सम्पति  पर  हो  वे  ह  उप  चन  था  कि  मिलाकर  को  मानने  ब

 होंग  |  आय  कर  को  दरों  के  TATA  जो  संभवत  हिन्द  परिवार  के  प्रत्येक  सदस्य

 हिस्सा  निश्चित  कर  दिया  जाए  ।  पहिले
 पिछे  वर्ष  की  आयर  पर  लाग  होती  वे

 गी  न  होग ।  क  विधेयक  को  स्थगित कर  देने  का  एक  ण

 ु (ट क्ष्मं दे
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 यह  भी  था  कि  यदि  हिन्दू
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 गे  जाए  तथा  संयुक्त  परिवार  के  सदस्यों  का T4  के  पारित  होने  के  बाद

 किच
 हिस्सा  निश्चित  हो  जाए  तो  एसे  परिवार

 होने  की  तिथि  के  बीच  a
 लोगों  पर  सम्पदा  शुल्क  लगाना  सरल

 कया  होगा
 ?

 जाएगा  ।  हिन्दू  कोड  बिल  के  इस  प्रदान
 श्री  सी०  डो०  कुछ  नहीं

 चाहे  जो  विनिश्चय  हो  परन्तु  व्यपगत  स

 ay
 कि  दरें  ही  निश्चित  की  गईं  ॥

 शल्क  की  प्रवर  समिति  ने  इस  afear
 नि  कक

 ह _  राजस्व  तथा  व्यथ  मंत्री
 त  के  fea  विधेयक  के  उपबन्ध  में

 कोई  नहीं  मरेगा
 परिवहन  कर  दिए  थे

 जिस
 से  कि

 Zo at  ato  ड  q  aqqa :  |  है  |
 ननिया  सदस्य  कठिनाई  उन्होंने  य  उपबन्ध

 देखेंगे  कि  पिछले  विधायक  के  समान  इस  किया  था  कि  मुर  त्व्यवित  म  हत

 ह  ्
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 शुल्क  विधेयक
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 उचित  हिस्सा  होगा  उस
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 सें
 कोई

 शुल्क
 लगया  जाएगा  तथा  युक्त  सम्पत्ति  के

 नहीं  कुछ  वैयक्तिक  व्यापारी
 इर

 टुकड़  करने  तथा  अन्य  सदस्यों  के  हितों  पास  संभवतया  मुत्युन्शुल्क  देने  के
 को  समाप्त  करने  की  कोई  आवश्यकता  न  ह  ॥ व्यापार  की  पूजी  के  अतिरिक्त  नफ़स  पे
 पड़ेगी  |  मिताक्षर  तथा  एसे  अन्य  क़ानून  को

 हो  ।  एसे  मामलों  में  अथवा  किसी  व्यक्ति
 प

 मानन  वाले  परिवारों  में  उत्तरजीवी  सदस्यों
 को  आकस्मिक  मृत्य  हो  जाने  से  शायद  व्यापार

 के  हितों  में  किसी  व्यक्ति  के  मरने  से  जितनी
 समाप्त  करना  पड  तथा  अन्य  संबंधित  लोगों

 वृद्धिहोगी  उस  पर  शल्क  लिया  जायगा  यदि
 की  साख  पर  इस  का  प्रभाव  पड़े  ।  मृत्यू-शुल्क

 मृत व्यक्ति १८  साल  से  ज़्यादा का  हो  गया
 ने  के  लिए  व्यापार की  कुछ  सम्पत्ति  बेचनी हो  ।  अल्पवयस्क  व्यक्ति  से  शल्क aa  लिया

 जायगा  जब  कि  उसका  पिता  अथवा  पिता  के
 पड़े  था  कज  लेना  पड़े  ।  फिर  भी  यदि  शुल्क

 देने  के  कारण  कोई  वैयक्तिक  संस्था  लोक
 वद  में  कोई  भी  परिवार  की  सम्पत्ति  का

 सीमित  समवाय  बन  जाए  तो  बरी  बात
 न

 भागी  नहीं  हो  ।  अवयस्क  व्यक्ति  की  मत्य  पर
 होगी  ।

 ह कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जायगा  यदि  उसका

 पिता  अथवा  पिता के  वश  का  कोई  व्यक्ति  दूसरी  बात  यह  स्मरण  रखनी  चाहिए  कि

 विनियोजन  में  अधिक  आय  के  पू  जीती
 aaa  परिवार  की  सम्पत्ति  का  भागी  हो  |

 अपने  पति  की  मृत्यु  के  बाद  सात  साल

 का  उतना  महत्व  नहीं  है  जितना  मध्यम  वर्ग

 के  बहुत  से  लोगों  का  ह  ।  हमें
 आश  हे  कि

 के  अन्दर  यदि  कोई  विधवा  मर  जाए  तो
 इन  लोगों  पर  सम्पदा  शल्क  का  भार  सात

 सम्पत्ति  के  भागियों  को  शुल्क  नहीं  देना  पड़ेगा  ।

 स
 दशा  में  यदि  पति  की  मृत्य  के  बाद  शुल्क

 तथा  बहुत  कम  होगा  |

 दे  दिया  गया  है  तो  उस  की  विधवा के  मरन

 के  बाद  aaa  परिवार  के  अन्य  सदस्यों  को  कुछ  समाचार  पत्रों  में  यह  कहा  गया हैं

 ह  कि  करारोपण  जांच  समिति  नियुक्त  3
 प्राप्त  सम्पत्ति  पर  शल्क  नहीं  देना  पड़ेगा  |

 नने
 वाली  है  अतएव  उस  समिति

 की
 रिपोर्ट

 सम्पदा  शुल्क  लगाने  पर  बहुत  लोगों  ने  तक  इस  विधेयक  को  रोक  लेना  चाहिए  गी

 आपत्ति  की  हूं  ।  उन  का  कहना  कि  इससे  मेने  इस  सुझाव  पर  बड़े  ध्यान  से  विचार

 पूंजी  निर्माण  में  बाधा  पहुंचेगी तथा  कम्पनियों  किया  हे  तथा  में  इस  नतीज  पर  पहुंचा  हु
 s
 में  लोग  पैसा  नहीं  लगाएंगे  ।  इस  विधान  से  कि

 वैसा  करना
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 आवश्यक  हैँ
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 वांछनीय
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 आरम्भ  में  संभवतया  यह  हो  सकता  है  परन्तु  ही  ।  किसी  न  किसी  रूप  में  चालीस  देशों

 फिर  भी  यह  परिणाम  कर  की  दरों  तथा  में  मत्य  कर  लगाया  जाता  हैं  ।  इन  देशों  में

 विभक्ति-सीमा  पर  निभा  रहेगा  ।  ऐसे  मामलों  लगभग  सभी  प्रगतिशील  देश  तथा  कुछ  कम

 हमें  अन्य  देशों  के  अनुभवों  से  ही  सहायता  विकसित  देश  जेसे  दक्षिण  अफ्रीका  और

 ब्रटिश  साम्राज्य के  उपनिवेश  मलाया लेनी  चाहिए  जहां  सत्य-शल्क  लगाया  जाता

 &  ।  यह  पर्याप्त  स्पष्ट  ह  इन  शल्कों  के  वित्तीय  राज्य  ब्रिटिश  फाक
 लड

 तथा  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  पूजी  निर्माण  में  सिरालोन  शामिल  ह  हमारे

 बाधक  नहीं  होते  तथा  उससे  वेयवित क  उपक्रम  पड़ौसी  राज्यों में  सिंहल  में  सन्  १९१९

 को  भी  बाधा  पहुंचती  हं  ।  संयुक्त  स्कन्ध  समवाय  तथा  पाकिस्तान में  गत  ३  वर्षों  से  यह  शल्क

 बड़े  वाणिज्यिक  और  औद्योगिक  देशों  की
 लगाया  जा  रहा  है  ।
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 या  अल्पावधि  में  आधिक  असमता  नहीं  घटाई
 री  वात  यह  है  कि  योजना  आयोग ने

 ot

 योजना  के  प्रारूप  में  सकल  संसाधनों  जा  सकती  ।  इसका  प्रभाव  धीरे  धीरे
 होता

 लेखा  करते  समय  इस  स्रोत  से  प्राप्त  हे  क्योंकि  मृत्यू-शुल्क  का  सम्बन्ध  धन

 क्य होने
 वाली  रानी  को  भी  मिलाया  है  ।  यदि  असम  वितरण  के  परिणामों  से  होता है

 हम
 करारोपण  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  उस  के  कारणों  से  नहीं  ।  हां  यह  सत्य  वात

 ह

 कि  वही  सम्पत्ति  के  टुकड़े  कर  देने  से  तथा लिए  ठहरेंगे  तो  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्यों

 की  सरकारें  इस  स्रोत  का  लाभ  न  उठा  उत्तराधिकार  में  पाई  गई  सम्पत्ति  कम  क

 सकेगी  देने  से  धन  की  असमता  कम  होगी  ।  हमारे

 देश  में  मिश्रित  अ  व्यवस्था  ह  ।  यह  विधान  उन
 दन  को  मालूम  है  कि  यह  कर  केन्द्रीय

 प्रगतिशील  विधानों  में  से  हे  जो  इस  व्यास  ्
 सरकार  राज्य  सरकारों  की  ओर  से  लगाएगी  ।

 कुछ र
 गायों  की  शिकायत  यह  हैं  कि  यद्यपि

 के  विरुद्ध  नहीं  जाते

 मुझ  आशा  है  कि  कोई  भी  यह  आशा  न  हीं

 पंचवर्षीय
 योजना  के  अंतगर्त  उन  को  केन्द्र

 \
 से  जो  सहायता  मिलेगी  वह  उस  राज्य  से  प्राप्त

 करेगा  कि  इसका  जादू  का  सा  असर  होगा

 हि
 होने  वाले  मृत्य-शुल्क  पर  आधारित हैं  फिर

 भविष्य  में  दरों  को  अधिक  प्रगामी  करने  से

 धन  के  सम वितरण  करने  में  अधिक  प्रभावी
 क  )  केन्द्रीय  सरकार  न  सत्य-दायक  लगाने  की

 द  ई  कायवाही  नहीं  की  हैं  ।  इन  कारणों

 सिद्ध  होगी  ।
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 वित्तीय  असर  के  वारे  में  मेरा  कहना से
 मेरे  विचार  में  हम  वर्तमान  विधान  को

 [  रोक  सकते  ।  यदि  करारोपण  जांच  ह  कि  इस  स्रोत  से  लगभग  कितनी  आय

 समिति  कानन  में  अथवा  दरों  a  परिवहन  प्राप्त  होगी  इस  का  अनुमान  तब  तक  नहीं

 कर  देने  का  ga  देगी  तो  उन  का  उचित
 लगाया  at  सकता  जब  तक  कि  दरें  fate

 समय  पर  हम  विचार  करेंगे  और  यदि  सम्भव  नहीं हो  जातीं  ।  फिर  भी  यह  कर  ही
 त

 हुआ  तो  उन्हें  प्रभावी  बनाएंगे  |  प्रकार  का  है  कि  कुछ  हद  तक  इस  से  प्राप्त

 आय  का  अनमान  लगाना  कठिन  ह  ।  कितने
 ह

 यों  को  राजस्व  सौंपने  के  विधय  में  लोगों  की  सम्पत्ति  अल्पतम  राशि

 उग  विधेयक  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  जहां  विमुक्त  किया  से  अधिक  हं  यह  हमें

 तक
 खेती  की

 भूमि  पर  लगाए  गए  शुल्क  का  नहीं  मालम  ।  अल्पतम  राशि  भी  हमें  निश्चित

 wean ध
 हूं  वह  राशि  उस  राज्य  की  सरकार  को

 करना  हे  ।  विभिन्न  राशि  की  सम्पत्ति  वालों  में

 सौंप  दी
 जाएगी  जिस  राज्य  की  भूमि  से  शुल्क  से  प्रत्येक  वर्ष  कितने  लोग  मरेंगे  यह  कहना  भी

 rae  किया  गया  है  ।  खती  की  भूमि  के  अति  कठिन है  ।  निश्चित  अवधि  में  एक
 सम्पत्ति लाा |  रात  अन्य  सम्पत्ति  से  प्राप्त  वास्तविक  आय

 का  तीन  बार  हस्तान्तरण  हो  सकता  है
 को  राज्यों  में  संविधान  के  अनुच्छेद  २६९

 इसके  विपरीत  यह  भी  सम्भव  है  कि  दूसरी

 ह
 अधीन  उन  सिद्धान्तों  के  अनसार  बांटा

 सम्पत्ति  का  उस  अवधि  में  एक  वार  भी
 एगा  जो  भविष्य  में  संसद  निश्चित  करे  ।

 हस्तान्तरण  न  हो  अतएव  अभी  में  अनुमान

 शायद  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  नहीं  लगाऊंगा  ।  केवल  यही  कहूंगा  कि  इससे

 fe  में  इस  विधान  से  क्या  आशा  करता  राज्य  के  संसाधनों  की  थोड़ी  वृद्धि  नहीं  होगी

 p  सा  कि
 में  पहिले

 कह
 चुका  हूं

 इस
 विधेयक

 इस  के  पहचान  उपाध्यक्ष  महोदय

 के  दो
 उद

 सामाजिक  और  औपचारिक  रूप
 से  प्रदान  प्रस्तुत  किया  |

 वित्तीय
 तरीक

 ex यह  सत्य  है  कि  कहा
 कि  उस

 पर  कल  विचार किया  जाएगा ।

 एकदम
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 ee ¥Q  उत्पाद  शुल्क  fara

 चो
 (AeATE  प्रति  ad  उत्पाद  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  fo  रूप

 शल्क  विधेयक
 से  प्रस्ताव  रखा  जो  स्वीकृत  gar

 वित्तमंत्री  सो०  डी०  ॥
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  मे ंदि विषयक Th at

 मै  प्रस्ताव  करता  हूँ
 कि

 चीनी  पर  अस्थायी
 पुर:स्थापित  करता हूं  ।

 ल
 के  लिए  अतिरिक्त उत्पाद  शुल्क  लगाने

 वसल  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  इसके  सदन  को  बठक  बह

 सीधे  को  पुरःस्थापित  करने  की  नीत  ६  १९५२  के  पौने  प्यार  ह  बजे  तक

 क दी  के  x  eat  हो  गई  i

 eee


